
www.correiobraziliense.com.br

CORREIOBRAZILIENSE
LONDRES, 1808, HIPÓLITO JOSÉ DA COSTA. BRASÍLIA, 1960, ASSIS CHATEAUBRIAND

BRASÍLIA, DISTRITO FEDERAL, QUARTA-FEIRA, 9 DE JUNHO DE 2021 NÚMERO 21.199 • 26 PÁGINAS • R$ 2,50

CLASSIFICADOS:3342.1000•ASSINATURA/ATENDIMENTOAOLEITOR:3342.1000•assinante.df@dabr.com.br•GRITAGERAL:3214.1166

TCUafastaauditor
suspeitodefraudar
dadossobrecovid

OTribunal deContasdaUniãoabriuprocesso
disciplinarpara investigar o auditorAlexandre
FigueiredoCostaSilvaMarques,autorde“estu-
doparalelo”noqual sustentaquecercade50%
dasmortes creditadas à covid-19noBrasil não
ocorrerampor causadadoença.Na segunda-

feira, Bolsonaro usouos dadosmanipulados,
queatribuiuaoTCU,paranegaradimensãoda
tragédia que jámatou quase 500mil pessoas
nopaís. Horas depois, o tribunal contestou o
presidente, que, ontem, admitiu ter errado ao
creditar o documento à corte. Segundo inte-

grantesdo tribunal,Marquesqueriapublicaro
trabalho como relatório oficial, mas foi re-
preendido por colegas, que o consideraram
umafarsa.Ele,então, teriavazadoosdadospa-
ra filhosdeBolsonaro,dosquaiséamigo.ACPI
daCovidavaliaconvocá-loparadepor.

Ministro da Saúde foi ouvido pela segunda vez na CPI da Pandemia e reconheceu não haver base científica para uso demedicamentos no
chamado tratamento precoce.MarceloQueirogamanteve a postura de blindar o presidente Jair Bolsonaro, assumiu a responsabilidade pelo
veto a LuanaAraújo e afirmounãohaver evidências de que a realizaçãodaCopaAmérica possa aumentar o risco de infecções nopaís.

Queirogarechaçaprescriçãodecloroquina

● DFesperanovasdoses
paraimunizarpessoas
nafaixade56/57anos

● Células-troncodobram
chancedesobrevivência
depacientesemUTI

● Saúdeplanejamutirão
comvacinadaJanssen,
comvalidadeatédia27

Ohorrordo
feminicídio
fazmaisuma
vítimanoDF

Conselhovotapela
cassaçãodeFlordelis

Mãe de três filhos, Fernanda Landim,
33 anos, foi morta pelo companheiro,
Angelo Gabryel, em Sobradinho 2.
O crime aconteceumenos de 48 horas
após outro caso semelhante, em
Planaltina. Número de assassinatos
demulheres por questões de gênero

está em alta. PÁGINA 13

OdeputadoRicardoBarros (PP-PR)
reclamadoavançoda Justiçaem

assuntosdoLegislativoedoExecutivo,
duranteparticipaçãonoCorreio Talks.
E afirmaque chegaráomomento em
quecertas decisões judiciais deixarão,
simplesmente, de seremcumpridas.

PÁGINA 4

Emdefesade
umareforma
queajudeo
paísacrescer
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PPÁÁGGIINNAA 1188

NoCorreio Talks, comapoio da
CNI, empresários, parlamentares e
analistas debateramasmudanças
tributárias em tramitação no
Congresso. Há divergências entre
as expectativas do setor produtivo
e a estratégia do governo.

Fecomérciopedeadistritais
prioridadenavotaçãodaLuos

CapitalS/A

PÁGINA 16

Vendasnovarejoregistrama
maioraltanopaísem21anos

Comércio

PÁGINA 8

PÁGINA 7

Igrejas abrem
festasjuninas
SantoAntônio dá início às
comemorações domês, com
os cuidados sanitários e

muita criatividade. PÁGINA 17

Vitóriae
repúdioà

organização
detorneio

Líderdogoverno
acusaJudiciário
deingerência

ApósoBrasil venceroParaguai,
por2x0—golsdeNeymare

Paquetá—,eseguirna liderança
dasEliminatóriasparaaCopa
doQatar-2022, jogadoresda
Seleçãocondenarama

realizaçãodaCopaAmérica.Em
manifestodivulgado,osatletas
afirmamqueestão insatisfeitos
comarealizaçãodo torneio,
masdizemterumamissãocom
ahistóricacamisaverdee

amarela.“Nuncadiremosnãoà
SeleçãoBrasileira”,dizo

documento.
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AlexandreGarcia

Este país ciclotímico se movimenta
emaltos ebaixos comfasesdepessimis-
mo e otimismo. O otimismo e o entu-
siasmo levaram aomilagre econômico
dos anos 1970, com crescimentomédio
de11,2%doPIBporumperíododequa-
tro anos. Num ano, crescemos 14%!
Despencamos nos anos Dilma, perden-
do mais de 7% do PIB em dois anos e

deixandomais de 12milhões de desem-
pregados. Agora, a despeito das restri-
ções da pandemia, do pessimismo, do
medo, opaís se sentiu desafiado. E ooti-
mismo furou abolha damánotícia.
Num seminário de banco, o ex-se-

cretário de economia, hoje economis-
ta-chefe do banco, Mansueto Almeida
apostou em crescimento do PIB em

5,3%. Foi além da previsão da Funda-
ção Getulio Vargas, de 4,2%, e até su-
perou instituição concorrente, que
previu 5,2%. Nada mais eloquente do
que a Bolsa deValores em torno de 130
mil pontos, depois de ter estado na ca-
sa dos 60 mil pontos quando sofreu
comapregação do pânico. É confiança
no vigor das empresas, no futuro. Até o
dólar encolheu.
No comércio exterior, acúmulo de

superavits, mesmo com crescimento
das importações, que indica atividade
econômica se recuperando. O agro, que

não parou nunca, desponta como a lo-
comotiva do processo, agora com a in-
dústria reaquecendo, como mostra a
demanda de aço, a produção de cami-
nhões, o salto emmáquinas e equipa-
mentos, a construção civil, o varejo e,
consequência maior, a recuperação de
empregos. Até as contas públicas mos-
tram recordes de arrecadação federal, e
a previsão do economista Mansueto é
de fechar quatro anos commenor des-
pesa primária que a recebida e dívida
pública não de 100%do PIB como se te-
mia,mas demenos de 85%.

Depois da reforma da Previdência,
veio a pandemia, mas também o au-
xílio emergencial, que será prorroga-
do até o novo Bolsa Família com por-
ta de saída. E já estão aí as novas leis
do gás, das falências, do saneamento,
Banco Central independente e enca-
minhamento das reformas adminis-
trativa e tributária, privatização da
Eletrobras (atenção para o jabuti da
Câmara), lei da cabotagem. No pessi-
mismo, afundam todos — primeiro
os pessimistas. Neste país vigoroso,
otimistas reagem, desafiados.

“Agora, a despeito das restrições da pandemia, do pessimismo, domedo,
o país se sentiu desafiado. E o otimismo furou a bolha damá notícia”

Reação dos desafiados

» BRUNA LIMA
» JÉSSICA GOTLIB

O auditor Alexandre Figuei-
redo Costa Silva Marques, do
Tribunal de Contas da União
(TCU), entrou na mira da CPI
da Covid por ter elaborado um
“estudo paralelo” sustentando
que metade das mortes atri-
buídas à covid-19 ocorreu por
outros motivos.
O senador da oposiçãoHum-

berto Costa (PT-PE) protoco-
lou, ontem, um requerimento
para convocar o servidor. Para
embasar o pedido, o parlamen-
tar citou a reportagem do jorna-
lista Vicente Nunes, do Correio
Braziliense, que revelou a auto-
ria do estudo paralelo. “Enten-
do importante o depoimento
do convocado”, enfatizou. Em
seguida, o presidente da CPI,
Omar Aziz (PSD-AM), pediu pa-
ra que o colega acrescentasse
um requerimento de quebra de
sigilo.“Faz logoumpedidocom-
pleto para a gente votar ama-
nhã (hoje)”, afirmou.

O vice-presidente da CPI,
Randolfe Rodrigues (Rede-AP),
ressaltou que mais importante
do que uma convocação do ser-
vidor é a quebra de sigilo de da-
dos. “É importante apurarmos
por que esse auditor fez isso e
quais os interesses. Isso tem re-
lação direta com esta comissão
parlamentar”, argumentou. Se-
gundo o senador, a atitude do
auditor é criminosa e serviu co-
mo suporte para que o presi-
dente Jair Bolsonaro espalhasse
“uma notícia mentirosa sobre o
tribunal que, em seguida, foi
desmentida pelo próprio órgão”.
Durante a sessão da comis-

são que tomou o depoimento
do ministro da Saúde, Marcelo
Queiroga, o senador Alessan-
dro Vieira (Cidadania-SE) defi-
niu como fake news a citação
do estudo paralelo. “O presi-
dente (Bolsonaro) tinha plena
consciência de que estava fa-
lando uma mentira, e isso é
inaceitável, porque, se o líder
da nação não se engaja, o se-
nhor (Queiroga) pode morrer

trabalhando, porque o brasilei-
ro não vai usar máscara, não vai
respeitar isolamento, buscar
segunda dose da vacina, por-
que esse líder busca desinfor-
mar a cada segundo”, criticou.

Retratação

Ontem, Bolsonaro admitiu
que falhou em creditar o estudo
paralelo ao TCU. “Vou só expli-
car uma coisa aqui, a questão do
equívoco, eu e oTCU, de ontem.
O TCU está certo, eu errei quan-
do falei tabela”, disse, em con-
versa com apoiadores.
O mandatário tomou para si

a responsabilidade sobre o do-
cumento que deixou de ser um
relatório e se transformou em
“tabela”, mas insistiu que há
superdimensionamento do nú-
mero de mortes por covid-19.
“A tabela quem fez foi eu, não
foi o TCU. O TCU não errou em
falar que a tabela não é deles. A
imprensa usa para falar que fui
desmentido, o tempo todo é
assim”, disparou.

Tribunal abreprocessodisciplinar contraoauditorAlexandreMarquespor ter elaboradoumrelatório inverídico sobremortespor covid.
CorregedordaCorteafirmaque fatos sãograves.Dadosmanipulados foramusadosporBolsonaroparanegaradimensãoda tragédia

» VICENTENUNES

A
presidente doTribunal de
Contas da União (TCU),
ministra Ana Arraes, au-
torizou a abertura de pro-

cesso administrativo disciplinar
contra o auditor Alexandre Fi-
gueiredoCostaSilvaMarques, au-
tor de um “estudo paralelo” no
qual sustenta que metade das
mortes creditadas à covid-19 não
ocorreupor causadadoença.
Marques já foi destituído de

suas funçõesdesupervisornoNú-
cleo de Supervisão de Auditoria
do tribunal. No lugar dele vai as-
sumirFábioMafra.
O corregedor da Corte, minis-

tro Bruno Dantas, afirmou que
“os fatos até aqui apurados pela
Corregedoria são graves e exigi-
rão aprofundamento para ava-
liar a sua real dimensão”. “Para
isso, é necessária uma decisão
da presidente do TCU, ministra
Ana Arraes. Ainda é cedo para
extrair conclusões, mas, se ficar
comprovado que o auditor utili-
zou o cargo para induzir uma li-
nhadefiscalizaçãoorien-
tadapor convicçõespolí-
ticas, isso será punido
exemplarmente.”
O substituto deMar-

ques, FábioMafra, é tido
pelosministroscomoum
dos melhores audito-
res/supervisores do tri-
bunal.Ficoudefinidoque
ele terá todo o suporte para que o
trabalho siga comsegurança.
O “estudo paralelo” foi citado

pelo presidente Jair Bolsonaro, na
segunda-feira, como sendo do
TCU. “Ali, o relatório final não é
conclusivo,mas disse que em tor-
node50%dosóbitosporcovidno
anopassadonão forampor covid,
segundo oTribunal de Contas da
União”, enfatizou omandatário.
De acordo como chefe doPlanal-
to,odocumento tinhasaídohavia
“alguns dias”. “Logicamente que a
imprensa não vai divulgar. (...)
Como é doTCU, ninguémqueria
me criticar por causa disso. Isso
aí, muita gente suspeitava. Mui-
tos vídeos que vocês viram de
WhatsApp etc, de pessoas recla-
mandoqueoentequeridonão fa-
leceu daquilo. Está muito bem
fundamentado, todomundo vai
entender, só jornalista não vai en-
tender”, acrescentou.
Horas depois, porém, a pró-

pria Corte contestou a declara-
ção. “OTCUesclarece que não há
informações em relatórios doTri-
bunal que apontem que ‘em tor-
no de 50% dos óbitos por covid
no ano passado não foram por

covid’, conforme afirmação do
presidente Jair Bolsonaro divul-
gada hoje (segunda-feira)”, disse,
emnota. “Odocumento refere-se
a uma análise pessoal de um ser-
vidor do tribunal compartilhada
para discussão e não consta de
quaisquer processos oficiais des-
ta Casa, seja como informações
de suporte, relatório de auditoria
ou manifestação do tribunal.
Ressalta-se, ainda, que as ques-
tões veiculadas no referido docu-
mento não encontram respaldo
em nenhuma fiscalização do
TCU. Será instaurado procedi-
mento interno para apurar se
houve alguma inadequação de
conduta funcionalnocaso”, com-
pleta o comunicado.

Elaboração

Marques está lotado no setor
doTCUque lida com inteligência
e combate à corrupção. Quando
começou a pandemia do novo
coronavírus,elepediuparaacom-
panhar as compras comdinheiro
público de equipamentos para o

enfrentamento àdoença.
A partir dali, o auditor

começou a elaborar o
“estudo paralelo”. Quan-
do apresentou os resul-
tados de sua tese a cole-
gas de trabalho, foi vee-
mentemente repreendi-
do, pois ficou claro que
queria desqualificar os

governadores e favorecer o dis-
curso de Bolsonaro. Nenhum
outro auditor do TCU endossou
o “levantamento”, por conside-
rá-lo uma farsa.
Segundo integrantes do tribu-

nal,Marques queria incluir no 6º
Relatório deMonitoramento sua
tese falsa,mas foi barrado por co-
legasde trabalho.
Sem espaço no tribunal para

levar adiante o relatório,Marques
o liberoupara filhosdeBolsonaro,
dosquaiséamigo.Comolevanta-
mento falso emmão, o presidente
o usou para atacar seus críticos e
endossar a sua tese de que gover-
nadores superdimensionaram o
total demortes pela covid-19 com
oobjetivo de recebermais dinhei-
rodogoverno federal.
Quemacompanha as redes so-

ciais de Marques pode verificar
que ele costuma compartilhar
fake news, comoos benefícios do
uso de ivermectina no combate à
covid-19. Ele também incita ata-
ques a governadores, justamente
a quempretendia prejudicar com
o“estudoparalelo”. Procuradope-
lo Correio, o servidor disse que
nãosemanifestaria.

Oministro BrunoDantas: “Os fatos até aqui apurados pela Corregedoria são graves e exigirão aprofundamento para avaliar a sua real dimensão”

… e CPI da Covid avalia convocá-lo

Marques sustenta quemetade das
mortes atribuídas à covid-19 não
ocorreu por causa da doença

Barrado

Oauditor Alexandre Figueiredo Costa
SilvaMarques é amigo, também, do
presidente do BancoNacional de
Desenvolvimento Econômico e Social
(BNDES), GustavoMontezano. Em
2019, o servidor tentou assumir uma
diretoria no banco na área de
compliance,mas teve os planos
barrados pelo então presidente do
TCU, JoséMucioMonteiro, que não
aceitou cedê-lo.

Reprodução

TCU afasta autor
de estudo falso...

Ed Alves/CB/D.A Press - 1/4/19
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Ogovernador doAmazonas,Wilson Lima
(PSC), entrou compedido de habeas
corpus no STF para não depor na CPI da
Covid. A oitiva, a primeira de nove
gestores convocados e já agendados, está
marcada para amanhã. Os advogados de
Lima sustentamque a convocação
constitui ato inconstitucional, abusivo e
umaafronta às cláusulas pétreas da
Federação e da separação de poderes. No
documento, a defesa pede, também, que
a decisão liminar lhe garanta, caso ele
seja ouvido, o direito de permanecer em
silêncio. Hoje, o colegiado tomará o
depoimento do coronel Elcio Franco,
secretário-executivo doMinistério da
Saúde na gestão de EduardoPazuello.

WilsonLima
recorreaoSTF

A
ministra Cármen Lúcia, do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), pôs mais uma saia justa na Procuradoria-
Geral da República, ontem, ao questionar a omissão
do vice-procurador-geral Humberto Jaques de Me-

deiros em relação às acusações contra Eduardo Bim, o pre-
sidente do Ibama afastado do órgão por envolvimento no
inquérito que apura a exportação de madeira ilegal, supos-
tamente sob proteção do ministro do Meio Ambiente, Ri-
cardo Salles. Em despacho, segundo revelou o site O Anta-
gonista, aministra disse que PGR se omitiu sobre acusações
contra Eduardo Bim.
Cármem Lúcia mandou a PGR incluir Bim no inquérito

de Ricardo Salles, cuja abertura foi solicitada pelo delegado
Alexandre Saraiva. É mais uma decisão que deixa o vice-
procurador-geral Medeiros em situação constrangedora. “É
de se anotar que, conquanto conste expressamente da noti-
tia criminis fatos imputados a Eduardo Bim, quanto a ele
nenhum requerimento foi apresentado pelo Ministério Pú-
blico”, destacou aministra do STF.
Medeiros é o homemmais poderoso da equipe do procu-

rador-geral Augusto Aras e sempre foi muito respeitado por
seus colegas. O fato de ter poupado Bim, investigado na
Operação Akuanduba, causou estranheza. Há muitas espe-
culações sobre as conexões baianas de Bim. Com a decisão
de Cármen Lúcia, a PGR terá de aprofundar as investiga-
ções, sob pena de prevaricar (crime cometido por funcioná-
rio público quando, indevidamente, retarda ou deixa de
praticar ato de ofício, ou o pratica contra disposição legal
expressa, visando satisfazer interesse pessoal).
A Procuradoria-Geral da República está se tornando o

epicentro das disputas do presidente Jair Bolsonaro com o
Supremo. O procura-
dor-geral Augusto
Aras é o mais forte
candidato a ministro
do Supremo Tribunal
Federal (STF) fora do
círculo palaciano de
Bolsonaro; no Planal-
to, o candidato mais
poderoso é o advoga-
do-geral da União,
André Luiz de Almei-
da Mendonça, que
tem se destacado nas
disputas judiciais do
governo com a oposi-
ção. Caso Aras venha
a ser o indicado para
a vaga do ministro
Marco Aurélio Mello
no STF, Medeiros se-
ria o candidato natu-
ral ao comando da
PGR, por indicação
de Bolsonaro.

Tensões

O estresse entre o
Supremo e a PGR

também se inscreve numa espécie de “guerra de posições”
entre ministros e outras autoridades da confiança de Bolso-
naro e a alta burocracia federal, constituída por equipes de
profissionais de carreira, principalmente nos órgãos de
controle, fiscalização e coerção do Estado. Bolsonaro pre-
tende domar essa burocracia e pô-la a serviço de seus inte-
resses políticos, mas enfrenta uma resistência surda, ma-
nhosa, amparada em dispositivos legais e competências
formalmente constituídas, que atribuema esses órgãos fun-
ções de defesa do Estado democrático, ao zelar pela legali-
dade dos atos governamentais.
Esse embate também ocorre onde o presidente da Repú-

blica atua para desconstruir políticas públicas que contam
com amplo consenso na sociedade e apoio dos técnicos do
governo que as formularam. Desde a posse de Bolsonaro,
são inúmeros os casos desse tipo de conflito. O mais rele-
vante é a crise provocada pela saída do ex-deputado emédi-
co Luiz Henrique Mandetta do Ministério da Saúde, cujas
consequências políticas extrapolam a crise sanitária provo-
cada pela pandemia do novo coronavírus e agravada pelo
negacionismo de Bolsonaro. Ontemmesmo, o atual minis-
tro da Saúde, Marcelo Queiroga, esteve em apuros ao depor
perante os senadores da CPI da Covid.
Outro exemplo é a crise no Itamaraty, que resultou na

saída do ex-ministro Ernesto Araújo, cuja passagem pela
chancelaria foi um desastre completo. A situação se repe-
te nas Forças Armadas, desde a demissão do então minis-
tro da Defesa, general Fernando Azevedo, e a troca dos
comandantes da Marinha, do Exército e da Aeronáutica.
Na Polícia Federal, que já teve duas trocas de comando, a
tensão também é grande. Ontem, o líder do governo no
Senado, Fernando Bezerra Coelho (MDB-PE), foi indicia-
do pela PF, juntamente com seu filho, o deputado Fer-
nando Bezerra Coelho Filho (DEM-PE), pelos crimes de
corrupção passiva, lavagem de dinheiro, falsidade ideo-
lógica e falsidade ideológica eleitoral. É acusado de ter
recebido propina de R$ 10 milhões de empreiteiras quan-
do foi ministro da Integração Nacional no governo Dilma
Rousseff. Sem Bezerra, a base do governo no Senado po-
de entrar em colapso.

Mais uma saia justa

“O estresse
entre o Supremo
e a PGR se
inscreve numa
espécie de
‘guerra de
posições’ entre
autoridades da
confiança de
Bolsonaro e a
alta burocracia
federal”

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br NaCPI,Queiroga

contrariaBolsonaro

Ministro da Saúde reconhece não haver base científica para uso demedicamentos como
cloroquina no combate à covid-19. Ele assume responsabilidade por veto a LuanaAraújo

» BRUNA LIMA
» LUIZ CALCAGNO
» SARAH TEÓFILO

N
o segundodepoimento à
CPI da Covid, oministro
da Saúde,MarceloQuei-
roga,manteve a postura

de blindar opresidente Jair Bolso-
naroe tentouemplacar anarrativa
deque temautonomianocoman-
dodapasta. Omédico, porém, foi
na contramãodoquepregao che-
fe doPlanalto e admitiunãohaver
basecientíficaparaprescreverme-
dicamentos comoacloroquinano
combateaonovocoronavírus.
Bolsonaro e aliados insistem

em propagar o chamado trata-
mento precoce, comouso desses
remédios para tratar a doença.
“Essas medicações não têm efi-
cácia comprovada”, reconheceu
Queiroga. Ainda assim, ele se ne-
gou a retirar do site doministério
uma nota que indica o uso de
medicamentos em pacientes
com a doença. “A nota não é um
protocolo, apenas informação de
dose. Está no site porque faz par-
te da história”, justificou.
Queiroga afirmou insistir com

Bolsonaropara queusemáscara e
evite aglomeração,mas se esqui-
vou da postura negacionista do
mandatário. “Não sou censor do
presidente. Faço parte de umgo-
verno. Presidente não é julgado
peloministro da Saúde. As reco-
mendações sanitárias estão pos-
tas, cabe a todos aderir a essas re-
comendações. Primeira atitude
minha foieditarumaportariapara
obrigar o uso demáscara noMi-
nistériodaSaúde”,defendeu-se.
Oministro tambémprocurou

demonstrar que tem autonomia
noministérioaoassumirarespon-
sabilidade pelo veto ao nome da
médica Luana Araújo para o co-
mandoda Secretaria Extraordiná-
ria de Enfrentamento àCovid-19.
À CPI, a infectologista disse ter

ouvidodoministro que seunome
não foi aprovadopeloPlanalto.
“Não houve nenhum tipo de

restrição na Casa Civil e na Segov
(Secretaria de Governo). Só que,
naquele ínterim, onomedela co-
meçou a sofrer muitas resistên-
cias em face dos temas já trata-
dos aqui, onde há divergência
grande na classe médica. Eu en-
tendi que, naquele momento, a
despeito da qualificação que ela
tem, não seria importante a pre-
sença dela para contribuir na
harmonização desse contexto.
Então, num ato discricionário do
ministro, resolvi não efetivar a
sua nomeação”, enfatizou.
No último dia 26, entretanto,

na Comissão de Fiscalização e de
DefesadoConsumidor,naCâma-
ra,Queirogadeuumaversãodife-
rente. “É uma pessoa qualificada,
que tem condições técnicas para
exercer qualquer função pública.
Não chegou a ser nomeada. Nós
encaminhamos onomedela para
as instâncias do governo. Nós vi-
vemos num regime presidencia-

lista. Eu fui indicado por quem?
Pelo presidente da República. É
necessário que exista validação
técnica e também política para
todosos cargos”, destacou.

CopaAmérica

Questionado sobre a disputa
da Copa América no Brasil, Quei-
roga defendeu o torneio. Afirmou
nãohaver“provasdequeessaprá-
tica aumenta o nível de contami-
nação dos atletas”. Emnovembro
de 2020, porém, clubes da Série A
enfrentaramdificuldadesna esca-
laçãode jogadores justamentepor
conta de surtos de covid-19. Fo-
rammaisde300contaminados.
A realizaçãodo torneionoBra-

sil é alvo de ações no Supremo
TribunalFederal (STF)para tentar
impedir a disputa. O presidente
da Corte, Luiz Fux, marcou para
amanhãadiscussão sobreaeven-
tual suspensãoda competição.

Marcelo Queiroga foi ouvido pela segunda vez na comissão, mas seguiu tentando blindar o chefe

C AST L E MOUNTA IN

GR AMADO

Evaristo Sa/AFP

Leia mais sobre a Copa
América na página 20

»
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Senador é indiciado pela PF
A

Polícia Federal indiciou,
ontem, o senador Fernan-
do Bezerra (MDB-PE), lí-
derdogovernode JairBol-

sonaro no Congresso, pelo su-
posto recebimentodeR$10,4mi-
lhões em propinas de empreitei-
ras entre 2012 e 2014, quando foi
ministro de Integração Nacional
da ex-presidente Dilma Roussef.
O filho dele, o deputado Fernan-
do Bezerra Coelho Filho (DEM-
PE), também foi indiciado. A PF
pediu que seja decretado o blo-
queio deR$ 20milhões dos dois.
A informação consta em rela-

tório demais de 300 páginas, en-
viado ao SupremoTribunal Fede-
ral (STF), com a conclusão do in-
quérito que investigou os parla-
mentares. A PF imputa crimes de
corrupção passiva, lavagem de
dinheiro, falsidade ideológica e
falsidade ideológica eleitoral. No
mesmo documento, a delegada
Andréa Pinho Albuquerque Cu-
nha, responsável pelo caso, pede
o bloqueio de R$ 20 milhões na
conta dosBezerra.
A investigação aponta que as

propinas teriam sido pagas pelas
construtorasOAS, BarbosaMello,
S/A Paulista e Constremac em
trocadodirecionamentodeobras
contratadas pelo governo federal
no Nordeste, como a transposi-
çãodo rioSãoFrancisco.Deacor-
do com a PF, há provas “cabais”
das irregularidades. “Com base
em todas as evidências coligidas
aos autos e devidamente explici-
tadas nesta peça, concluímos ha-
ver provas suficientes da mate-
rialidade de diversas práticas cri-
minosas nos eventos investiga-
dos neste inquérito”, diz um tre-
chodo relatório.
O inquérito foi aberto em2017,

a pedidodaProcuradoriaGeral da
República, apartir dasdelaçõesde
operadores financeiros pernam-
bucanos que entraramnamira da
OperaçãoTurbulência. Eles atua-
riamcomo intermediários dospa-

gamentos ao grupopolítico do se-
nador. “O recebimento de tais va-
lores ocorreu por um intrincado
esquemademovimentação finan-
ceira ilícita, como tambémoculta-
çãodeativosobtidospormeio cri-
minoso, comacrível finalidadede
integrar patrimônio adquirido de
forma escusa”, afirma a PF. Dela-
ções que apontaram que, entre
2012e2014—epossivelmenteem
anos posteriores—, empreiteiras
teriamdado vantagens indevidas,
de aproximadamente de R$ 5mi-
lhões, apai e filho.

Intrincado esquema

Segundo a investigação, a pro-
pina “ocorreu por um intrincado
esquema de movimentação fi-
nanceira ilícita, como também
ocultação de ativos obtidos por
meio criminoso, com a crível fi-
nalidade de integrar patrimônio
adquirido de forma escusa”. De
acordo com o inquérito, a OAS,
por exemplo, fazia pagamentos
sistemáticos entre 2012 e 2014
emtrocadebenefíciosparaobras.
E-mails e mensagens indi-

cam, ainda, que o líder de Bolso-
naro detinha“efetivamente o po-
der decisório” sobre uma reven-
dedora de veículos de Petrolina
(PE), que recebia dinheiro das
empresas dos operadores finan-
ceiros do esquema.
De acordo com os advogados

André Callegari e Ariel Weber,
que representam Fernando Be-
zerra e Fernando Filho, “o relató-
rio final do Inquérito 4513 não
passa de opinião isolada de seu
subscritor, que, inclusive, se ar-
vora em atribuições que sequer
lhepertencem, semqualquer for-
ça jurídica vinculante. Essa inves-
tigação, nascida das palavras fal-
sas de um criminoso confesso, é
mais uma tentativa de criminali-
zação da política, como tantas
outras hoje escancaradas e devi-
damente arquivadas”.

PODER / FernandoBezerraCoelhoeo filho, queédeputado federal, responderãopelo suposto recebimentodeR$ 10,4milhões em
propinas, entre 2012e2014.A investigação se refereaoperíodoemqueohoje lídernoCongresso foiministrode IntegraçãoNacional

O foco deBolsonaro é oNordeste
Osministros do presidente Jair Bolsonaro foram avisados de que omomento é de dar toda a atenção aoNordeste, onde

amaioria dos governadores não o apoia emal o tolera. Dentro desse projeto, está a ampliação do auxílio emergencial por
mais dois ou trêsmeses, que vem sob encomenda para que o governo desfile pela região como discurso de que está
cuidando dosmais pobres, enquanto prepara o novo Bolsa Família. Conforme o leitor da coluna já sabe, as áreas
econômica e social do governo acertaram os ponteiros sobre o formato para turbinar o novomodelo do programa,
gerando saídas para o empreendedorismo e agricultura familiar para aumentar a renda das famílias.
Está ainda dentro desse projeto a liberação de R$ 100milhões doMinistério da Justiça para a área de segurança pública

de quatro estados governados pela oposição: Ceará,Maranhão, Pernambuco e Rio Grande doNorte. O PT hoje governa o
Ceará, terra de Ciro Gomes, e o Rio Grande doNorte. O PSB governa Pernambuco e pode ter ainda oMaranhão, uma vez
que o governador Flávio Dino devemigrar do PCdoB para o PSB. Bolsonaro sabe que não terá esses governadores para
replicar sua campanha e descobriu que só inaugurar obras não vai bastar. Daí, a ideia de organizarmelhor a área social do
governo nos próximosmeses.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Abelado flat/Hospedada num flat
em São Paulo, a doutora Luana
Araújo (foto) arrancou suspiros de
quem a viu no hall. Ela foi para um
encontro com as autoridades de
saúde do estado e deve aproveitar
para ter uma conversa como
governador JoãoDoria.

PorfalaremDoria.../A tendência
doPSDBpara asprévias de 21de
novembro édarmais peso ao voto
daqueles detentores demandato
comengajamentopartidário,
proposta defendidaporMinasGerais
e porAécioNeves.Ospaulistas
lideradosporDoria querempeso
igualitário para todosos filiados.

Nemfake,nemoficial/Existe,
sim, um relatório doTribunal de
Contas daUnião (TCU) que levanta
dúvidas sobre asmortes provocadas
pela covid-19 e suas complicações,
citado pelo presidente Jair
Bolsonaro. Porém, alega o tribunal,
não era uma auditoria e sim a
posição pessoal de um servidor.

Acredite sequiser/O ruim sobre
tudo isso é que servirá para dar
respaldo à guerra de versões e
narrativas que domina as redes
sociais, onde a primeira vítima é a
verdade e a segunda é o cidadão.

Reclama como juiz

Caso o governador do
Amazonas,Wilson Lima,
consiga o habeas corpus para
não depor na CPI da Covid, a
tendência é todos os demais
seguirempelomesmo
caminho. Nessa trilha, vai
sobrarmesmo o foco sobre as
responsabilidades do governo
federal.

Esquece isso,
talkey?

Opresidente Jair Bolsonaro
está convicto de que até o final
do ano, com a população
vacinada, restará o discurso de
cuidar da economia, que ele
vemdefendendo desde o
início da pandemia. Aí, avisam
os bolsonaristas, “a coisa vai
mudar”.

Discurso redondo

A aposta é o discurso de ter
cuidado da área social, com
auxílio de R$ 600 no ano
passado e de R$ 250 este ano,
e ainda as liberações de
recursos para estados e
municípios.

Não está tudo azul

As notícias de que a Azul
está negociando a compra da
Latam, via credores, vai
terminar no Conselho
Administrativo deDefesa
Econômica (Cade) e já foi
parar na Comissão deValores
Mobiliários (CVM).
Conselheiros veem aí suspeita
de concentração demercado.

C
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Após ofensiva de aliados do
governador João Doria, a Executiva
Nacional do PSDB adiou para a
próxima semana a decisão sobre o
modelo das prévias que definirá o
candidato ao Palácio do Planalto,
em 2022. O partido definiu que a
eleição interna será indireta,
contrariando o que queria Doria,
mas seus aliados tentam agora
reduzir o peso dos votos da
bancada e da cúpula partidária. O
pleito direto interessava ao
governador porque o diretório
paulista é o maior e mais bem
organizado, com 301 mil dos 1,3
milhão de filiados à sigla —
também o único que realizou
prévias e tem o cadastro de
eleitores atualizado. Quatro nomes
se apresentaram como
presidenciáveis tucanos: além de
Doria, o governador Eduardo Leite
(RS), o senador Tasso Jereissati (CE)
e o ex-prefeito de Manaus Arthur
Virgílio. As primárias estão
marcadas para 21 de novembro.

PSDBadiadecisão
paraformadeprévia

Deputada conseguiu apenas umvoto contrário à sua cassação. Ela ainda temapossibilidade de recorrer à CCJ

Conselho pede cassação de Flordelis
Por 16 votos a favor e apenas

um contra, o Conselho de Ética
decidiu, ontem, pela cassação do
mandato da deputada Flordelis
(PSD-RJ), acusada de mandar
matar o marido. A maioria dos
parlamentares do colegiado foi
favorável ao parecer do relator, o
deputado Alexandre Leite (DEM-
SP) e, agora, o caso terá de ser de-
cidido no plenário da Câmara. A
parlamentar pode ainda recorrer
à Comissão de Constituição e
Justiça (CCJ).

O único voto contra ao pare-
cer do relator foi do deputado
Márcio Labre (PSL-RJ). O rela-
tor considerou que a conduta
de Flordelis não é condizente
com a de um representante do
povo. “As provas coletadas tan-
to por esse colegiado quanto no
curso do processo criminal, são
aptas a demonstrar que a repre-
sentada tem um modo de vida
inclinado para prática de con-
dutas não condizentes com
aquilo que se espera de um re-

presentante do povo”, salientou
Leite. O deputado não fez con-
siderações sobre o viés penal
do caso, mas considerou que
ela violou o código dos deputa-
dos, principalmente ao se con-
tradizer sobre fatos envolvendo
o caso criminal.
A deputada é acusada de ser

a mandante do assassinato de
seu marido, o pastor Anderson
do Carmo, em 16 de junho de
2019, na porta de casa, em Ni-
terói (RJ). Ela nega. O casal ha-

via conquistado notoriedade
por ter criado 55 filhos, a maio-
ria adotada.
Ela é ré na Justiça e responde

por homicídio triplamente quali-
ficado, tentativa de homicídio,
uso de documento falso e associ-
ação criminosa armada. Flordelis
não pode ser presa por causa da
imunidade parlamentar e tem si-
do monitorada por tornozeleira
eletrônica, desde o ano passado,
o que podemudar caso ela perca
omandato.

Cleia Viana/Câmara dos Deputados

Jefferson Rudy/Agência Senado
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Ministério antecipa a chegada de 3 milhões de doses, que devem ser aplicadas até 27 de junho. Ideia anunciada pelo ministro
Marcelo Queiroga é fazer ummutirão para esgotá-las em cinco dias e destiná-las apenas para distribuição nas capitais

Vacinas da Janssen vêm
perto do fim da validade
» MARIA EDUARDA CARDIM

E
mbuscadeavançarnaimu-
nizaçãodosbrasileiroscon-
tra a covid-19, oMinistério
daSaúdeconseguiuanteci-

par a chegadadasprimeirasdoses
da vacina da Janssen para este
mês,mas tempela frente umde-
safio, pois esses imunizantes esta-
rão disponíveis perto do prazo de
validade. Cerca de 3milhões de
doses prestes a desembarcar no
país devemser aplicadas até 27de
junho, o que pode dificultar a lo-
gísticadedistribuição.
“Entendemos que temos que

fazer uma estratégia para aplicar
essas 3milhões de doses em um
prazomuito rápido para não cor-
rer o risco de vencer”, disse omi-
nistro da Saúde,Marcelo Queiro-
ga, ao final do depoimento dado
na CPI da Covid. Ele acrescentou
que a aplicação em ritmo acele-
rado foi pactuado com o Conse-
lho Nacional de Secretários de
Saúde (Conass) e com o Conse-
lho Nacional de Secretarias Mu-
nicipais de Saúde (Conasems).
Queiroga, no entanto, ainda

não soube informar quando, de
fato, chegarão essas doses da
Janssen, que, segundo ele, ainda
dependem da liberação da Food
and Drug Administration (FDA),
a agência reguladora demedica-
mentos e alimentos dos Estados
Unidos. “Ainda estamos depen-
dendo da FDA. Quando der o po-
sicionamento, aí a vacina pode
vir. Se tardar, essas 3 milhões de
doses podem não ser mais úteis
para nós, por causa da exiguida-
de deprazo”, salientou.

Mutirão

Por isso, mesmo sem saber
quando, de fato, o Brasil vai rece-
ber as 3 milhões de doses, o mi-
nistério começou a definir a es-
tratégia de vacinação. A proposta
da pasta é destiná-la somente às

é a quantidade de doses da
vacina da Janssen compradas
pelo governo federal para o

Plano Nacional de Imunização

38
MILHÕES

Juizqueliberoumadeira
apreendidaé intimado

MEIOAMBIENTE

Violênciamigrada
capitalparao interior

AMAZONAS

Avantagemdo imunizante é que, para fazer pleno efeito, basta apenas umadose. Sãomenos 3milhões de pessoas para vacinar

ACorregedoriaNacionalde Jus-
tiça intimouo juiz federal Antonio
CarlosAlmeidaCampelo, titularda
4ªVaradaSeção JudiciáriadoPará,
a apresentar sua defesa na fase fi-
nal da reclamaçãodisciplinar que
o investigapor indíciosde infração
emdecisões judiciais.Omagistra-
do foi quem liberou parte dama-
deiraapreendidapelaPolíciaFede-
ral naOperaçãoHandroanthus—
diligência considerada“histórica”
pela corporaçãoequeacaboucul-
minandoemnotícia-crimecontra
oministro doMeioAmbiente, Ri-
cardo Salles. O despacho é citado
no relatórioda corregedoranacio-
nal de Justiça,ministraMariaThe-
reza de AssisMoura, sobre o caso
domagistrado.
Segundo oConselhoNacional

de Justiça, o juiz responde a recla-
maçãodisciplinar aberta apedido
doMinistério Público Federal por
proferir decisões judiciais consi-
deradas “incomuns”—“durante
as férias ou em ausências dema-
gistrados de outras varas empro-
cessosquenão sãode sua compe-
tência originária e sempre em
ações penais”. No caso da decisão
proferida sobreamadeiraapreen-
dida naHandroanthus, a correge-

doria indica que o juiz substituto
da 4ªVara da Seção Judiciária do
Pará, em análise de pedido de li-
beração das toras, havia decidido
queacompetênciapelaanáliseda
questão caberia à Justiça Federal
do Amazonas. Nomesmo dia, tal
decisão foi revogadaporCampelo
—mesmo estando em férias —
parareconsideraradecisãodoseu
colegademagistraturaeatendero
pedido da empresa transportado-
ra pela liberação das balsas carre-
gadasdemadeira.
A corregedoria cita ainda ou-

tros11 fatosnorelatórioelaborado
sobre o caso de Campelo, entre
eles uma decisão dada pelo juiz,
em 2018, concedendo liberdade
provisóriaaquatrohomenspresos
em flagrante transportando 500kg
de cocaína emumabalsa na cida-
dedeChaves, noPará.Naépoca, o
próprio Campelo, que decretou a
prisão preventiva emdecisão ex-
tensamente fundamentada, revo-
gou-a a pedido de todos os indi-
ciados,“emdecisão lacônicaesem
afixaçãodemedidacautelar”.
Odocumento indicaqueasde-

cisões foram“proferidas commo-
dus operandi semelhante, em ca-
sos emblemáticos ou em substi-

capitais e, pormeio de ummuti-
rão, aplicar tudo em até cinco
dias. Apesar de já ter definido al-
guns pontos da ação, a pasta ain-
da não informou qual será o pú-
blico-alvo para ser privilegiado.
Apesar da preocupação como

tempo que o país terá para dar as
injeções, o secretário-executivo
do Conasems, Mauro Junqueira,
acredita que o país não poderia
recusar a oferta somente porque
o prazo de validade estará perto
de expirar. “Essa vacina é de dose
única. A gente já imunizaria 3mi-
lhões de pessoas. Isso é um gran-
de avanço e nós não podemos

perder essa oportu-
nidade”, salientou.
Avacinada Jans-

sen, que se baseia
natecnologiadeve-
tor viral não repli-
cante, teve eficácia
comprovada de
66% nos testes clí-
nicos e é a única
disponível, até o
momento, que pre-
vê apenas uma in-
jeção para fazer
efeito pleno. O governo federal
comprou 38milhões de doses do
imunizante emmarço, mas, se-

gundo aprevisão ini-
cial do contrato fir-
mado com a farma-
cêutica, as primeiras
unidades só chega-
riamem julho.
A antecipação do

desembarque das
primeiras doses foi
anunciada pelo mi-
nistro da Saúde na
entrevista que con-
cedeu ao CB.Poder,
programa realizado

peloCorreio Braziliense em par-
ceria com aTV Brasília, realizada
naúltima sexta-feira.

tuição eventual a outromagistra-
do”. O juiz terá 15 dias para apre-
sentar defesa prévia após sua inti-
mação. Na sequência, a Correge-
doria Nacional de Justiça poderá

propor aoplenário doCNJ a aber-
tura de Processo Administrativo
Disciplinar, inclusive comafasta-
mento cautelar de Campelo, ou o
arquivamentodoexpediente.

Juiz está envolvido na ação que culminounanotícia-crime contra Salles

Enquanto Manaus teve a pri-
meira noite tranquila após dois
dias seguidos de ataques, cida-
des do interior do Amazonas
voltaram a ser alvo de incêndios
criminosos na madrugada de
ontem. EmCaapiranga, a 134km
da capital, vândalos atearam fo-
go à delegacia interativa da Polí-
cia Civil. Além do prédio, três
viaturas — uma delas da Polícia
Militar — e um carro particular
foram incendiados. Os quatro
veículos estavam estacionados
no pátio do prédio, que foi par-
cialmente atingido.
Conforme a PM, os crimino-

sos aproveitaram a cheia dos
rios amazônicos e chegaram de
lancha à cidade, de 13 mil habi-
tantes. Após atearem fogo aos
veículos, eles fugiram pelo rio.
As chamas atingiram a porta da
delegacia, obrigando os policiais
a fazer a retirada dos presos das
celas. Durante a ação, umdeten-
to foi atingido pelo fogo e teve
queimaduras de segundo grau
em uma perna. Outro preso
aproveitou a correria e fugiu. O
incêndio foi controlado, mas os
veículos ficaramdestruídos.

Outro ataque atingiu a esco-
la de um assentamento rural,
na BR-319, em Careiro Casta-
nho, a 124km de Manaus. Mo-
radores acordaram com o pré-
dio em chamas. O fogo consu-
miu móveis, apostilas, compu-
tadores e livros de uma biblio-
teca. O secretário de Segurança
Pública, Louismar Bonates,
disse que esses ataques estão
relacionados com a onda de
violência que atingiu o estado
após a morte de um traficante
ligado a uma facção criminosa,
no último sábado, em confron-
to com a polícia.
Na tarde de segunda-feira, o

ministro da Justiça, Anderson
Torres, anunciou o envio da For-
ça Nacional (FN) ao Amazonas
devido à crise na segurança pú-
blica causadapela açãoorganiza-
da de grupos criminosos. Além
da capital, os ataques acontece-
ram em seis cidades do interior:
Careiro Castanho, Iranduba,Ma-
nacapuru, Parintins, Rio Preto da
Eva e Caapiranga. Conforme o
secretário, os primeiros 144mili-
tares da FN chegaram aManaus
ontemànoite.

4,4 milhões
sem 2ª dose
De olho na vacinação contra a

covid-19, o Brasil celebra, hoje, o
DiaMundial da Imunização ain-
da comodesafio de garantir a se-
gunda dose contra o novo coro-
navírus. De acordo com oMinis-
tério da Saúde, cerca de 4,4 mi-
lhões de pessoas não completa-
ram o processo de imunização
dentro do prazo recomendado.
Especialistas reforçam a necessi-
dade da segunda injeção para o
ciclo de proteção se completar.
Durante o depoimento na CPI

da Covid, o ministro da Saúde,
Marcelo Queiroga, reforçou a ne-
cessidade de as pessoas procura-
rem os postos de saúde para re-
ceberem a dose complementar.
“Aqueles que não tomaram a se-
gunda dose procurem a sala de
vacinação para tomar a segunda
dose”, pediu. O intervalo entre as
duas injeções da vacina da Astra-
Zeneca é de 84 dias e de 28 dias
para aCoronaVac.
Queiroga, aliás, assegurou ao

relator da CPI, senador Renan
Calheiros (MDB-AL), a previsão
de imunizar toda a população
adulta contra a covid-19 até o fim
deste ano. A garantia foi em res-
posta à suspeita levantada pelo
parlamentar de que, no atual rit-
mo de disponibilização de doses,
levaria mais de dois anos, até fe-
vereiro de 2024, para que a vaci-
nação fosse concluída.
Queiroga reforçou que não

afasta a hipótese de serem feitas
campanhas de vacinação anuais
contra a covid-19. Disse, ainda,
que oministério se prepara para
uma terceira rodada de imuniza-
ção da população no próximo
ano. Oministro afirmou que “até
omomento, não está caracteriza-
daa terceiraonda”decontamina-
çõespelacovid-19nopaís. (MEC)

Ministério doMeio Ambiente/Divulgação

Dirk Waem/AFP - 30/4/21
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Guedes prevê manter
auxílio até setembro

GOVERNO/Pagamentodobenefício,queterminariaemjulho,poderáserestendidopormaisdoisoutrêsmeses.Ministroreafirmaa
intençãodecriarumprogramasocialparasubstituiroBolsaFamíliaeanuncia fundodecombateàpobrezacomrecursodasprivatizações

» Leia mais sobre o
Correio Talks na página 18

0,76%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

3,93%R$6,129

Ibovespa nos últimos dias Na terça-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na terça-feira

Na terça-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

129.601 129.787 R$5,034
(▼ 0,05%)

R$1.100
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31

31/maio 5,225
1º/junho 5,146
2/junho 5,084
4/junho 5,035
7/junho 5,036 6,43%

Bolsas
Na terça-feira

2/6 4/6 7/6 8/6

0,09%
NovaYork

O líder do governo na Câma-
ra, deputado Ricardo Barros
(PP-PR), apontou como moti-
vos para a falta de avanço na re-
forma tributária a burocracia e
o corporativismo, que defende
privilégios. O parlamentar tam-
bém criticou a interferência do
Poder Judiciário em medidas e
propostas do governo, o que
provocou reação do presidente
do Supremo Tribunal Federal
(STF), Luiz Fux.
Durante o seminário virtual

Correio Talks, “Indústria em De-
bate: por uma reforma tributá-
ria ampla”, realizado pelo Cor-
reio Braziliense, em parceria
com a Confederação Nacional
da Indústria (CNI), Barros criti-
cou a determinação do STF para
que o governo realize o censo
demográfico em 2022. O levan-
tamento, que deveria ter sido
feito no ano passado, foi sus-
penso por causa da pandemia e,
neste ano, teve as verbas corta-
das no orçamento.
O líder governista afirmou

que ainda vai chegar omomen-
to em que as decisões judiciais,
simplesmente, não serão mais

cumpridas. Em referência ao
Censo, ele disse que “ninguém
vai abrir a porta para o recen-
seador no meio da pandemia”.
“O Judiciário vai ter que se

acomodar nesse avançar nas
prerrogativas do Executivo e Le-
gislativo.Vai chegar umahora em
que vamos dizer (para o Judiciá-
rio) que simplesmente não va-
mos cumprirmais”, afirmou Bar-
ros. “Vocês cuidam dos seus que
nós cuidamos do nosso, não dá
mais simplesmente para cumprir
as decisões, porque elas não têm
nenhum fundamento, nenhum
sentido, nenhum senso prático”,
acrescentou.
Mais tarde, em entrevista ao

jornal O Estado de S. Paulo, o
ministro Luiz Fux reagiu às de-
clarações de Barros, feitas no
evento do Correio , pela ma-
nhã. “O respeito às decisões ju-
diciais é pressuposto do Estado
Democrático de Direito”, disse
o magistrado.
Duranteoevento,o lídergover-

nista tambémnão poupou críti-
cas à AgênciaNacional deVigilân-
cia Sanitária (Anvisa) por atrasar a
liberação das vacinas. “Não vejo

automática como é previsto com
a criação de um imposto único.
“Fomos abduzidos pelo cor-

porativismo”, acrescentou, em
referência às críticas às catego-
rias que não querem abrir mão
do poder de fiscalização. “A
questão da administração com-
partilhada poderia ser feita a ca-
da lançamento da nota e o di-
nheiro, distribuído na conta de
cada ente federativo. Não vejo
dificuldade nisso, mas a fiscali-
zação perde força, e não dámais
para o contribuinte se ajoelhar
aos pés do fiscal”, disse. Ao de-
fender o fatiamento da reforma
tributária, Barros argumentou
que, com isso, haverá menos re-
sistência do que ocorreria com
uma proposta mais ampla. Ele,
inclusive, reconheceu a dificul-
dade para uma solução ao pro-
blema para reduzir a burocra-
cia, devido ao processo coloni-
zatório. “Temos uma herança da
burocracia portuguesa que nos
faz termuita dificuldade de sim-
plificar”, afirmou. (RH)

Líder governista critica Poder Judiciário

RicardoBarros: declarações fortes provocaram reação do presidente do SupremoTribunal Federal

Eletrobras
Oministro disse que a expec-

tativa dele é de que, até a semana
que vem, o Senado Federal apro-
ve a Medida Provisória nº
1.031/2021, que trata da privati-
zação da Eletrobras. Contudo, a
matéria, aprovada pela Câmara
nomês passado, vem encontran-
do resistência entre os senadores,
porque tem jabutis (emendasnão
relacionadasao temaprincipalda
proposta) que devemaumentar o
custo da energia para empresas e
paraoconsumidor.Umdeles, por
exemplo, cria subsídios para ter-
melétricas a gás eobriga a contra-
tação de usinas em regiões onde
nãohágasodutos.
“Estamos bastante otimistas

de que o Senado deverá aprovar a
medida até a próxima semana. E
isso será um importante sinal de
que o Brasil está no trilho corre-
to", acrescentouGuedes, referin-
do-se àprivatizaçãodaEletrobras
comoamais importantedaagen-
da de desestatização deste ano,
que inclui, também,osCorreios.
Paulo Guedes afirmou, ainda,

que as perspectivas para a econo-
mia brasileira são favoráveis e dis-
se acreditar que as reformas tribu-
táriaeadministrativadevemavan-
çar “nos próximos três a quatro
meses”.Nocasodaadministrativa,
deuumanovaprevisão de econo-
mia de gastos para o governo: R$
200bilhões em10 anos. Ele consi-
derou que, devido à digitalização
dos serviços, a cada100 servidores
que se aposentam, a contratação
de novos funcionários será 25%
menoracadaano.
Oministro comemorou, ainda,

asnovasestimativasdecrescimen-
to doProduto InternoBruto (PIB)
deste ano.“Apercepção inicial, de
altade3%,nocomeçodoano, está
subindo e está, atualmente, entre
4%e5%.Estamoscertamentemais
felizes comasprevisões que estão
vindo”,afirmou.

» ROSANA HESSEL

O
ministro da Economia,
Paulo Guedes, disse que
o governo pretende
prorrogar o auxílio

emergencial por mais dois ou
três meses para garantir o bene-
fício, pelo menos, até setembro,
quando a expectativa do gover-
no é de que a maioria da popu-
lação adulta esteja vacinada.
Cada mês adicional do benefí-
cio custará R$ 9 bilhões do Te-
souro Nacional, segundo ele.
“O presidente Jair Bolsonaro é

quem vai decidir o prazo. Primei-
ro, nesses dois ou três meses de-
vemos aterrissar em um novo
programa social que vai substi-
tuir o Bolsa Família”, afirmou
Guedes, durante conferência vir-
tual promovida pelo Bradesco
BBI para investidores internacio-
nais. “Renovando, agora, para os
próximos dois meses, há uma
clara noção de que, até o fim de
setembro, todaapopulaçãoadul-
ta estará imunizada”, acrescen-
tou Guedes, demonstrando oti-
mismo com o avanço da vacina-
ção emmassa e das reformas es-
truturais noPoder Legislativo.
O ministro informou que o

governo precisará de uma nova
autorização do Congresso para
emitir créditos extraordinários
com o objetivo de financiar o
programa,mas não em sua tota-
lidade, porque existem R$ 7 bi-
lhões do programa anterior que
não foram utilizados. Com isso,
se foremmais dois meses, o cré-
dito adicional para despesas
com a saúde que não estão su-
jeitos ao teto de gastos— emen-
da constitucional que limita o
aumento de despesas à inflação
do ano anterior — será de R$ 11
bilhões, emvez de R$ 18 bilhões,
por exemplo.
A nova rodada do auxílio

emergencial começou a ser pa-
ga em abril por quatro meses, e

a previsão do governo é desem-
bolsar R$ 44 bilhões com o be-
nefício, que temumvalormédio
de R$ 250 nessa segunda etapa.
Guedes não deu detalhes do

novo programa social, mas asse-
gurou que ele será “conservador”
e ficará“dentrodo tetode gastos”.
“Esse programa vai ser um Bolsa
Família commais pessoas e com
um benefício maior”, afirmou o
ministro, referindo-se ao valor
médio de R$ 191 pago pelo pro-
grama atual, que temmais de 14
milhões de famílias cadastradas.

Fundo
O ministro adiantou, ain-

da, que o governo estuda a
criação de um fundo para er-
radicação da pobreza custea-
do com recursos arrecadados
de privatizações. “Estamos
estudando um programa dife-
rente, um fundo para erradi-
car a pobreza com a venda de
empresas estata is. Vamos
mandar os recursos para os
pobres”, disse.
Segundo ele, essa proposta

vai derrubar as cr í t icas da

oposição de que o governo es-
tá vendendo as riquezas do
país com as privatizações. “Va-
mos responder que não está-
vamos roubando, mas dando
para a população com o fundo
para erradicar a pobreza. Ain-
da estamos estudando a cria-
ção desse fundo”, acrescentou
ele, criticando o fato de o go-
verno gastar R$ 20 bilhões por
ano com estatais dependen-
tes, que não dão lucro e que, a
cada sete anos, “custam prati-
camente uma Petrobras” para
os cofres públicos.

Estamosestudando
umprogramadiferente,
umfundopara
erradicarapobreza
comavendade
empresasestatais.
Vamosmandar
osrecursospara
ospobres”

Paulo Guedes,
ministro da Economia

compromisso total daAnvisa com
opaís, apesar de o presidente Jair
Bolsonaro dizer que vai respeitar
asdecisõesdaagência”, afirmou.

Herança portuguesa
Ao criticar o corporativismo,

Barros mirou também os fiscais

da Receita Federal, porque, se-
gundo ele, perderiam poder de
fiscalização se a arrecadação e os
repasses fossem feitos de forma

Edu Andrade/Ascom/ME - 5/3/21

Ed Alves/CB/D.A Press
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MERCADO S/A ONUBANK, AGORA, É A SÉTIMA STARTUPMAIS VALIOSA DOMUNDO,
DE ACORDO COMRANKING DA CONSULTORIA CB INSIGHTS

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

R$5,1
trilhões

équantoo consumodas famílias deverámovimentar
em2021, altade3,7%emrelaçãoa2020. Aprojeção

édo IPCMaps2021

OO ffeecchhaammeennttoo ddaa ffáábbrriiccaa ddaa
jjaappoonneessaa CCaannoonn nnaa ZZoonnaa FFrraannccaa ddee
MMaannaauuss ddiiffiiccuullttaarráá aa ccoommpprraa ddaass
ffaammoossaass ccââmmeerraass ffoottooggrrááffiiccaass
pprrooffiissssiioonnaaiiss pprroodduuzziiddaass ppeellaa
eemmpprreessaa.. AAnnuunncciiaaddaa hháá aallgguunnss ddiiaass,,
aa ddeecciissããoo oobbrriiggaarráá ooss cclliieenntteess
bbrraassiilleeiirrooss ddaammaarrccaa aa iimmppoorrttaarr
ccââmmeerraass ddiiggiittaaiiss,, lleenntteess ee aacceessssóórriiooss..
EEmm tteemmppooss ddee ddóóllaarr aallttoo,, éé uumm bbeelloo
pprreejjuuíízzoo ppaarraa oo bboollssoo..

O setor aéreo brasileiro está
deixando a crise para trás. Emmaio,
a taxa de ocupação dos voos
domésticos da Gol foi de 88%. No
mesmomês do ano passado, o índice
estava em 74%,mas commenos
aviões disponíveis. Namesma base
comparativa, a demanda para os
voos da companhia aérea aumentou
em 519% e a oferta, 425%.

OOmmoovviimmeennttoo ddoo vvaarreejjoo ddeevvee ggaannhhaarr
iimmppuullssoo ccoomm oo DDiiaa ddoossNNaammoorraaddooss..
SSeegguunnddoo ppeessqquuiissaa ddaass aaggêênncciiaass AAllll
IInn eeOOppiinniioonn BBooxx,, 5533%% ddooss
eennttrreevviissttaaddooss pprreetteennddeemm
ccoommeemmoorraarr aa ddaattaa pprreesseenntteeaannddoo ooss
sseeuuss ppaarrcceeiirrooss..NNoo aannoo ppaassssaaddoo,, oo
íínnddiiccee eessttaavvaa eemm 4477%%..OOmmeessmmoo
lleevvaannttaammeennttoo iinnddiiccoouu qquuee 4422%%
ppllaanneejjaamm ggaassttaarr nnoommááxxiimmoo RR$$ 110000..

A SuperVia, operadora das linhas de
trens urbanos do Rio de Janeiro,
entrou com pedido de recuperação
judicial. Desde o início da pandemia,
emmarço de 2020, a empresa deixou
de transportar 102milhões de
passageiros, o que gerou prejuízos
de R$ 474milhões. No total, a
concessionária acumula dívidas de
R$ 1,2 bilhão.

Johannes Eisele/AFP - 4/5/19

NoticiasAutomotiva

Buffett colocaNubank
emoutropatamar
Muitos investidores costumam seguir umamáxima aparentemente infalível: se uma

empresa é boa paraWarren Buffett, deve ser ótima para omercado. Nesse aspecto, o banco
Nubank temmotivos de sobra para comemorar. A Berkshire Hathaway, companhia de
investimentos do bilionário americano, fez um aporte deUS$ 500milhões na empresa
brasileira, conforme revelado pelo site de negócios Pipeline. Com isso, a fintech fundada em
2013 passa a ser avaliada emUS$ 30 bilhões. Além da simbologia por trás do fato de receber
recursos de uma lenda comoBuffett, outro aspecto chama a atenção no negócio: o Nubank,
agora, é a sétima startupmais valiosa domundo. De acordo com ranking da consultoria CB
Insights, ele só está a trás da Bytedance (dona doTiktok), Stripe (plataforma de
pagamentos), SpaceX (de ElonMusk), Didi Chuxing (dona da 99 no Brasil), Instacart (da
área de alimentos) e Klarna (serviços financeiros). Até onde oNubank pode chegar?

Varejo dá salto em “V”
Depois do resultado animador do PIB na

semana passada, a economia brasileira volta
a produzir outro indicador bastante positivo:
em abril, as vendas no comércio tiveram o
melhor resultado para omês em 21 anos.
Segundo dados divulgados pelo Instituto
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), o
setor cresceu 1,8% em relação amarço. Com
isso, voltou ao patamar pré-pandemia. Na
linguagem econômica, trata-se de típica
retomada em“V” (recuperação intensa após
queda vertiginosa).

Tim lançaantena sustentável
A operadora Tim e a empresa de

infraestrutura em telecomunicações Highline
instalaram emOuro Preto o que chamam de
“antena sustentável”, ou o biosite. O
equipamento, patenteado pela TIM, promete
expandir a cobertura de voz e dados no
município sem impactar o meio ambiente,
graças à simplicidade da estrutura. As antenas
podem, por exemplo, ser utilizadas em
projetos de iluminação pública e câmeras de
segurança. Segundo a TIM, a ideia é substituir
as antenas convencionais pelos biosites.

Possivelmente,vamos
estenderoauxílio
emergencialpormaisdois
outrêsmeses,porquea
pandemiaestáaí”

Paulo Guedes,ministro da Economia

Varejo temaltade1,8%emabril
CONJUNTURA

>> entrevistaMARCOSHELENOJÚNIOR

» GABRIELA CHABALGOITY*

O volume de vendas do co-
mércio varejista teve alta de 1,8%
em abril, na comparação com o
mês anterior. O crescimento veio
depois de uma queda de 1,1% na
passagem de fevereiro paramar-
ço. Foi amaior elevação parame-

ses de abril desde 2000, segundo
o InstitutoBrasileirodeGeografia
e Estatística (IBGE).
O economistaCésarBergo ava-

liaqueosnúmerosmostramqueo
país está, aos poucos, recuperan-
doaatividadeeconômica.“Nopri-
meiro trimestre,oProduto Interno
Bruto (PIB) cresceu 1,2%. O setor

de serviços tinha ficadoumpouco
para trás,mas, emabril, começou
ademonstrar força”, afirmou.
De acordo com os dados do

IBGE, o varejo cresceu 0,4% na
médiamóvel trimestral, 23,8%na
comparaçãocomabrildoanopas-
sado,4,5%noacumuladodoanoe
3,6%noacumuladode12meses.

Dasoitoatividadespesquisadas
peloIBGE,setetiveramaltanapas-
sagem demarço para abril, com
destaque paramóveis e eletrodo-
mésticos (24,8%), tecidos, vestuá-
rio e calçados (13,8%) e equipa-
mentos e material para escritó-
rio, informática e comunicação
(10,2%).Aúnicaquedafoiobserva-
danaatividadedehipermercados,
supermercados, produtos alimen-
tícios,bebidase fumo(-1,7%).
Bergo ressaltou a importância

das compras feitas pela internet.
“Osdadosdeabril doanopassado
estavammuito embaixa, em fun-
ção do início da pandemia e do
isolamento. Agora, ainda existe
isolamento,mas as pessoas estão
mais acostumadas e continuam
fazendoseusnegócios”, ressaltou.
Ele acrescentou, ainda, que a

tendência é de que nos próximos
meses, o crescimento se consoli-
de. “Em abril, o pagamento do
auxílio emergencial também foi

umponto importante para que o
comércio pudesse se recuperar”,
disse o economista.
O varejo ampliado, que inclui

veículosemateriaisdeconstrução,
teve alta de 3,8% demarço para
abril,puxadapeloscrescimentosde
20,3%dosetordeveículos,motos,
partes epeças, ede10,4%daativi-
dadedemateriaisdeconstrução.

*Estagiária sob a supervisão
deOdail Figueiredo

» PEDRO ÍCARO*

O
InstitutoNacional deMe-
trologia, Qualidade eTec-
nologia (Inmetro), órgão
vinculado aoMinistério

da Economia, vai adotar umsiste-
made certificação digital para ga-
rantir a qualidade de alguns pro-
dutos, principalmente combustí-
veis, para, inclusive, evitará casos
de fraude.O anúncio foi feito pelo
presidente do Instituto, Marcos
Heleno Guerson de Oliveira Jú-
nior, em entrevista ao CB.Poder,
programa realizado em parceria
entre oCorreio Braziliense e aTV
Brasília. Na entrevista, ele comen-
tou, também, a estratégia do In-
metro para apoiar a inovação e
promover a chamada indústria
4.0noBrasil.Vejaosprincipais tre-
chos:

Qual o papel do consumidor com
tanta tecnologia e coma
modernização do Inmetro?
A tecnologiadáapossibilidade

de empoderar o consumidor, pa-
ra que ele seja a primeira fonte de
informação dentro do sistema.
Vamos lembrar do paradigma do
Uber. É uma empresa totalmente

descentralizada, que não temum
conjunto de fiscais para ver se o
negócio está funcionando, mas
tem a seu favor o consumidor,
que faz avaliação no aplicativo.
Estamos desenvolvendo umapli-
cativodo Inmetroparaqueocon-
sumidor possa registrar qualquer
desconfiança dele e, a partir des-
sas informações, poder agir na
empresa. A previsão é de que o
primeiro aplicativo esteja dispo-
nível no mercado até o fim do
ano.

Hánovidades no Inmetro para
daqui a dois dias, certo?
Nós fomos certificados pelo

Instituto de Tecnologia da In-
formação (ITI), órgão da casa
civil, para ser a autoridade cer-
tificadora de primeiro nível pa-
ra a certificação digital. Hoje, no
Brasil, nós temos a certificação
para pessoas, em que a autori-
dade é a Receita Federal, por
exemplo. Temos a certificação
de processos pelo Ministério da
Justiça e, agora, vai ter uma ter-
ceira, que é o dos objetos. O In-
metro vai ser a autoridade que
poderá estabelecer normas e
dar a certificação digital a qual-

ção da bomba é feita de forma
mecânica, tem uma palheta
que vai girando e, nesses ci-
clos, verifica quanto está abas-
tecendo no carro. Agora, pode-
mos enxergar isso de forma di-
gital. Hoje, há uma fraude so-
fisticada, em que pegam a pla-
ca-mãe da bomba e colocam
um chip para fazer uma distor-
ção na volumetria. Vamos assi-
nar digitalmente e, com isso,
inibir esse tipo de fraude.

Qual o papel do Inmetro no que se
refere a tecnologia e inovação na
economia brasileira?
A metrologia é um aspecto

fundamental. Só conseguimos
inovar no que dá paramedir. To-
domundo tem em casa um apa-
relho de conexão à internet, uma
rede wireless e a velocidade de
conexão é sempre algo que esta-
mosbrigando,querendomedir. A
certificação atesta que os produ-
tos têmqualidade.

A indústria 4.0 envolvemuitas
questões econômicas. E, do ponto
de vista transnacional, os
consumidores estão ficando cada
vezmais globalizados. O Inmetro

temparcerias com institutos
internacionais. Por que elas são
importantes?
Para ter acesso aos grandes

mercados, você temquedemons-
trarqueoprodutotemqualidadee
conformidade. Quando você vai
importar uma peça de um avião
daEmbraer, apeça temqueencai-
xar, ou seja, o centímetro aqui tem
queseromesmodosEstadosUni-
dos, na Alemanha, na França, na
Índia, sejaemquepaís for.Émuito
comumaassociaçãode institutos
nacionais para que ametrologia e
as regras de avaliação de confor-
midadeestejamdifundidas.

Qual impacto da evolução na
metrologia e outros fatores na
economia? Comoa economia
avança comessa evolução?
Estudosmostramque cerca de

15%deumprodutodealta tecno-
logia, na média, é metrologia.
Dispor de um laboratório inde-
pendente que certifique os pro-
dutos é um incentivo para traba-
lhar inovação, competitividade e
reduzir opreçodosprodutos.

Estagiário sob a supervisão
deOdail Figueiredo

quer objeto que seja regula-
mentado pelo Instituto.
Por exemplo, emumabombade
gasolina, como isso vai funcionar?
Aprimeira aplicação que esta-

mos visualizando dessa certifica-
ção digital é colocar para funcio-
nar um regulamentometrológico
feito pelo Inmetro em 2016, que
estabelece a necessidade de ter
assinatura digital na bomba de
combustível para dar confiança à
volumetria que está sendo feita.
Esse regulamento não tinha en-

trado em vigor até hoje, por falta
de infraestruturadechavepública
para dar suporte a essa assinatura
digital. O ITI, em parceria com o
Inmetro desenvolveu isso nos úl-
timos anos e, agora, estamos che-
gandoà fase final doprojeto.

Dopontodevistada indústria,
umabombadegasolinaproduzida
noBrasil passaráa ter essa
assinaturadigital do Inmetro,
seria isso?
Exatamente. Hoje, a medi-

MarcosHeleno:metrificação é essencial emeconomia globalizada

Faltadepeçasimpedeindústriaautomotivadecrescer

A indústria automotiva enfrenta uma situação inédita. Não é a
falta de demanda que impede o setor de crescer, mas a escassez de
peças para a fabricação dos carros. É o caso dos semicondutores,
que sumiram da praça. “Esse problema, que deve se prolongar até os
primeiros meses de 2022, é o responsável pelas paralisações
temporárias de nossas fábricas”, disse Carlos Moraes, presidente da
Anfavea. Em 2021, a produção mensal média tem sido de 190 mil
unidades. Antes da pandemia, estava em 250 mil.

Ed Alves/CB/D.A Press

Presidente do Inmetro comenta lançamento do sistema de certificação digital para evitar fraudes em bombas de
combustível. Até o fim do ano, consumidores brasileiros poderão verificar a qualidade de produtos com ajuda de aplicativo

Inovação em prol da qualidade



FRANÇA

Estrategicamentemisturado a
um grupo de pessoas, um ho-
memdeuumtapanacaradopre-
sidente da França, Emmanuel
Macron, ontem à tarde, durante
uma visita aTain-l’Hermitage, no
departamento de Drôme. Asses-
sores evocaram “uma tentativa
de agressão”. O presidente pros-
seguiunormalmentecomaagen-
da. O episódio foi condenado pe-
la classe política do país, onde a
tensão aumenta cada vezmais à
medida que se aproximam as
eleições presidenciais de 2022.
Imagens de um vídeo posta-

do no Twitter mostram quando
Macron se aproxima de uma pe-
quenaaglomeraçãoqueoaguar-
dava em frente a uma escola se-
cundária. O presidente fala com
um homem, que agarra seu an-
tebraço e parece dar um tapa
nele. No mesmo vídeo, pouco
antes do ataque, é possível ouvir

grito de guerra monarquista
“Montjoie Saint Denis!” e tam-
bém“Abaixo amacronia!”
Mais tarde, Macron descre-

veu o incidente como uma exce-
ção, cometida, segundo ele, por
“indivíduosultraviolentos”.“Não
quero que indivíduos isolados
ou pessoas que caem no extre-
mismo consigam apagar, de al-
guma forma, tudo o que foi al-
cançado”, disse ao jornalLe Dau-
phiné. A um ano das eleições, o
presidente iniciou, na semana
passada, um giro pelo país.

Prisões

Dois homens, ambos de 28
anos, sem antecedentes crimi-
nais, foram presos, informou o
promotor Alex Perrin, que garan-
tiu que suas motivações eram
desconhecidas até aquele mo-
mento. Um dos detidos seria o

agressor. Não foram divulgadas
as identidades dos suspeitos, in-
terrogados pela brigada da gen-
darmaria de Tain-L’Hermitage”,

disse, sem dar informação sobre
a identidade dadupla.
As reações não tardaram. O

primeiro-ministro Jean Castex

tomou a palavra na Assembleia
Nacional para condenar o ocor-
rido. “A política não pode ser a
violência, a agressão verbal e

menos ainda a agressão física”,
ressaltou Castex.
Também a oposição conde-

nou o ataque. “É inadmissível
agredir fisicamente o presidente
da República, os líderes políticos,
mas aindamais opresidente”, de-
clarouMarine Le Pen, candidata
de extrema direita à Presidência.
“Solidarizo-me com o presiden-
te”, disseo candidatodeesquerda
Jean-LucMélenchon.
Minutos antes de ser agredi-

do, Emmanuel Macron havia
feito um apelo aos franceses
para “que todos respeitem e se
acalmem para não enfraquecer
a democracia”. Ataques físicos
a presidentes são raros na Fran-
ça. O mais sério nas últimas
décadas remonta a 2002, quan-
do um militante de extrema di-
reita tentou matar Jacques Chi-
rac a tiros durante a parada mi-
litar em 14 de julho.

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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ESCUDODETROIA
Ofensiva contrao crimeorganizadoé realizadaem16paísesdepois queoFBI, a polícia federal americana, descriptografou celulares
distribuídosa suspeitos. Alémdasdetenções, buscas em700 locais resultaramnaapreensãodeUS$48milhões, drogasearmas

Megaoperação prende
mais de 800 pessoas

Q
uatro meses após o fim
de uma bem-sucedida in-
filtração comandada pelo
FBI, a polícia federal dos

Estados Unidos, uma gigantesca
operação internacional contra o
crime organizado, realizada em
todos os continentes, culminou
com a detenção de mais de 800
pessoas. A ofensiva, que recebeu
o nome de Escudo deTroia, des-
lanchou depois que foram des-
criptografadas as comunicações
entre bandidos que utilizaram,
sem saber, celulares distribuídos
pelos agentes norte-americanos.
As buscas foram realizadas em

700 lugares de 16 países. Alémdas
prisões, a operação internacional
apreendeu oito toneladas de co-
caína, 22 de maconha, duas de
anfetamina, 250 armasde fogo, 55
carros de luxo e mais de US$ 48
milhões (R$ 242milhões) em di-
versas moedas e criptomoedas,
segundoaEuropol.
O ponto de partida das in-

vestigações, segundo reporta-
gem divulgada no portal ameri-
cano Vice, foi um acordo de re-
dução de penas proposto — pe-
lo FBI a um ex-traficante ameri-
cano. O condenado, que desen-
volvia softwares, aceitou a ofer-
ta e passou a colaborar, venden-
do a seus ex-comparsas apare-
lhos com um aplicativo desen-
volvido pelas polícias america-
na e australiana.
Esses celulares substituíram

os telefonesmunidos com os sis-
temasPhantomSecure e SkyGlo-
bal, que criptografavam asmen-
sagens e as deteletavam em caso
de apreensão do aparelho. “O fe-
chamento dessas duas platafor-
mas criptografadas de comuni-
cação criou um vazio importante
nessemercado”, explicou a polí-
cia daNovaZelândia.
Os celulares com o sistema

Anom não tinham e-mail nem
serviço de ligação ou GPS. Os
aparelhos eram adquiridos ape-
nas nomercado clandestino, por
US$ 2mil. Além disso, era neces-
sário um código enviado por ou-
tro usuário do Anom. “Os crimi-
nosos tinham que conhecer ou-
tro criminoso para conseguir um
aparelho”, afirmou a polícia aus-
traliana emumcomunicado.
Durante três anos foramdistri-

As informações
levarama centenas de
operações policiais
emescalamundial,
daNovaZelândia e
Austrália a Europa e
EstadosUnidos, com
resultados
impactantes”
Jean-Philippe Lecouffe,
vice-diretor de operações
da Europol

buídosmilhares de aparelhos que
deveriam passar despercebidos
entremembros damáfia, dos sin-
dicatos do crime organizado asiá-
tico, dos cartéis de drogas, entre
outros delinquentes. Isso permi-
tiuoacessodapolíciade16países
amais 20milhões demensagens
que os criminosos trocaram por
meiodos celulares especiais.
“Essas informações levaram a

centenas de operações policiais
emescalamundial,daNovaZelân-
dia e Austrália a Europa e Estados
Unidos, comresultados impactan-
tes”,declarouovice-diretordeope-
rações da Europol, Jean-Philippe
Lecouffe, ao anunciar o resultado

da ofensiva. O diretor adjunto do
FBI,CalvinShivers, destacouquea
operaçãopermitiu salvar“mais de
100”vidasameaçadas.

Disseminação

Para distribuir os dispositivos,

a polícia internacional utilizou
pessoas que tinham influência
nos círculos criminais, incluindo
um traficante foragido na Tur-
quia. Segundo os agentes austra-
lianos, os aparelhos passaram a
circular de forma orgânica e se
tornaram populares entre os cri-

minosos, que confiavam na legi-
timidade do aplicativo porque fi-
guras reconhecidas do crime or-
ganizado os defendiam.
Os criminosos influentes “co-

locaram a Polícia Federal austra-
liana no bolso” de centenas de
supostos bandidos, celebrou o
comissário da Polícia Federal
australiana, ReeceKershaw.
Ao mesmo tempo, a polícia

começou a divulgar boatos.
Para promover o Anom, cria-
ram uma fake news sobre a su-
posta vulnerabilidade de um
sistema rival, o Ciphr.
No total, 11,8mil dispositivos

foram distribuídos em todos os

continentes. Austrália, Espanha,
AlemanhaeHolanda foramospaí-
sesquemais receberamaparelhos.
A infiltração acabou emmar-

çode 2021, quandoumblogueiro
detalhou as falhas de segurança
do Anom, apresentado como um
dispositivo vinculado à Austrália,
Estados Unidos e aos outros
membros da aliança FiveEyes. A
publicação foi apagada.
Mas, quando isso aconteceu,

a polícia já estava munida de
material consistente para agir.
Segundo a Polícia Federal aus-
traliana, apenas no país foram
presas 224 pessoas, enquanto
seis laboratórios de drogas fo-
ram fechados e as autoridades
conseguiram apreender armas
de fogo e o equivalente a US$ 35
milhões. O primeiro-ministro
Scott Morrison disse que a ope-
ração “desferiu um duro golpe
no crime organizado, não ape-
nas no país, mas que irá reper-
cutir em todo omundo”.
A Suécia prendeu 155 pes-

soas, a Finlândia anunciou a de-
tenção de 100, a Alemanha, 70, e
a Holanda, 49. A polícia da No-
va Zelândia, onde aconteceram
35 detenções, em sua maioria
por tráfico de drogas e lavagem
de dinheiro, informou que essa
foi “a ação policial contra o cri-
me organizado mais complexa
domundo até hoje”.

EmSanDiego, integrantes
do FBI anunciamos
resultados da investida,
iniciada em2018:mais de 20
milhões demensagens
investigadas

Aparelho como
aplicativoAnom:
11,8mil telefones
repassados a
bandidos

Presidente
discursa durante

almoço em
Tain-l’Hermitage:
viagens pelo país

a umanodas
eleições

HomemdátapanacaradeMacron

Patrick T. Fallon/AFP

Olivier Morin/AFP

Philippe Desmazes/AFP



VISÃODOCORREIO

Meio Ambiente

Quando assumiu o Mi-
nistério do Meio Ambien-
te, dizia-se que Ricardo
Salles imporia uma postu-
ra desburocratizadora, isto
é, revogandonormasepor-
tarias restritivas, que, nos
últimos governos, torna-
ram o ministério uma ex-
tensão das organizações
não ONGs e sufocavam o
produtor rural. Visava-se
equilibrar o meio ambien-
te com a produção e os ne-
gócios. Mas a coisa tomou
outras proporções, igno-
rando que, acima do poder
dacanetadoministro, exis-
te a lei e a Constituição. O
direito ao meio ambiente
ecologicamente equilibra-
do se configura como di-
reito fundamental da pes-
soa. Conforme pacificou o
Supremo Tribunal Federal
(STF), amera revogação de
normas operacionais ne-
cessárias ao cumprimento
da legislação ambiental,
sem sua substituição ou
atualização, compromete
a observância da Consti-
tuição Federal, da legisla-
ção vigente e dos compromissos internacionais assu-
midos pelo Brasil. É a “proibição do retrocesso am-
biental”. O que era um interesse, inicialmente até po-
sitivo, ficou no discurso. Hoje, sob o comando de Sal-
les, a política ambiental brasileira escapa ao bom sen-
so, descamba para a vergonha, foge à licitude, atinge o
antagonismo e beira o irracional.
»Ricardo Santoro, Lago Sul

» Na semana domeio ambiente, podemos festejar
pesquisas alvissareiras que ocorrem com relação ao
aproveitamento do lixo. São dezenas demilhões de to-
neladas colocadas nos lixões anualmente. Somente 5%
são reciclados. Ometano, que é umelemento tão noci-
vo ao meio ambiente, que polui nossos mananciais,
pode ser reciclado e aproveitado, sendo transformado
emenergia limpa. As energias eólica e solar sofrema li-
mitação do vento do sol, respectivamente. As pesqui-
sas estão avançadas, e as perspectivas são excelentes.
Notícias publicadas em revistas científicas colocam a
possibilidade de reciclagem do lixo orgânico e a trans-
formação domesmo, aproveitando a oportunidade de
dar destino a esse entulho na natureza.
»Enedino Corrêa da Silva,Asa Sul

Sem noção

Um governador sem noção: no momento que o
Brasil ultrapassa 475mil mortos, o governador de São
Paulo, João Doria, que vive criticando o presidente
Bolsonaro pelas suas atitudes de não usar máscara e
de praticar aglomerações no momento em que vive-
mos uma pandemia, aparece pegando um bronze
sem fazer o uso da máscara na área da piscina de um
hotel no Rio de Janeiro. Com essa atitude, João Doria
só demonstra aos seus eleitores o quanto ele é hipó-
crita, quando vai aosmeios de comunicação fazer crí-
ticas a Bolsonaro. Senhor governador João Doria, sai-

ba que quem tem telhado
de vidro não joga pedras
no telhado dos outros. O
eleitor não é bobo. Esta-
mos de olho.
Evanildo Sales Santos,Gama

Reformaseempregos
Apesar do avanço rele-

vante na agenda das refor-
mas a partir de 2016, ao tra-
tarmos das reformas tribu-
tária e administrativa esta-
mos lidando com temas re-
manescentes do século 20.
E commuito atraso. Além
disso, estamos atrasados
por não termos um Banco
Central 100% independen-
te, um novomarco regula-
tório para o saneamento e
mais segurança jurídica pa-
ra as concessões, entre ou-
tras tantas carências para
que o Brasil deslanche seu
potencial econômico e hu-
mano. Em tempo: a ques-
tão do saneamento é tema
do século 19 que teima em
prosseguir na agenda. Na
prática, o Brasil vem evo-
luindo com o freio de mão
puxado, só se salva o agro-
negócio. Xenofobia, inter-

vencionismo estatal, burocracia, corrupção e corpo-
rativismo se abrigaram em um nebuloso arcabouço
nacionalista-esquerdista que andou predominando
no imaginário político. Como o futuro não espera, vai
arrombando as portas e nos deixando para trás com
as agendas do passado nas mãos. E, para atender a
essas agendas, temos quase dois milhões de bacha-
réis em direito, entre outras muitas inutilidades para
os tempos atuais. No entanto, não temos engenheiros
ematemáticos para os desafios do presente. E, se não
temos profissionais suficientes para a agenda de ago-
ra, imagine para a agenda do futuro. Parte significati-
va do contingente dos 14 milhões de desempregados
de agora não tem empregabilidade na economia de
hoje e dificilmente terá espaço na economia do futu-
ro. E esse quadro tende a se agravar, devido ao baixo
investimento em educação e empesquisa no país. In-
felizmente, muitos continuarão dependendo de polí-
ticas assistenciais do governo. Precisa-se romper a
lentidão que sempre dominou o tempo na máquina
pública, interessada mais em si mesma do que no
país. Portanto, temos que pensar urgentemente no
longo prazo, mas agir em curtíssimo prazo.
»RenatoMendes Prestes,Águas Claras

Augusto Aras, Procurador-Geral da República, e An-
dré Mendonça, Advogado-Geral da União, estariam
qualificados para integrar o SupremoTribunal Federal
(STF), tendo em vista o servilismo de ambos ao presi-
dente Bolsonaro, visando à indicação ao cargo demi-
nistro? Esse comportamento subserviente, por si só, já
não deveria desqualificá-los para tomar assento na
mais alta corte do Poder Judiciário, cujosmembros de-
vem ser altaneiros? Dr. Fausto, que vendeu sua alma a
Mefistófeles, o demônio das lendas germânicas, só foi
imortalizado na literatura por Goethe eThomasMann,
geniais escritores alemães, porquenegocioumantendo
ummínimode garbo e de altivez.
»TúllioMarco Soares Carvalho,Belo Horizonte (MG)

Secade
planejamento

>> Sr. Redator
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VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00

ASSINATURAS *

CORREIOBRAZILIENSE
‘‘Naquartapartenovaos camposara
E semaismundohouvera,lá chegara’’

Camões, e,VII e 14

Paulo Cesar Marques
Diretor de Comercialização e Marketing

Ana Dubeux
Diretora de Redação

Leonardo Guilherme Lourenço Moisés
Diretor Financeiro

Josemar Gimenez
Vice-presidente deNegócios Corporativos

CORPORATIVO

S.A.CORREIOBRAZILIENSE – Administração, Redação e Oficinas Edifício EdilsonVare-
la, Setor de Indústrias Gráficas - Quadra 2, nº 340 - CEP 70610-901. Rede Interna:
3214.1102 - Redação: (61) 3214.1100; Fax (61) 3214.1155 - Comercial: (61) 3214.1526, 3214-
1211; Fax. (61) 3214.1205 - Sucursal São Paulo: End.: Alameda JoaquimEugêniodeLima,nº
732, 7ºandar– JardimPaulista–CEP: 01403-000–SãoPaulo/SP,Tel: (11) 3372-0022;E-mail: as-
sociadossp@uaigiga.com.br. Sucursal Rio de Janeiro: End.: Rua FonsecaTeles, nº 114 a 120,
Bloco 2, 1º andar – SãoCristóvão –CEP: 20940-200 – Rio de Janeiro/ RJ,Tel: (21) 2263-1945; E-
mail: sucursalrj@uaigiga.com.br.REPRESENTANTES EXCLUSIVOS:Minas Gerais e Espíri-
to Santo –Mídia Brasil, RuaTenente BritoMelo, 1223, sala 602 – Barro Preto – CEP: 30.180-
070 – Belo Horizonte/MG; Tel.: (31) 3048-2310; E-mail: comercial@midiabrasilcomunica-
cao.com.br. Região Sul – HRM Representações Publicitárias, Rua Saldanha Marinho, 33
sala 608 – Menino Deus – CEP: 90.160-240 – Porto Alegre/RS; Tel.: (51) 3231-6287; E-mail:
hrm@hrmmultimidia.com.br. Regiões Nordeste e Centro Oeste – Goiânia: Êxito Repre-
sentações—Rua Leonardo daVinci, Quadra 24, Lote 1, C 2, JardimPlanalto—CEP: 74333-
140, Goiânia-GO—Telefones:62 3085-4770 e 62 98142-6119.Brasília: Sá Publicidade e Re-
presentações, SCS Qda 02 Bl. D – 15º andar – Ed. Oscar Niemeyer – salas 1502/3 – CEP:
70.316-900 – Brasília/DF; (61) 3201-0071/0072; E-mail: Thiago@sapublicidade.com.br.Re-
gião Norte – Meio &Mídia, SRTVS Qda 701, Bl. K – Ed Embassy Tower, salas 701/2 – CEP:
73.340-000 – Brasília/DF;Tel.: (61) 3964-0963; E-mail: atendimento@meioemidia.com.

Endereçona Internet: http://www.correioweb.com.br
Os serviçosnoticiosos e fotográficos são fornecidospelaReuters, AFP,Agên-
ciaNoticiosa Intercontinental, AgênciaEstado,AgênciaOGlobo,AgênciaA
Tarde,AgênciaFolha,AgênciaODiaeD.APress,Tel: (61)3214-1131.

Assinante/leitor/classificados: 3342-1000
COMO ENTRAR EM CONTATO COMO CORREIO

D.APressMultimídia
Atendimentopessoalmenteparapesquisaemjornaisecópias:
SIGQuadra2,nº340,blocoI,Subsolo–CEP:70610-901–
Brasília–DF,desegundaasexta,das13hàs18h.

Atendimentoparavendadeconteúdo:
Por e-mail, telefoneoupessoalmente: de segundaa sexta, das 9hàs18h/
sábados, das14hàs21h
Telefones: (61) 3214.1575 /1582/1568/0800-647-7377. Fax: (61) 3214.1595.
E-mail: dapress@dabr.com.br Site:www.dapress.com.br

* Preços válidos para o Distrito Federal e entorno.

Consulte a Central de Relacionamento (3342-1000) paramais informações sobre preços e entregas em
outras localidades, assim como outrasmodalidades e formas de pagamento. Assinaturas com forma de
pagamento em empenho terão valores diferenciados. Aquisição de assinaturas para atendimento de
demandade licitação é sob consulta. Preços válidos para até 10 (dez) assinaturas por CPF ou CNPJ.

Plácido FernandesVieira eVicente Nunes
Editores executivos

ÁLVAROTEIXEIRA DA COSTA
Diretor Presidente

GUILHERMEAUGUSTOMACHADO
Vice-Presidente executivo

Agenciamento dePublicidade

SEGaDOM R$789,88 360 EDIÇÕES
(promocional)

Sãomais de 475mil sonhos interrompidos,
lugares vazios no sofá ouàmesade jantar, vo-
zes silenciadas para sempre, abraços e beijos
perdidosnopassado.Centenasdemilharesde
filhosquenãoterãomaisosconselhosdopai,o
amor incondicional damãe, umpedaçode si
mesmos.Tantosplanosdesfeitos e casais sepa-
radospelodestino. Empoucomais de 10dias,
provavelmente chegaremos ameiomilhãode
mortos pela covid-19. É como se lançassem
umabombasobreBrasília epulverizassemum
sextodapopulação.Oucomose as cidadesde
Florianópolis ouVilaVelha (ES) deixassemde
existir. O negacionismo, a inação, o desprezo
pela ciência epela vidahumanapotencializa-
ramatragédiaprovocadapeloSars-CoV-2.
Ao longo de 15meses, declarações reple-

tas de ironia e de sarcasmomórbidos do pre-
sidente da República ajudaram a abrir as co-
vas Brasil afora: “E daí? Lamento. Quer que
eu faça o quê? SouMessias,mas não façomi-
lagres”; “Não sou coveiro, tá?”; “Temque dei-
xar de ser um país de maricas”; “Eu estou
com covid” (aos risos e debochando). Por
duas vezes, Jair Bolsonaro tripudiou sobre os
doentes comcovid-19 e, de forma bizarra, si-
mulou pessoas com falta de ar, em sua live
semanal na internet. O comportamento, dig-
no de avaliação psiquiátrica, é respaldado
pelas denúncias de que o governo federal ig-
norou 53 e-mails da Pfizer e deixou de com-
prar a vacina pelametade dopreço atual.
As recentesevidênciasdaexistênciadeuma

espécie de gabinete das sombras, paralelo ao

Ministério da Saúde e recheado de negacio-
nistas, tornam aindamais dantesca a nossa
tragédia. Se elas foremconsistentes, apolítica
de enfrentamento da pior crise sanitária da
história do Brasil foi colocada nas mãos de
terraplanistas, de pessoas que, a despeito dos
estudos científicos, tratam a hidroxicloroqui-
na comooSantoGraal.Nasúltimas semanas,
a CPI da Covid-19 tem escancarado as portas
de umdesastre que, apesar de inevitável, po-
deria ter sidominimizado, caso a atuação do
governo fosse de respeito à ciência e às vaci-
nas ede consideraçãopelas vidashumanas.
Emquatrodias,oBrasil começaráasediara

Copa América, um torneio sem importância
efetiva, emummomento totalmentedescabi-
do.OsesforçosdoPlanaltoparaqueopaís fos-
se anfitrião dos jogos aponta para a distorção
das prioridades. Tivesse atuado com tama-
nha agilidade e eficiência em relação às vaci-
nas, amaioria da população estaria imuniza-
da. A Copa América demonstra as priorida-
des de quemdeveria liderar a naçãono cami-
nhoda segurança, da saúdeedavida.NosEs-
tadosUnidos, o negacionismo e o comporta-
mento histriônico custaram o poder a Do-
naldTrump.NoBrasil, aindaqueprematuras,
pesquisas de opinião pública sugeremdesti-
noparecidoparaBolsonaro.O fato é quenin-
guém devolverá à vida 475mil sonhos, pre-
senças queridas na sala de estar ou àmesa de
jantar, abraços, beijos, conselhos, demons-
trações de afeto e de amor, planos. São vidas
para sempredesfeitas.Vidas sempreço.

O
Brasil, mais uma vez, inicia o pe-
ríodo de estiagem nas regiões Su-
deste eCentro-Oeste comreserva-
tórios de usinas hidrelétricas com
nível de armazenamento abaixo

do esperado, elevando o risco de problemas
hidrológicos na geração de energia elétrica e
nosoutrosusosdaágua. Pode-se até imputar
a culpa por essa situação à seca, amaior em
cerca de 100 anos, mas é muito difícil não
responsabilizar a falta de planejamento e de
investimentos na diversificação das fontes
para suprimento da energia que o país ne-
cessita para crescer de forma efetiva. Não é
uma situação nova.Há exatos 20 anos, o Bra-
sil enfrentava o racionamentode energia elé-
trica sob a ameaça de apagões. Emmaio de
2001, os reservatórios das hidrelétricas da re-
gião estavam com 29,9% de sua capacidade
de armazenamento e agora, ao fim domês
passado, estavam com 32,1%. Juntas, essas
hidrelétricas respondempor cerca de 70%da
geraçãode energia dopaís.
Diferentemente de 2001, quandohavia ris-

co de desabastecimento, agora essa ameaça é
muito baixa.Mas a que custo? Para evitar um
racionamento, que, alémdederrubar a popu-
laridadedequalquergoverno, temefeitonega-
tivo sobre o crescimento do PIB—em2001 a
expectativa eradeumaalta de 4,5%,mas ficou
em1,5%e,em2002,asurnasreagiram—,ogo-
vernoacionouas térmicas emoutubro e auto-
rizouimportação,semlimitação,deenergiada
ArgentinaedoUruguai.Acontaestásendopa-
gapor consumidores e empresas via bandeira
tarifária vermelha no patamarmais alto. E,
mais uma vez, ficamos àmercê do clima e de
chuvasacimadamédianoperíodoseco.
Não bastasse o risco de apagões, que se

popularizaramno país ou em alguns estados
nos últimos anos, a crise hídrica expõe o con-
flito de interesses em relação aos diversos

usos da água, que abastece as cidades (resi-
dências, indústrias e serviços), irriga as lavou-
ras, serve de via para transporte demercado-
rias e é fonte para geração de energia elétrica.
Ao expor para a Agência Nacional das Águas
(ANA) a situação na Bacia do Rio Paraná, o
Operador Nacional do Sistema Nacional
(ONS) solicitou a redução no volume de libe-
ração nos reservatórios na bacia hidrográfica
que, sozinha, corresponde a 53% da capaci-
dadede armazenamentode águadopaís.
Ocorre que não só usinas hidrelétricas de-

pendem das águas da Bacia do Rio Paraná,
que é tambémumcorredor de transporte for-
mado pela hidroviaTietê-Paraná, commovi-
mento de poucomais de 2milhões de tonela-
das de produtos, e pela hidrovia Paraná-Para-
guai, fundamentalparaoescoamentodasafra
de grãos doCentro-Oeste para o Sul do conti-
nente. Reduzir a vazãonos reservatórios pode
comprometer essasoutrasatividades, eaANA
já temumasaladecrise instaladaparadiscutir
exatamente amelhor formade controlar a va-
zãodos reservatóriosnoperíodo seco.
O alerta do ONS é de que os reservatórios

de oito usinas na Bacia do Paraná podem
chegar ao fim do período seco próximo do
colapso, com 2% oumenos de água armaze-
nada. Nesse quadro, nem geração de energia
elétrica, nemnavegabilidade serão possíveis.
É inadmissível que efetivamente se chegue a
esseponto e sãourgentesmedidaspara asse-
gurar o abastecimento de energia elétrica e
de água. O acionamento das térmicas terá de
ocorrer por um período mais longo, assim
como o uso de fontes eólicas e solares tem
que estar nomáximo da capacidade de cada
uma delas para se preservar a operacionali-
dadedessasusinas eosdiversosusosdaágua
que chega até elas.Torcer por um improvável
período seco commais chuvas não é omais
aconselhável agora.

Floração dos ipês-roxos noDF
embeleza a paisagemda capital do
Brasil. Tempo de contemplação!

JJoossééMMaattiiaass--PPeerreeiirraa—Lago Sul

Os apaixonados já podemsepreparar: a
datamais românticadoanoestáquaseaí.

JJoosséé RRiibbaammaarr PPiinnhheeiirroo FFiillhhoo—Asa Norte

NoBrasil, Copa América; no Japão,
Olimpíadas: dois troféus bestialógicos
aomorticíniomundial pela covid-19.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Pego os jornais e não vejo outra coisa:
só essa imprensamarronzista falando
do nosso impoluto, imaculado,
imbrochável presidente.

JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo—Asa Norte

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Vidas sem preço

RODRIGOCRAVEIRO
rodrigocraveiro.df@dabr.com.br
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» ANTONSCHWYTER

Sócio diretor da Energia 9 Consultoria, economista, doutorando e mestre pelo Instituto de Energia e Ambiente IEE/USP

É hora de enfatizar também
a eficiência energética!

Requerimento

» Senador Izalci Lucas, doDF, pediu novamente ao senador
OmarAziz, daCPI daCovid, para aceitar o requerimento de
convocaçãodo ex-secretário de SaúdedoDFFrancisco
Araújo.Oparlamentar defende queAraújo sabe de fatos
quepodemesclarecer algumas ações da atual gestão doDF.

“Para umaminoria privilegiada,
a democracia ocidental fornece o lazer,
as instalações e o treinamentopara buscar
a verdade escondida atrás do véude
distorção edeturpação, ideologia e interesse
de classe, pormeio do qual os eventos da
história atual são apresentados a nós.”
NNooaamm CChhoommsskkyy

A frase que foi pronunciada

O futebol no
tabuleiro de xadrez
Conhecerás um pretendente a ditador do momento ao se-

guinte sinal: todos eles se utilizam de eventos populares, não
para o regozijo de sua gente, como quer parecer, mas tão so-
mente para alavancar sua imagem junto ao povo, visando anga-
riar apoio às suas pretensões políticas de cunho populista.
Tal é a característica comuma todos eles, sem exceção. O que

muda é apenas o tipo de evento popular a ser explorado como
marketing político. Nesse caso, pouco importa o espetáculo. O
importante é que reúna omaior número de adeptos. Pode ser li-
gado ao folclore, às tradições ou ao esporte.
No país do futebol, a utilização desse esporte como muleta

oportunista de políticos é um fato histórico antigo e manjado e
pode ser conferido praticamente desde que surgiram os clubes
devotados ao ludopédio. Só existe um porém nessa estratégia
marota: para que a fórmula funcione, é necessário, antes de tu-
do, que o time escolhido tenha uma grande e apaixonada torci-
da, capaz de empolgar e incendiar multidões, tornando-as pre-
sas fáceis. Já quando omarketing políticomira a seleção do país,
onde estão representantes de todos os times e jogadores mais
destacados, transformando-os em garotos-propaganda do go-
verno, essa mistura entre oportunismo populista de cunho na-
cionalista com a paixão dos torcedores rende resultados àmedi-
da que esse escrete devolve essa aposta em forma de gols e de
vitórias incontestes.
Em situações assim, o chefe de governo comparece aos es-

tádios e, da tribuna de honra, faz questão de ser visto e aplau-
dido. Ocorre que nesse mesmo país do futebol não é raro os
espectadores no local vaiarem até o minuto de silêncio, e com
políticos não tem sido diferente. Numa situação em que o Es-
tado Democrático de Direito usa o seu tempo para cuidar,
com denodo, de questões da mais alta relevância para a na-
ção, não resta espaço e vontade para que o governo interfira
em problemas menores relativos ao futebol, já que essa é uma
atividade mantida por organizações e empresas privadas e
com interesses próprios e diversos.
Também no Brasil e, por diversas vezes, essa intromissão in-

devida do governo nomundo do futebol quase sempre tem ren-
dido, ao lado de alguns, minutos de popularidade ao chefe do
Executivo, elevados custos para os pagadores de impostos que
acabam arcando com a armação desse circo. Caso exemplar po-
de ser conferido no governo petista de Dilma Rousseff, com a
construção de enormes e caríssimas arenas de futebol, destina-
das à realização da Copa do Mundo e que hoje, em sua grande
maioria, foram transformadas em verdadeiros elefantes bran-
cos, sem utilidade alguma, depois de terem sido erguidos à base
demuita corrupção e sobrepreço.
Com Dilma e seu governo ficaram, além desses fantasmas

de concreto, as seguidas humilhações impostas pelos direto-
res da Fifa ao governo, os escândalos nessas construções e os
posteriores que redundaram no banimento perpétuo desses
dirigentes do futebol, as prisões dos chefões da CBF, as vaias
retumbantes no estádio durante a abertura dos jogos e a der-
rota fragorosa da Seleção para a Alemanha por nada menos
que 7 x 1. Não foi pouco.
Toda essa amarga experiência deveria ser utilizada como um

aprendizado para que o governo jamais voltasse a misturar os
assuntos de Estado comos problemas de estádios.Mas não foi o
que aconteceu. O atual governo, no seu afã de preparar o cami-
nho para 2022, resolveu intrometer-se na realização da Copa
América, em plena pandemia, quando o país experimenta os
maiores índices de mortalidade e quando os hospitais estão su-
perlotados e a economia patina na lama. Não parece ser fanáti-
co por futebol, mas por jogadas políticas. Esse parece ser o caso.
Os países onde seriam realizados o torneio cuidaram logo de

empurrar esse abacaxi para o Brasil. O que se viu, pelo menos
até agora, foi o ensaio de revolta dos jogadores e do técnico,
possivelmente calados pelo reforço em dinheiro dos prêmios,
bem como os escândalos de assédio sexual do presidente da
CBF e seu posterior afastamento da instituição.
Também tem aumentado o repúdio de brasileiros, médicos e

enfermeiros e de todos os que perderam amigos e familiares
nessa pandemia. Falta agora, para completar esse quadro paté-
tico, a vaia nos estádios e a derrota da Seleção. Mesmo em caso
de vitória, essa é uma situação que em nada vai beneficiar os
brasileiros, preocupados em sobreviver à pandemia e à crise
econômica e social.

Sem cultivarmos
o passado, não
haverá futuro

» DIOCLÉCIO CAMPOS JÚNIOR

Médico, professor emérito da UnB, ex-presidente da Sociedade Brasileira de Pediatria, membro titular da Academia Brasileira de Pediatria,
presidente do Global Pediatric Education Consortium (GPEC)

Entretanto,qualquer conserto de emergência bemque
poderá ser feito,porque aCapua eCapua,agindo com
eficiência,dispõe, tambémdeumequipamento de rádio
ligando aAsaNorte como IAPCnoRio,podendo receber
ordens imediatas para qualquer reparo na obra.
(Publicada em 02.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

E
stamos assistindo, nos últimos dias, a
notícias que pensávamos estarem dis-
tantes namemória. Estoume referin-
do à crise hídrica, que vem afetando a

capacidade de armazenagem nos reservató-
rios de nossas usinas hidrelétricas, e a produ-
ção de energia no país. A hidroeletricidade
tem importante papel na nossa geração de
energia, representando cerca de 70% de nos-
sa capacidade instalada, e, aomesmo tempo,
possui um atributo significativo enquanto
fonte renovável. E uma boa parte desse siste-
ma de geração se encontra instalado nas re-
giões Sudeste e Centro-Oeste. Infelizmente, a
falta de chuvas se concentra justamente so-
bre essas regiões, que só não émais grave por
conta de umaatividade econômica retraída.
Períodos secos ou úmidos se sucedem ao

longo dos tempos,mas as pesquisas têm evi-
denciado que seus efeitos têm sidomagnifi-
cados pelasmudanças climáticas. Em recen-
te trabalho que participei, contratado pelo
BID, sobre o efeito dasmudanças climáticas
nas redesdedistribuiçãodeenergiadoSul do
Brasil, constata-se que o clima está se alte-
rando em várias regiões do país, necessitan-
do nova forma de atuação por parte de em-
presas concessionárias, consumidores, e,
também, dos órgãos de controle, planeja-
mento e regulação. Emmédia, ventos derru-
bavam uma ou duas torres de transmissão

nições sobre padrões de desempenho ener-
gético e requisitos de gerenciamento para to-
dos os setores, bem como relatórios de ener-
gia e requisitos de gerenciamento para todos
setores.
De acordo comaAgência Internacional de

Energia, o Japão tem obtido sucesso em sua
política de eficiência energética, pois, apesar
do nível de atividade econômica e do uso
mais intensivo de energia observarem cresci-
mento, ainda assim o consumo de energia
vem caindo como resultado das políticas de
eficiência energética. Se não fossem asmedi-
das de eficiência, o consumo de energia em
2017 teria sido 25%maior, por exemplo.
Commaior interação entre os órgãos res-

ponsáveis pela política energética e planeja-
mento, poderíamosmigrar para um ambien-
te de geraçãode energiamais limpae renová-
vel, aomesmo tempootimizandoe racionali-
zando o consumo de energia. Acredito que
essa éahora, também,paradarmaior impor-
tância para aquestãoda eficiência energética
e conservação de energia, com a criação de
políticas perenes e abrangentes para não so-
mente poder contribuir emmomentos de
emergência,mas, também, atuar permanen-
temente paramelhoria das condições de sus-
tentabilidade do sistema energético em ter-
mos ambientais emelhoria do acesso ànossa
populaçãomais carente.

por ano, agora, pode tem chegado a quase
vinte torres por ano!
Temos uma verdadeira corrida para con-

tratação emergencial de geração de energia,
praticamente só de origem fóssil. O que re-
sultarámais emissões de gases de efeito estu-
fa, com aumento do custo da produção e do
custo de vida e menos acesso à energia por
quem temmenos renda. Mas deveríamos
aproveitar também, para além da busca por
obtenção de fontes adicionais de geração de
eletricidade, refletir sobre a importância e o
papel demedidaspara eficiência energética e
conservação de energia. Muitos irão contra-
por que sãomedidas de efeitos a longoprazo.
Em 2015, fiz parte de um grupo-tarefamon-
tado pelo governo do Brasil e do Japão, para
estudodepolíticasmais efetivas de eficiência
e conservaçãodeenergianoBrasil, apartir da
experiência japonesa.
Tive oportunidade ir ao Japão e conhecer

as iniciativas realizadas por lá. E lembro que
somente haviam se passado quatro anos do
terremotode2011, que foi seguidopor tsuna-
mi que tirou de operação a Usina Nuclear de
Fukushima, um gigante de 5 GW de capaci-
dade. Mal comparando, imagine-se que um
terço de Itaipu saísse do ar de um dia para o
outro.Aindanadécadade1980, o Japãohavia
iniciado ações em direção à eficiência ener-
gética, comoEnergyEfficiencyAct, comdefi-

C
om base no atual presente a que che-
gamos no Brasil, não nos será possível
construir o futuro. Seguiremos conde-
nados a meras ilusões capazes de

manter unicamente a rota do atraso, desi-
gualdade social, violência, assim comode to-
dos os sinais e sintomas, não apenas da co-
vid-19,mas da enorme falta de educação.
Na busca do horizonte de um verdadeiro

futuro humanista quemerecemos, o primei-
ro passo será apagar tão insustentável pre-
sente. Apenas assim poderemos cultivar os
valores do passado, cujas raízes sociais estão
solidamente abastecidas pela essência subs-
tancial de uma nação civilizada. Se não o fi-
zermos, persistiremos na lamentável prática
da desconstrução de umpaís cujo território é
privilégio no planeta. Não há porque despre-
zá-lo em favor de interessesmenores que im-
pedem a construção de uma sociedade fun-
dadano sólido e coerente altruísmo.
A verdadeira riqueza do passado é produ-

to damente humana global, sempre alimen-
tada pela prática da reflexão pacífica, a partir
de pensamentos interativos que são a fonte
cósmica da visão universal da espécie homo
sapiens. O legado dos grandes pensadores da
humanidadeháde ser reconhecido. É aúnica
e legítima riqueza com a qual as novas gera-
ções deverão estar sintonizadas, a fim de que
o futuro não deixe de ser inspirado nos prin-
cípios morais e éticos que somente podem
ser cultivados pela fé humanista.
Alguns exemplos são referênciasdopassa-

do ainda recente, que confirmam todos os
conceitos acima expostos. Seus conteúdos
precisam ser difundidos, coma lógica educa-
tiva, em benefício da nova era a ser vivida de
maneira adequada à construção contínua e
coerente de umamentalidade cada vezme-
nos animalesca e cada vezmais consciente.
Umdeles, brilhanteno seu trabalho teológico
e antropológico, é o padre Teilhard de Char-
din, de origem francesa, autor de uma obra
de qualidade emocionante:O fenômeno hu-
mano. Já no prólogo de seu livro, o tão emi-
nente filósofo elabora frases que são a síntese
de suas convicções. Uma delas é: “O homem
não pode ver-se completamente fora da hu-
manidade; nemahumanidade fora da vida; e
nema vida fora douniverso”.
Alémdissodemonstra, demaneira consis-

tente, a iluminada base da sua visão quando
diz: “Na verdade, duvido que haja, para o ser
pensante,minutomaisdecisivodoqueaque-
le emque, caindo-lhe a venda dos olhos, des-

Mais um exemplo que vale a pena men-
cionar é o da obra do experiente historiador
alemão Oswald Spengler. Seu livro, que data
do ano 1922, intitulado A decadência do oci-
dente, é o resultado de belo trabalho de pes-
quisa histórica. Compara a evolução de dis-
tintas civilizações da humanidade. Em cada
uma delas, o historiador identifica quatro
etapas, com ummaior enfoque naquela que
corresponde à decadência de uma civiliza-
ção. As referidas etapas de todas as civiliza-
ções estudadas são conceitualmente asmes-
mas,muitoemboracomdistintas formasque
são próprias de suas respectivas épocas his-
tóricas. É a chamada teoria circular da civili-
zação que relativiza o conceito de progresso.
Do estudo que o autor desenvolveu, veio o
diagnóstico de que a civilização ocidental es-
tá na fase de decadência.
Nosso país é uma grande prova de tudo is-

so. É chegada a hora de investirmos na edu-
cação humanista, igualitária e civilizatória.
Em outras palavras, não podemos sobreviver
semessamudança.Deve, pois, estar bemcla-
ro para todos nós que, sem cultivarmos o
passado, nãohá futuro.

cobre que não é um elemento perdido nas
solidões cósmicas, mas que uma universal
vontade de viver nele converge e se homini-
za”. Trata-se, sem dúvida, de um texto bem
convincente no qual o humanismo, virtude
essencial à vida da espécie, é abordado de
formaprodutiva e respeitosa.
Outro exemplo vemdeRuyBarbosa, notá-

vel referência intelectual brasileira. Em 1848,
concentrou seus esforços na elaboração e na
defesa do projeto da educação infantil com o
necessário destaque da prioridade absoluta
dessa faixa etária. Embora seja assim reco-
nhecida no artigo 227 da constituição brasi-
leira, não temmerecido os investimentos na
sua dimensão indispensável, semaqual con-
tinuamos iludidos pelo teor doHino Nacio-
nal, que nos faz acreditar que estejamos“dei-
tados eternamente em berço esplêndido”. O
grande Ruy Barbosa chegou a profetizar que,
se o país não implantasse umprojeto educa-
cional naquelesmoldes, a sociedade brasilei-
ra não teria futuro. É o que aconteceu. Segui-
mos perpetuando o presente sem sabermos
olharparao futuro.Trata-sedavisão tenebro-
sa queprecisamos reverter.



O
uso de células-tronco
em indivíduos que en-
frentam quadros críticos
da covid-19 ganha força

como um tratamento promissor.
Em um estudo com 40 pacientes
intubados devido às complica-
çõesda infecçãopeloSars-CoV-2,
a terapia experimental aomenos
dobrou a chance de sobrevi-
vência, além de não ter gerado
efeitos colaterais significativos.
Detalhes do trabalho, conduzi-
do na Faculdade de Medicina
Universitas Indonésia, foram
publicados na edição de ontem
da revista científica Stem Cells

Translational Medicine.
A equipe usou células-tronco

mesenquimais retiradas do cor-
dão umbilical — é possível en-
contrá-las tambémnapolpaden-
tária, namedula óssea e no teci-
doadiposo.Essasestruturasapre-
sentam grande potencial de pro-
liferação e atuamna regeneração
de tecidos danificados, podendo
se transformar, por exemplo, em
ossos, gordura e músculos. En-
saios clínicos anteriores demons-
traram que células-tronco do te-
cido conjuntivoumbilical podem
ajudarpacientesdecovid-19com
pneumonia a sobreviver e se re-
cuperarmais rapidamente. Esses
experimentos, porém, foram
conduzidos com estruturas ma-
nipuladas geneticamente.
A pesquisa indonésia inova

ao não recorrer a essa estraté-
gia. “Ao contrário de outros es-
tudos, nosso ensaio usou célu-
las-tronco obtidas por meio de
explantes de tecido do cordão
umbilical real. Não as manipu-
lamos para excluir a ACE2, uma
proteína celular considerada
ponto de entrada para o coro-
navírus (no corpo humano)”,

Éa taxa de sobrevivência
dos pacientes submetidos
ao tratamento experimental

2,5
VEZESMAIOR

Éa taxa de sobrevivência
considerando apenas os

pacientes com
comorbidades

4,5
VEZESMAIOR

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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Oefeito é observado emestudo com40pacientes de covid-19 assistidos emUTIs devido ao agravamento da doença. Segundo os
cientistas, o tratamento experimental age sobre a tempestade de citocinas, uma reação prejudicial do corpo à presença do Sars-CoV-2

Terapia de células-tronco
dobra chance de sobrevivência

O governo chinês se prepara
para vacinar crianças a partir
dos 3 anos de idade contra o co-
ronavírus. A data de início da
campanha protetiva, que abran-
gerá a população com 3 a 17
anos, não foi divulgada, mas o
projeto pode transformar o país
no primeiro do mundo a imuni-
zar pessoas nessa faixa etária.
Segundo uma porta-voz do la-
boratório Sinovac, que produz
uma das três vacinas autoriza-
das no país, há a possibilidade
de o imunizante CoronaVac ser
oferecido aosmenores de idade.
O laboratório concluiu os tes-

tes em crianças e adolescentes
recentemente, e os resultadosde-
vem ser publicados pela revista
britânica The Lancet, de acordo
com o porta-voz ouvido pela
agência France-Presse de notí-
cias. Em entrevista à tevê estatal
chinesa CCTV, o diretor da Sino-
vac,YinWeidong, disse que a eta-
pa final do ensaio clínico come-
çou no início deste ano, após a
conclusão da primeira e da se-
gunda fases. “Centenas de casos
mostraram que, após a vacina-
ção, o grupo é tão seguro quanto
ode adultos de 18 anos”, relatou.

O país onde foram registra-
dos os primeiros casos da co-
vid-19 já administrou quase
800 milhões de doses de vaci-
nas. Pequim, que praticamente
erradicou a epidemia em seu
território desde maio de 2020,
espera poder vacinar ao menos
70% de sua população até o fim
do ano, o equivalente a 1 bi-
lhão de habitantes. A decisão
do cronograma sobre a aplica-
ção das doses em crianças e
adolescentes caberá à Comis-
são Nacional de Saúde.
Além da CoronaVac (duas do-

ses), a China aprovou o uso dos
imunizantes da Sinopharm
(duas) e da Cansino Biologics
(uma). Os dois primeiros recebe-
ram a aprovação da Organização
Mundial da Saúde (OMS) para a
administração em adultos. A Si-
nopharm também afirmou que
sua vacina demonstrou eficácia e
segurança na próxima faixa etá-
ria a ser beneficiada.

Pelomundo

Em outros continentes,
União Europeia (UE), Reino
Unido e Estados Unidos apro-

varam o uso da vacina da Pfi-
zer/BioNTech a partir dos 12
anos. A Agência Europeia de
Medicamentos (EMA) anunciou
ontem que pronunciará, em ju-

lho, uma decisão sobre o uso da
vacina da Moderna em jovens
com idade entre 12 e 17 anos.
Após umpedido de aprovação

condicional submetido, na se-

gunda-feira, pela empresa de
biotecnologia dos Estados Uni-
dos, a EMA indicou que fará uma
“avaliação acelerada” do caso. Se-
gundo o órgão regulador, o imu-

nizante— aprovado para uso em
adultos naUEdesde janeiro—se-
rá revisto combasenos resultados
de um grande ensaio clínico reali-
zado comadolescentes.

Centenasdecasos
mostraramque,
apósavacinação,
ogrupoé tão
seguroquantoo
deadultosde
18anos”
YinWeidong,
diretor da Sinovac,
fabricante da vacina
CoronaVac

China planeja vacinação a partir dos 3 anos
ACoronaVac poderá
ser usada na
campanha: testes
mostramsegurança,
segundo o laboratório

em futuras pesquisas e aborda-
gens. “Pensamos que esse tra-
tamento experimental poderia
potencialmente levar a uma te-
rapia adjuvante eficaz para pa-
cientes com covid-19 em tera-
pia intensiva que não respon-
dem ao suporte convencional”,
afirma. Editor-chefe da revista
Stem Cells Translational Medi-

cine e diretor do Wake Forest
Institute for Regenerative Me-
dicine, Anthony Atala concor-
da. “Esse estudo fornece resul-
tados promissores, que podem
informar um potencial trata-
mento para aumentar as taxas
de sobrevivência. Ter terapias
potenciais adicionais, como es-
sa, pode ser altamente benéfico
para esses pacientes”, enfatiza,
em comunicado.

No caso dos pacientes com uma
condição de saúde crônica adi-
cional, como diabetes, hiperten-
são ou doença renal, a taxa foi
aindamelhor: 4,5 vezes. O tempo
de permanência na UTI e o uso
de ventilação mecânica não so-
freram mudanças estatistica-
mente significativas. A infusão
também foi considerada segura e
bem tolerada, sem complicações
comriscodevidaou reaçõesalér-
gicas agudas durante os sete dias
demonitoramento.

Proteínas inflamatórias

A hipótese levantada pelo
grupo é de que as células-tronco
agem sobre a chamada tempes-
tade de citocinas, uma condição
na qual a presença do Sars-CoV-2

faz com que o sistema imuno-
lógico da pessoa infectada reaja
de forma exagerada e inunde a
corrente sanguínea com proteí-
nas inflamatórias. O surgimen-
to de graves dificuldades respi-
ratórias também é relacionado
a esse fenômeno.
“A causa exata da tempestade

de citocinas ainda é desconhe-
cida, mas nosso estudo indica
que a presença das células-tron-
co do cordão umbilical não ma-
nipuladas melhora a sobrevida
do paciente ao modular o siste-
ma imunológico em direção a
um estado imune anti-inflama-
tório”, explica Dilogo.
Os autores do artigo lem-

bram que, em casos críticos, as
possibilidades de abordagem
contra a covid-19 são muito li-

mitadas, o que aumenta a taxa
de mortalidade. Dos 40 pacien-
tes do estudo, 26 morreram, o
equivalente a 65% da amostra.
Desses, 17 eram diabéticos, o
que corrobora com “várias me-
tanálises que sustentam que o
diabetes mellitus aumenta a ta-
xa de mortalidade em casos de
covid-19”. Dos indivíduos recu-
perados, 10 (71,4%) vieram do
grupo que recebeu o tratamen-
to experimental e quatro
(28,6%), do grupo de controle.

Abordagemadicional

Segundo Dilogo, embora o
estudo tenha se concentrado
em um grupo pequeno de par-
ticipantes, os resultados obti-
dos devem ser considerados

explica, em comunicado, Ismail
Hadisoebroto Dilogo, principal
autor do artigo.
O ensaio clínico foi conduzi-

do em quatro hospitais da capi-
tal do país, Jacarta. Todos os 40
pacientes estavam na unidade
de terapia intensiva (UTI), entu-
bados devido à pneumonia atre-
lada à covid-19. Metade recebeu
uma infusão intravenosa con-
tendo as células-tronco mesen-
quimais. O outro grupo, não.
Nem os pesquisadores, nem a
equipemédica e nem os pacien-
tes sabiam quais estavam sub-
metidos à terapia experimental.
Os cientistas observaram que

a taxa de sobrevivência daqueles
que receberam as células-tronco
foi 2,5 vezesmaior, quando com-
parada à do grupo de controle.

Aabordagemde infusão única foi
testada emvoluntários graves:
entubados e compneumonia

relacionada à infecção pelo novo
coronavírus

Ronny Hartmann/AFP

Sam Yeh/AFP



FEMINICÍDIO / A cabeleireira Fernanda Landim foimorta namadrugada de ontempelo companheiro, Angelo Gabryel. A filha do
casal, umamenina de 2 anos, presenciou o crime. Assassinato ocorreu poucos dias depois de outro, tambémpormotivo de gênero
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32
Feminicídios no DF em 2019

17
Casos registrados em 2020 (-46,8%)

6
Feminicídios entre janeiro

e abril de 2020

8
Casos registrados nomesmo
período de 2021 (+33%)

19
Tentativas de feminicídio entre

janeiro e abril de 2020

23
Tentativas de feminicídio

entre janeiro e abril de 2021

Ocorrências

Problema

endêmico
As leis aprovadas ainda são ine-

ficientes para conter a onda de vio-
lência contra a mulher. Com con-
tenções de atos anteriores a casos de
violência física e feminicídio,pode-
se evitar a morte de mulheres,mas o
Brasil ainda caminha nesse sentido.
Muitas vezes,mesmo com medidas
protetivas, elas são vitimadas, por-
que não temos um sistema eficiente
de fiscalização dessas medidas pelo
Poder Executivo.O apoio institucio-
nal, de abrigamento e inserção no
mercado de trabalho, é tão funda-
mental quanto o incentivo às de-
núncias.O Estado precisa se debru-
çar sobre esse problema — que é en-
dêmico, mas tem solução. Os pro-
gramas não são eficientes, senão as
mulheres denunciaram mais.

RenataGil, juíza e presidente
da Associação dosMagistrados
Brasileiros (AMB)

Palavra de
especialista

Memória
» ANA ISABEL MANSUR
» CIBELE MOREIRA

E
mmenosdedoisdias,mais
umamulher foi assassina-
da por motivo de gênero
no Distrito Federal. Fer-

nanda LandimAlmeida, 33 anos,
foi esfaqueadapelo companheiro,
identificado como Angelo Ga-
bryel, 28, após umadiscussão en-
treosdois.Ocrimeocorreunama-
drugada de ontem, em Sobradi-
nho 2. A cabeleireira, que recebeu
umgolpe de faca na região do ab-
dômen, não resistiu ao ferimento
emorreuno local. A filha do casal,
umamenina de 2 anos, presen-
ciou o homicídio. No domingo,
LeidenauraMoreira, 37, foimorta
damesmamaneira (leia abaixo).
O caso é acompanhado pela

35ª Delegacia de Polícia (Sobra-
dinho 2). Angelo Gabryel tem
uma ficha criminal que inclui
seis ocorrências por violência
doméstica, agressão, injúria e
ameaça contra Fernanda. Além
da criança de 2 anos, ela deixa
dois outros filhos, de relaciona-
mentos anteriores: uma meni-
na de 5 anos e um adolescente
de 17. As duas mais novas mo-
ravam com a vítima, e o mais
velho, com a avó materna. Após
o crime, os três ficaram com a
mãe de Fernanda.
Delegado-chefe da 35ª DP,

Laércio Carvalho afirma que a
vítima havia entrado com pedi-
dos de medidas protetivas con-
tra o companheiro. A Justiça
concedeu duas, uma em 2019,
outranoanopassado, apósduas
ocasiões em que houve desen-
tendimentos entre os dois. No
entanto, em 15 de maio, houve
revogação do benefício a pedi-
do de Fernanda. Depois disso, o
casal semudou com a filha para
uma casa alugada, em Sobra-
dinho 2. Em depoimento à po-
lícia, vizinhos relataram que
eram recorrentes brigas e de-
sentendimentos entre os dois.
Ao confessar o crime, Angelo

Gabryel disse que ele e a compa-
nheira haviam discutido pormo-
tivo de ciúme. Após a briga, ele
saiude casa e voltoupor voltadas
3h.O agressor pulouummurode
três metros de altura para entrar
no lote, segundo a polícia. “O
acusado conta que, quando vol-

tou, ela estava com uma faca na
mão. Depois de discussão e
ameaças, ele tomou o itemdela e
desferiu o golpe fatal no abdô-
men (da vítima)”, relatou Laércio
Carvalho. “Em seguida, ele gritou
‘Eu feri ela, eu feri ela’”, comple-
tou odelegado à frente do caso.

Relacionamento

Uma amiga de Fernanda que
pediu para não ser identificada
contou que Angelo Gabryel havia
agredido a vítima em outrosmo-
mentos. “Era um relacionamento
bem conturbado. Várias vezes,
avisei a ela para terminar com
ele, porque acabaria nisso, mas
não adiantou. Os dois brigavam
sempre, e ele não a respeitava de
forma alguma. Tantas vezes eu
pedi que ela o largasse, mas ela
não me escutou. Espero que a
justiça seja feita. Entre nossos
amigos, ninguém gostava dele”,
detalha. Ela e Fernanda tinham
umaamizade de 15 anos.
Outra amiga de Fernanda, que

também não quis ter o nome di-
vulgado, conta que ficou tomada

por um sentimento de revolta.
“Ela estava commuitos sonhos,
muitosprojetos, tinhamuitavon-
tade de vencer na vida. Fazia de
tudo pelos filhos e era louca pela
mais nova, que deu um gás na vi-
da dela. Ela eramuito apaixona-
da pelo Gabryel. Como asmeni-
nas estão falando, o amor louco
por ele tirouavidadela”, lamenta.
Após cometer o crime, o

agressor largou a faca na sala,
perto do corpo da vítima, e fugiu
com a bainha da arma na cintu-
ra. O item, segundo apolícia, po-
de indicar que o objeto usado
para matar Fernanda seria dele.
Angelo Gabryel se escondeu em
uma casa a cerca de 1 km de dis-
tância, mas os policiais militares
conseguiram encontrá-lo e levá-
lo para a 13ª Delegacia de Polícia
(Sobradinho). O casal morava
em um lote com várias residên-
cias há menos de ummês e, se-
gundo as investigações, estava
junto desde 2016. O agressor foi
levado para a carceragem da Po-
lícia Civil e deve responder pelo
crime de feminicídio, com pena
de até 30 anos de reclusão.

Onde pedir ajuda

A

B

B

A

A

B B
Ceilândia

Planaltina

Asa Sul

DELEGACIAS ESPECIAIS DE ATENDIMENTO À MULHER (Deam)
Endereços: Entrequadras 204/205 Sul (Asa Sul) e Praça da Estrela (Ceilândia)
Telefones: (61) 3207-6172/6195/7391/7408/7438

CENTRO DE ATENDIMENTO À MULHER (Ceam)
Horários: de segunda a sexta-feira, das 10h às 16h30
Endereços: 102 Sul (Estação do Metrô), Ceilândia e Planaltina
Telefones: (61) 3223-7264 / (61) 991-836-454 / (61) 3389-8189 /
(61) 992-026-376 / (61) 991-836-454 / (61) 3373-6668 / (61) 991-173-406

PROGRAMA DE PREVENÇÃO À VIOLÊNCIA DOMÉSTICA (Provid)
Polícia Militar do Distrito Federal (PMDF)

Telefones: (61) 3910-1349/1350/1669

CENTRAL DE ATENDIMENTO À MULHER
Aplicativo: Direitos Humanos Brasil

Telefone: 180

OUVIDORIA NACIONAL DE DIRETOS HUMANOS (ONDH)
Ministério da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos (MMFDH)

Site: www.gov.br/mdh/pt-br/ondh
Telefone: 100

Valdemir Pereira da Silva Jú-
nior, 30 anos, acusado dematar a
facadas a namorada, Leidenaura
Moreira Rosa da Silva, 37, teve a
prisão em flagrante convertida
em preventiva, ontem. O crime
ocorreu no domingo, em Planal-
tina, e adecisãopelamudançado
tipodedetençãoocorreudurante
a audiência de custódia. O agres-
sor é acusado de feminicídio e le-
são corporal. O inquérito policial
sobre o caso será encaminhado
para oTribunal do Júri de Planal-
tina. A vítima foi enterrada on-
tem, noCemitério de Planaltina.
Na decisão, o juiz considerou

queo contextodo crimedemons-
tra “especial periculosidade, des-
prezo pela vida humana e ousa-
dia ímpar”, oque tornanecessária
amanutençãodaprisão.“Os fatos
apresentam extrema gravidade
concreta, porquanto o custodia-
do, com intenção homicida, teria
desferido diversas facadas na víti-
ma, sua companheira”, argumen-
tou.Valdemir é reincidente e tem
passagempela polícia por tráfico

dedrogas.Omagistradodestacou
ainda que a condenação anterior
“não bastou para frear” o“ímpeto
delituoso”doacusado.
O caso está na 16ª Delegacia

dePolícia (Planaltina). Emdepoi-
mento, o acusado deu uma ver-
são, mas nada ficou comprovado
sobre a motivação do crime, se-
gundo os investigadores. O dele-
gado-chefe da unidade, Diogo
Cavalcante, afirmou que a vítima
havia registrado um boletim de
ocorrência em julho passado
contra Valdemir, por violação à
LeiMariadaPenhaepor ameaça.
No entanto, ela não chegou a pe-
dirmedidas protetivas.
Ao Correio, um dos filhos de

Leidenaura contouque ele e os ir-
mãos precisavam intervir nas bri-
gas do casal para proteger amãe.
Cinco das seis crianças, frutos de
outro relacionamento da vítima,
haviamperdido o pai emumaci-
dente de carro há oito anos. O ca-
çula é filhodela comValdemir.
ParaLiaZanottaMachado,pro-

fessora de antropologia da Uni-

versidade de Brasília (UnB) e es-
pecialista emdireitos dasmulhe-
res, éessencial tratar comadevida
seriedade os casos de violência de
gênero. “Passam-se anos e ainda
tratam como se fosse uma ocor-
rência eventual, sobre uma pes-
soa desconhecida da vítima, co-
mo ocorre em um roubo ou algo
do tipo. Mas é uma ameaça feita
entre pessoas que se conhecem,
queestãoenvolvidas”,destaca.Ela
acrescenta que grande parte das
mulheresassassinadaspeloscom-
panheiros não chegama fazer de-
núncias de agressões sofridas du-
ranteo relacionamento.
Lia Zanotta ressalta que as au-

toridades não podem aceitar fa-
cilmente o pedido pela revoga-
ção de ações restritivas definidas
pela Justiça. “Opedido temde ser
levado a sério. Retirar a medida
protetiva significa que há medo
do outro. É preciso entender o
que a mulher vive”, observa a
professora. (AIM)

ColaborouAnaMaria da Silva

Justiça converte prisão

Fernandamorava comAngeloGabriel emSobradinho 2. O casal havia alugadouma casa há ummês e estava junto desde 2016

FFoottooss:: RReepprroodduuççããoo

25de abril

Karla Roberta Fernandes Pereira, 38
anos, foi degolada pelo
companheiro, Adenor Pacheco de
Oliveira, 47. Um catador de latinhas
encontrou o corpo da vítima emum
matagal, emSantaMaria. Após
assassiná-la, o agressor saiu para
beber comos amigos e, pela tarde,
compareceu à delegacia. Em
depoimento, o acusadomentiu
sobre os fatos e não soube
responder perguntas dos
investigadores. Após confessar o
feminicídio, ele foi preso. Karla
deixou três filhosmenores de idade.

22demaio

O corpo de Karla Pucci, 47 anos, foi
encontrado pelo filho dela, na
funerária da qual ela era dona, no
Paranoá. A empresária foi morta a
pedradas e o principal suspeito era
Valdemar Sobreiro Nogueira, 46,
que mantinha um relacionamento
de seis meses com a vítima. Depois
de ele aparecer nas mídias sociais
casado com outra mulher,
Valdemar foi achado morto em um
hotel de São Paulo, dois dias
depois.
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Oportunidadedequalificação

EMPREGO / O governador Ibaneis Rocha (MDB) lançou, ontem, etapa do programa Renova-DF em Samambaia, região
em que 500 pessoas serão beneficiadas. Selecionados farão cursos profissionais e receberão ajuda de custo

» RAFAELAMARTINS

D
esempregada há um
ano e meio, Tânia Car-
valho, 31 anos, é uma
dasbeneficiadasdopro-

grama Renova-DF, que oferece
cursos profissionais e auxílio pa-
ra pessoas fora do mercado de
trabalho. Moradora de Samam-
baia Norte, a mulher perdeu o
emprego durante a pandemia,
mas está animada para enrique-
cer o currículo. “Estoume viran-
do, fazendobicos e comoauxílio
emergencial”, disse. Em2019, ela
trabalhava como operadora de
caixa em supermercado.

O governador de Brasília Iba-
neisRocha (MDB)estevenoEstá-
dio Rorizão, em Samambaia, on-
tem, para lançar o programa de
inclusão social e profissional na
região, onde 500 pessoas foram
contempladas. Com a iniciativa,
o Governo do Distrito Federal
(GDF) planeja atender cerca de 3
mil brasilienses que estão em
busca de qualificação profissio-
nal. Os estudantes selecionados
que entregaram a documentação
necessária estão prontos para co-
meçar. “Sabemos quemuita gen-
te ficoudesempregada.Oprogra-
ma trará segurança alimentar”,
destacou Ibaneis Rocha.

Morador de SantaMaria, Fábio
Luciano, 41 anos, tambémencon-
trou no Renova-DF uma oportu-
nidadede recomeçar. Aoprocurar
uma unidade da Agência doTra-
balhador, o homem fez o cadastro
e espera ingressar nomercado de
trabalho o quanto antes. “O curso
vaimeajudar acriarmais chances
de arrumar trabalho”, contou. As-
sim como Fábio, 322mil pessoas
estão desempregadas na capital
do país, segundo a Pesquisa de
EmpregoeDesempregonoDistri-
to Federal (PED-DF) realizada pe-
la Companhia de Planejamento
doDistritoFederal (Codeplan).
Comobjetivo de aquecer ativi-

dades trabalhistas, os inscritos no
programa terão aulas práticas e
teóricas comnoções em seis pro-
fissões: carpinteiro, jardineiro,ele-
tricista, encanador, serralheiro e
pedreiro. Durante os três meses
de cursos ofertados pelo Serviço
NacionaldeAprendizagemIndus-
trial (Senai), os participantes rece-
berãoumaajudadecustonovalor
de um saláriomínimo (R$ 1.100),
alémdeauxílio-transporte e segu-
ro contra acidentes pessoais. Po-
rém só receberão o certificado de
conclusão e os auxílios se obtive-
remfrequênciade80%oumais.
Os alunos que tiverem acima

desse percentual de presença po-
derão cursar, gratuitamente, qual-
quer outro curso de qualificação

do Senai. Beneficiados analfabe-
tos também terão gratuidade no
curso de alfabetização.No evento,
Ibaneis Rocha também confir-
mouqueassinaráhojeaordemde
serviço do Hospital Oncológico
Jofran Frejat e assegurou a cons-
trução de um novo restaurante
comunitário para alimentar a po-
pulaçãodeSamambaia.

Ceilândia

O Renova-DF chegou a Cei-
lândia na semama passada. Tam-
bém forambeneficiados 500mo-
radores da região administrativa.
Pessoas que estão no Cadastro
Único ou em situação de vulne-
rabilidade social tiveram priori-
dadeno cadastro.
O aprendizado ocorrerá em

equipamentos públicos do DF
para recuperar espaços, como
praças, parques infantis, calça-
das, jardins e paradas de ônibus.
O inicío das atividades será em
Ceilândia e Samambaia.
O programa é umaparceria da

Secretaria de Trabalho; com a
Companhia Urbanizadora da
Nova Capital (Novacap); a Com-
panhia de Saneamento Ambien-
tal do DF (Caesb); a Companhia
Energética de Brasília (CEB); o
Serviço de Limpeza Urbana
(SLU); eoDepartamentodeTrân-
sito doDF (Detran-DF).

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Sérgio
Camargo,

racista é quem
sequestra aPalmares
para desvirtuar sua

missão e agredir a luta,
a história e amemória do
povonegro deste país.
Respeite Benedita da
Silva, a Comissão de

Cultura e o
parlamento!”

DeputadaÉrika
Kokay (PT)

“Nãome sento
àmesa para

dialogar compretos
racistas! Benedita da
Silvame chamade
‘capitão domato a

mandodoBolsonaro’. Vá
procurar sua turma!”

Presidente daFundação
Cultural Palmares,
Sérgio Camargo

SÓPAPOS

ÀQUEIMA-ROUPA

SIGAODINHEIRO

R$ 91.940.374,32
Valor estimado empregão eletrônico
daTerracappara contratação de
operadora de planode saúde ou

administradora de benefícios como
intuito de oferecer planode saúde
aos empregados da empresa, ativos e

inativos, bemcomoa seus
dependentes.

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

A TIM S.A. vem a público informar que, a partir do dia
14/06/2021, as chamadas que envolverem a rede da
TRANSIT DO BRASIL S.A. estarão temporariamente
suspensas por motivos de ordem regulatória,
sendo restabelecidas tão logo sejam dirimidos
os problemas identificados.

COMUNICADO

JOSÉ MARQUES DE LIMA, CPF. 143.485.191-53.
DECLARAM, nos termos do art. 21, inciso II, da Circular nº 3.433, de 3

de fevereiro de 2009, sua intenção de exercer cargos de administração na BB
Administradora de Consórcios S.A., CNPJ 06.043.050/0001-32.

ESCLARECEM que eventuais objeções à presente declaração,
acompanhadas da documentação comprobatória, devem ser apresentadas
diretamente ao Banco Central do Brasil, por meio do Protocolo Digital, na
forma especificada abaixo, no prazo de quinze dias contados da divulgação,
por aquela Autarquia, de comunicado público acerca desta, observado que
os declarantes podem, na forma da legislação em vigor, ter direito a vistas do
processo respectivo.

Protocolo Digital (disponível na página do Banco Central do Brasil
na internet)

Selecionar, no campo “Assunto”: Autorizações e Licenciamentos para
Instituições Supervisionadas e para Integrantes do SPB

Selecionar, no campo “Destino”: o componente do Departamento de
Organização do Sistema Financeiro – Deorf mencionado abaixo

BANCO CENTRAL DO BRASIL
Departamento de Organização do Sistema Financeiro – Deorf/GTCUR
Brasília, 28 de maio de 2021
_____________________________
Nome: José Marques de Lima
CPF. 143.485.191-53

Declaração de Propósito

Ibaneis prometeu a construção de umnovo restaurante comunitário

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Pretende concorrer à
presidência daOAB-DF?
Meunomeé sempre

lembradopara a
Presidência daOAB, em
razãodaminha
trajetória profissional,
bemcomodos anos que
participei daOrdem,
desde de 2003.

Na última eleição, seu
grupo fez uma votação
para definir o candidato
e, por pouco, Jacques
Veloso acabou sendo
escolhido. Essemétodo
pode se repetir?
Nosso grupo é

formadopor vários
advogados e advogadas
complenas condições de
pleitear a Presidência da
OAB, o que é positivo.
Por outro lado, isso torna
oprocesso de escolha de
umcandidatomais
difícil. O grupo tem
conversado e aminha
expectativa é de quehaja
consenso.

Achaque, se você fosse
candidato, o resultado
seria outro?
Ouvi demuitos,

depois da última eleição,
quemeunome seria
vitorioso, o queme faz
acreditar que agorameu
nomepossa ser
escolhidopelo grupo.

Qualmudança você
defende na gestão da
Ordem?
Eudigo sempre que o

Presidente daOAB
precisa ter credibilidade
para estabelecer um
diálogoprodutivo com
as instituições, com

vistas a promover o
fortalecimento danossa
entidade, coma
valorizaçãodos
advogados. Sobre isso,
inclusive, penso que a
palavra de ordemestá na
qualificaçãoprofissional
para que os colegas
possamdesempenhar
seumúnus público de
maneira adequada.

Acredita que haverá união
de candidatos contra o
grupo doDelio Lins e
Silva Júnior oumais de
uma candidatura?
Comoeudisse antes,

esperomuito quehaja
umconsensopara que o
grupopossa sermais
forte e superar a situação
nas urnas. Aliás, a atual
gestão daOAB-DF
ganhou a eleição como
discurso de que a
alternância dopoder era
salutar. Assim, parece
que ahora é de alternar.

Ogovernador Ibaneis
Rocha é seu amigo e
aliado. Isso pesa na
eleição daOAB?
Ogovernador

certamente não vai
participar doprocesso.
Quanto àminha
amizade comele,
embora seja verdade,
não vejomotivo para
preocupação, pois ele
temumahistória de
independência, como
eu. Assim, não tenho
dúvidas de que sendo
presidente daOrdem,
terei uma relação
republicana como
governo e favorável à
advocacia.

CLEBERLOPES,
Advogado

Ibaneis emcampanha
Ogovernador IbaneisRocha(MDB)reuniuumamultidãoemSamambaia,no lançamentodo
programaRenova-DF,voltadoa inclusãosocialeprofissional.Eventocomcaradecampanha

àreeleição. Ibaneis tiroufotocommoradoresediscursou.Pareciaanimadocoma
receptividade.Masnãoécéudebrigadeiro.Apandemiaaindanãoacabou.

Vacinas para
oBrasil

ASecretariadeSaúde
doDF informouontem
que, até segunda-feira,

havia aplicado
1.025.542dosesde

vacinascontraacovid-19.
Do total, 12,15% foram
destinadasamoradores
deoutros estados,
sendoamaioriade
Goiás, com37.475

primeirasdoses e20.389
segundas.Das80.731
primeirasdoses
aplicadas em

moradoresdeoutros
estados, atéo
momento, 9.370
pessoas vieramde

MinasGerais; 5.190de
SãoPaulo; 4.703doRio
de Janeiro; 3,8mil da
Bahia e2.459doPiauí.

MinistrodaSaúdepromete
avaliarpedidodeampliação

devacinasparaoDF

EmdepoimentoontemàCPIda
Pandemia,oministrodaSaúde,

MarceloQueiroga,prometeuavaliar
pedidodeampliaçãodonúmerode
dosesdevacinacontraacovid-19,com
baseemestudoqueapontaBrasília
como aterceiramaiorcidadedopaís,
com3,050milhõesdehabitantes.O
pedidofoi feitopelosenador José
AntônioReguffe (Podemos-DF).O
parlamentaracompanhouo

depoimentoeargumentouque,apesar
denãoterocorridoCensonoano
passado,umestudooficialdoIBGE,
divulgadoem27deagostode2020,
mostrouocrescimentodapopulação
doDistritoFederal.Queirogase

comprometeuaapresentarademanda
aoProgramaNacionaldeImunização,
e, se forocaso,promoverosajustes
necessários.“Comcerteza,nósvamos
encaminharoProgramaNacionalde
Imunização,vamosdarumaresposta
paraVossaExcelência,acercadessa
demandae,casopositivo,amplia-seo
númerodedosesparaoDistrito
Federal”,garantiuoministro.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Ana Rayssa/CB/D.A Press Minervino Junior/CB/D.A Press
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Taxadetransmissãopreocupa

Índice semantém, há três dias, em1,01, acimadonível recomendadopelaOrganizaçãoMundial daSaúde (OMS). Ogovernador
IbaneisRocha (MDB) quer ampliar vacinaçãopara pessoas com57e 56anos, na semanaque vem, se chegaremnovas doses

Confira a lista das novasÁreas de
Regularização de Interesse Social

» Dorothy Stang – Sobradinho;

» Miguel Lobato – Planaltina

» Capão Comprido – São Sebastião;

» Morro da Cruz II – São Sebastião;

» Favelinha da Horta Comunitária I
– Planaltina;

» Condomínio Bica do DER –
Planaltina;

» Vila do Boa – São Sebastião;

» Nova Gênesis – Sol
Nascente/Pôr do Sol

No detalheNovasáreasvão
ser regularizadas
» ANA MARIA DA SILVA

Mais locais poderão ser lega-
lizadas no Distrito Federal. On-
tem, o Projeto de Lei Comple-
mentar (PLC) n° 77/2021, que
trata sobre a Regularização Fun-
diária Urbana (Reurb), foi apro-
vado pela Câmara Legislativa. O
texto cria oito Áreas de Regulari-
zação de Interesse Social (Aris)
(veja No Detalhe). A previsão é
de que cerca de 50 mil morado-

res das regiões administrativas
de Sobradinho, Planaltina, Sol
Nascente/Pôr do Sol e São Se-
bastião sejam beneficiados. A
iniciativa, segundo o Executivo
local, é garantir à população de
baixa renda o direito à moradia
com segurança jurídica e in-
fraestrutura necessária.
Elaborado pela Secretaria de

Desenvolvimento Urbano e Ha-
bitação (Seduh), o projeto foi
aprovado por unanimidade no

» LUANA PATRIOLINO

M
esmo com a diminui-
ção da média móvel
dos casos de covid-19,
o Distrito Federal po-

de sofrer novamente com au-
mento no número de infecções
pela doença. Isso porque a taxa
de transmissão do novo corona-
vírus chegou aopatamar de 1,01.
Simbolizado por Rt, o ritmo de
contágio é um índice que traduz
o potencial de propagação de
um vírus: quando ele é superior
a 1, cada infectado transmite a
doença para mais de uma pes-
soa e a doença avança.
O pesquisador Breno Adaid,

do Departamento de Ciência do
Comportamento da Universida-
de de Brasília (UnB) acompanha
diariamente a evolução do novo
coronavírus na capital. Ele expli-
ca que o aumento da taxa de
transmissão era esperado tanto
pelo descumprimento de medi-
das sanitárias quanto pela que-
da das temperaturas nesta épo-
ca do ano. “Tivemos um aumen-
to das aglomerações, e as tem-
peraturas mais baixas fazem as
pessoas adotarem o comporta-
mento de ficar em locais fecha-

dos sem troca de ar”, destaca.
Adaid faz um alerta para o

comportamento da população,
visando à tendência da taxa de
transmissão que pode aumentar
nos próximos dias. “Se conti-
nuarmos com o relaxamento
das medidas restritivas, com a
queda de temperaturas, é pro-
vável que essa taxa suba”, diz. “A
taxa de contágio ficou conside-
ravelmente abaixo de 1 durante
o fechamento completo do co-
mércio, e se manteve ligeira-
mente abaixo de 1 com restri-
ções moderadas quando existia
o toquede recolher, após as 22h”,
relata o pesquisador.
Para omédico infectologista

AlexandreCunha,doGrupoSabin,
o aumentoera esperado, também,
por causa do baixo índice da po-
pulação vacinada. “Enquanto a
gentenão tiver umpercentual sig-
nificativo da população imuniza-
da e as pessoas cada vezmais esti-
veremvoltando às suas atividades
eventuais, a taxa de transmissão
continuarácrescendo”, ressalta.
A reportagem questionou a

Secretaria de Saúde sobre a ta-
xa de transmissão, mas a pasta
não respondeu até o fechamen-
to desta edição.

Ampliação
Durante a inauguração do Re-

nova-DF em Samambaia, on-
tem, o governador doDistrito Fe-
deral, Ibaneis Rocha (MDB), fa-
lou sobre a possibilidade do en-
vio denovas doses de vacinas pa-

ra a capital e a ampliaçãoda faixa
etária na campanha. “Se chega-
remmais vacinas, podemos bai-
xar para 56 e 57 anos. Estamos
trabalhando com a expectativa
de chegada demais vacinas até a
próxima semana para diminuir a
idadedopúblico-alvo.Mas deve-

mos ficar essa semana com a fai-
xa de 58”, afirmou. O Correio
questionou oMinistério da Saú-
de sobre o envio de novas doses
aoDF,mas não teve retorno.
O DF vacinou contra a covid-

19, ontem, 7.709 pessoas com a
primeira dose e 365 com a se-

plenário da Câmara Legislativa
do Distrito Federal (CLDF) e se-
gue para a sanção do governador
Ibaneis Rocha (MDB). De acordo
com o secretário de Desenvolvi-
mento Urbano e Habitação, Ma-
teus Oliveira, a mudança simpli-

fica procedimentos relativos ao
licenciamentodosprojetos de re-
gularização; atualiza a estratégia
de regularização fundiária urba-
na prevista no Plano Diretor de
Ordenamento Territorial do DF
(Pdot) de 2009; e regulamenta a

Lei Federal nº 13.465/2017, que
trata do assunto, adaptando os
instrumentos à legislaçãodoDF.
Por isso, o processo de aprova-

ção dos projetos de regularização
fundiária em tramitação na Se-
duh terámaior agilidade, garante
o secretário. “A aprovação desse
projeto representa uma grande
vitória para a população que resi-
de nessas áreas”, afirma.
As oito novas áreas de interes-

se social são o principal ponto
positivo do projeto, diz o gesto.
“Com essa transformação, reco-
nhecimento, deixam de ser ocu-
pações irregulares e tornamáreas
passíveis de regularização, e po-
dem, desde já, passar a receber
obras de infraestrutura essen-
cial”, assegura.

HABITAÇÃO

CopaCovid 2
ACopa América, a CopaCovid, é uma

crônica damorte anunciada. Surpreen-
di-me com a notícia da possibilidade de
um boicote dos jogadores da Seleção
Brasileira. Porque os nossos craques são
de uma alienação cósmica. Vivem den-
tro da bolha das redes sociais, exibem os
carrões com cascata artificial e filhote de
jacaré, relógiosdeouroeas fotosde selfi-
es comduplas breganejas ou com o pre-
sidente negacionista.
Empronunciamento, o presidente ar-

gumentou que a Taça Libertadores está
sendo realizada com todos os protocolos

sanitários, sem nenhumproblema. Pelo
que se vê a insciência enciclopédica de
sua excelência não exclui sequer o fute-
bol, pois, em rodadas recentes do tor-
neio, o River Plate, da Argentina, teve 25
jogadores infectados pela covid.
Numa das partidas, um jogador da li-

nha tevede atuar naposiçãode goleiro.O
presidente também alegou que não se
tratavadeumadecisão individual, poisos
seus 22ministros concordaram em fazer
ocampeonatocontinental emnossopaís.
Não se sabe emque planeta vivemas ex-
celências. Como acreditar na seriedade e
na coragemdeministros tão subservien-
tes, que tomam vacina escondidos para
nãodesagradar aochefenegacionista?
Sãomisteriosas as razões que nos im-

pelema torcerporumtimeea se identifi-
carcomeledecorpoealma.Eucomeceia
me tornar corintianoporcausadoRivelli-
no. Era interessante: o Corinthians ficou
sem ganhar um títulomais de 10 anos e,
em vez da torcidaminguar, o bando de
loucos só aumentou.Mas, na verdade, só
passei a torcer pelo Timão, com toda a
convicção, depois da geração da demo-
cracia corinthianacomandadaporSócra-
tes,Casagrande,ZenoneVladimir.
Era uma dupla alegria pelas vitórias

em campo e pelas batalhas a favor da
democracia. Nos tempos da seca de títu-
los, que duroumais de uma década, os
donos dos mercadinhos e dos botecos
escreviamnastabuletas:“Fiado,sóquan-
do o Corinthians for campeão”. Todavia,

aquela geração nos brindou com tantas
taças que os pragmáticos comerciantes
logo tiveram de reescrever as tabuletas e
inscrever a nova frase: “Fiado, só quando
oCorinthians não for campeão”.
Como bem disse Casagrande, os cra-

ques são os donos do espetáculo. No en-
tanto, os jogadores atuais desprezaram
totalmente a lição da democracia corin-
tiana e amarelaram em ummomento
crucial da história do país. Infelizmente,
o que Glauber Rocha dizia vale plena-
mente para os jogadores da Seleção: “No
Brasil, os jogadores de futebol têm uma
bola de capotão número 5 na cabeça, se
der um furo sai apenas ar”.
É umdesrespeito aos quasemeiomi-

lhãodemortos realizaraCopaCovidpreci-

samenteno instanteemquepandemia re-
crudesce,asUTIsvoltamalotar,anegligên-
cia na comprade vacinas arrasa a econo-
miaeospobres sealastramnas ruas supli-
candocomida.Elesnãotomampartidoem
relaçãoàpandemiaouaodesmatamento
denossas florestas. Issotranscendeesquer-
daoudireita.ÉumabsurdoqueBrasília se-
dieumacompetiçãonestascondições.
O problema dos nossos jogadores era

Rogério Caboclo, presidente da CBF, não
era a tragédia do povo brasileiro. Cabo-
clo saiu e acabou o problema. A única
atitude digna a tomar seria recusar-se a
jogar. Espero que a tragédia sanitária
desperte a consciência de uma nova ge-
ração de craques que honremnovamen-
te aquela camisa amarela.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem8de junhode2021

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa

Admilson Alves dos Santos,
47 anos
AnaMaria da Conceição, 96 anos
Antonio Alberto Silva Calheiros,
50 anos
Elaine Silva Costa, 32 anos
Erismar Juvino de Araújo, 44
anos
Ester Fernandes de Oliveira,
85 anos
Eunice Vieira dos Santos Santos,
74 anos
Geraldo Rodrigues de Lima,
69 anos

Heraldo Dos Santos Costa,
69 anos
José Cassiano Lopes, 91 anos
Jose Márcio Andriotti, 58 anos
Laurentina Gomes dos Santos,
64 anos
Luciano José de Oliveira, 55 anos
Luiz Conceição de Souza, 37 anos
Luiz Gonçalves de Araújo,
83 anos
Luzanira Santos Sales, 57 anos
Maria Alice Loyola dos Santos,
86 anos
Noah Alencar Ferreira Dias,
menos de um ano
Renildo Bispo dos Santos, 42 anos

Terezinha de Jesus Pinto Bartoli,
83 anos
Valdenilson Pires dos Anjos,
52 anos
Zoil Bonomo, 80 anos

TTaagguuaattiinnggaa

Cassia de Freitas do Nascimento,
26 anos
Celica Maria Pereira da Silva,
75 anos
Elza Almeida da Costa, 63 anos
Delma Rocha Pereira, 60 anos
Francisca Queiroz, 86 anos
Francisco Auri da Silva, 79 anos

Jasper Alexandre Vasconcelos,
menos de um ano
Maria Angélica de Menezes,
86 anos
Maria José de Souza Vieira,
70 anos
Maria Ribeiro de Sousa Gadelha,
65 anos
Pedro Nogueira de Souza,
71 anos
Reginaldo Bernardes Rodrigues,
40 anos
Sineide Ferreira Machado,
52 anos
Tsuru Yamaguchi, 10 anos
Valtino Ferreira Dias,74 anos

Wevert Pereira dos Santos,
24 anos
Zacarias Souza,72 anos

GGaammaa

Clarissa Silva Araújo,14 anos
Helena Teles Vasco da Silva,
51 anos
Isabela Soares Venâncio, 1 ano
Joventina Alves de Souza, 81 anos
Manoel Francisco Ribeiro da
Silva, 37 anos
Rosalina Pereira dos Santos,
77 anos

PPllaannaallttiinnaa

Leidenaura Moreira Rosa da
Silva, 37 anos
Maria Marques Bezerra, 81 anos
Raimundo Vieira da Silva, 64 anos

BBrraazzllâânnddiiaa

Antonio dos Santos, 76 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo

Altamiro Elpidio de Souza, 75 anos
Antonio de Matos do Nascimento,
75 anos
Evangevaldo de Araújo Pereira,
58 anos
Valdenir PereiraDeMatos, 48 anos

Região commaior número de casos doDistrito Federal, Ceilândia registra 45.842notificações da covid-19

Vila doBoa, emSão Sebastião, é umdos locais que serão beneficiados

gunda. Ao todo, a capital do país
imunizou 707.124 pessoas coma
primeira aplicação e 326.492
com as duas. Com os novos nú-
meros, 23,17% da população
maior de 18 anos está imunizada
com as duas aplicações.
ODistrito Federal registrou,

ontem, 18mortes e 744 casos de
covid-19. Com as ocorrências, a
capital acumula 8.844 óbitos e
412.708 infecções pelo novo co-
ronavírus. Desses, 395.333 são de
pacientes considerados recupe-
rados. A média móvel de casos
está em 853, o que representa re-
dução de 1,44%, em relação ao
número de 14 dias atrás. Quanto
às mortes, em comparação ao
mesmo período, o índice é de
21,71 — queda de 3% da média
móvel de 25 demaio.
Do total de casos confirma-

dos, a maioria está nas faixas
etárias de 30 a 39 anos e de 40 a
49 anos. A letalidade do DF é de
2,2%. Em números absolutos,
Ceilândia é a região que tem o
maior número de casos, com
45.842 notificações da covid-
19. Em seguida, aparecem Pla-
no Piloto (39.522), Taguatinga
(32.893), Samambaia (23.462) e
Águas Claras (22.698).

Zuleika de Souza/CB/D.A Press

Minervino Júnior/CB/D.A Press



Alerta para acidentes em obras

COTIDIANO /Ontem,umtrabalhadormorreuapósdeslizamentonavaladeumaobradecaptaçãodeáguaspluviais,noNoroeste.
Faltade fiscalizaçãopreocupamoradores.DefesaCivilafirmaquemonitorariscoserealizacampanhaspedagógicas

» LUANA PATRIOLINO

C
om inúmeras obras pelo
Distrito Federal, o risco
de acidentes é uma preo-
cupação constante na vi-

da dos trabalhadores e de pes-
soas que moram próximo às
construções. A Defesa Civil afir-
ma que realiza trabalho de pre-
venção e fiscalização, mas que
não temmapeado quais constru-
ções e regiõesmais oferecem ris-
cos na capital federal.
Ontem, um funcionário de

uma obra de captação de águas
pluviais, na quadra CLNW 8/9,
no Noroeste, morreu após uma
das laterais da vala ceder e so-
terrá-lo parcialmente. De acor-
do com o Corpo de Bombeiros,
José Ribamar de Cruz Souza,
42 anos, foi soterrado até o pei-
to e estava inconsciente no
momento do socorro. Após
uma avaliação médica, foi
constatada a morte por parada
cardiorrespiratória. Outros
dois trabalhadores estavam no

região, e que elas não têm a fis-
calização adequada. “Somos fa-
voráveis que a cidade se desen-
volva. O problema é que essas
construções não têm nenhum
tipo de fiscalização, nenhuma
tem proteção, nem individual
para os trabalhadores. O pessoal
trabalha solto. Raras são as ex-
ceções”, afirma.
Outroproblemadetectadope-

lo representante da região é o pe-
rigo para os pedestres da cidade.
“Coloca a vida de todos em risco.
Uma vez quemata a acessibilida-
de das calçadas, jogam as pes-
soas na rua. Já houve vários aci-
dentes”, contaCamargos.

Fiscalização

AoCorreio, o coordenador de
Operações daDefesaCivil, tenen-
te-coronelRossanoBohnert, disse
que o órgão avalia a gravidade de
cada caso recebido. “Somos acio-
nados e, chegando ao local, defi-
nimos amagnitude do problema.
Dependendoda gravidade, a gen-

temonitora. Se não tiver solução,
é o caso de demolição. Essa parte
é comoDFLegal”, explica.
Bohnert afirma que o órgão

faz um trabalho de alerta nos lo-
cais das construções, além de
campanhas pedagógicas para
informar a população. “Depen-
dendo da gravidade, das patolo-
gias dessa edificação, imediata-
mente tomamos atitudes no
sentido de finalizar, orientar e,
também, se for o caso, isolar
uma área próxima”, diz.
A advogada Ramille Taguatin-

ga explica que o Poder Público
tem o dever de fiscalizar a legali-
dade e o risco das construções
realizadas na cidade. “Também
deve proteger a integridade das
construções já realizadas, que
não podem sofrer prejuízos em
consequência da falta de fiscali-
zação ou da atuação do Estado”,
destaca.Casonão sejamtomadas
medidas para evitar acidentes,
como fiscalizações, o responsável
pela obra e o Poder Público po-
dem responder perante a Justiça.

local no momento do acidente,
mas não se feriram.

A engenheira civil Rosana
Duarte, professora do Ceub, des-
taca três partes importantes que
devemconstar emtodasasobras.

“O projeto, a execução e a fiscali-
zação. Esses pontos precisam ser
elaborados por profissionais que
estejam ao nível de executar to-
das essas etapas de forma com-
petente e ética”, ressalta.

Em pleno desenvolvimento,
Vicente Pires chama a atenção
pela quantidade de obras. O líder
comunitário Gilberto Camargos
conta que existem cerca de 740
construções em andamento na
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CAPITAL S/A
ÉMAIS FÁCIL OBTER O QUE SE DESEJA COM
UM SORRISO DO QUE À PONTA DA ESPADA

SAMANTA SALLUM

WilliamShakespeare

Fecomércio pede urgência
na correção da Luos

O Projeto de Lei Complementar PLC 69/2020, que atualiza a Lei de Uso e Ocupação do Solo (Luos),
aguarda análise e votação dos deputados distritais na Câmara Legislativa do DF. A pauta é uma das prioridades
defendidas pela Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do DF (Fecomércio-DF) para destravar
o setor produtivo. A expectativa é que a matéria seja votada ainda este mês, antes do recesso legislativo.

Pet shops

SegundoMaia, é
preciso simplificar a
emissão de alvarás
de funcionamento,
com a extinção de
subgrupos, para que
exista um só grupo e
algumas exceções.
Um exemplo
destacado por ele foi
a falta de alvarás
para pet shops.
“Várias outras
atividades estão
surgindo e
precisamos estar
atentos a isso.”

samantasallum.df@cbnet.com.br

Morreocirurgiãoplástico
KarimEid,75anos

OBITUÁRIO

» EDIS HENRIQUE PERES

Cirurgião plástico e escritor,
Karim Eid, 75 anos, morreu na
madrugada de ontem após so-
frer uma parada cardíaca. Ka-
rim já estava debilitado e fazia

Karimmorreu após sofrer
umaparada cardíaca

hemodiálise devido a proble-
mas nos rins, quando precisou
ser internado no hospital Sírio-
Libanês. Segundo relato de
amigos, ele foi intubado por
volta de 0h desta terça-feira,
mas à 1h o coração sofreu uma

parada e não foi possível reani-
má-lo. O cirurgião deixa a es-
posa, Gleisy, e os filhos Vanessa
e Vinícius.
Em abril, Karim publicou o li-

vro Um imigrante Libanês —
suas histórias e contos pitores-
cos, que relata a inserção dos
seus pais na sociedade brasilei-
ra por meio do comércio, com
doses de humor sobre as dife-
renças culturais entre os dois
países. Karim também foi um

apaixonado por Brasília e fez
muitas amizades na capital.
O amigo Silvio Rodrigues Al-

ves, 76 anos, define Karim co-
mo um companheiro de via-
gens e brincadeiras. “Dávamos
muitas risadas juntos. Ele era
uma pessoa maravilhosa, sem-
pre foi generoso e disponível
para tudo. É um grande amigo
que se foi, mas deixou para to-
dos uma mensagem de união e
amizade”, declara Silvio.

Para a amiga Neli Branco, 79
anos, Karim fará falta nas tar-
des e noites de jogos de bara-
lho. “Eu estou muito abalada,
porque sempre estávamos jun-
tos. Ontem, fiquei grande parte
da noite conversando com a es-
posa dele. Ele era um amigão
do coração. Jogávamos buraco
e sempre foi tão divertido. Ele é
uma pessoa muito adorada e
tratava todos com carinho”, re-
lembra Neli.

Reprodução

Acidente emumavala, ontem, na quadraCLNW8/9, noNoroeste, resultou namorte de um trabalhador

CBMDF/Divulgação

Sindiatacadista promove
evento sobre futuro domercado
Emparceria com aNewbasca, agência de Soluções de
Marketing, o Sindicato do Comércio Atacadista doDF

(Sindiatacadista) promoverá o evento on-lineTrilhando o
futuro – o atacado fortalecendo o pequeno varejo, em 16 e

23 de junho, das 19h às 20h15.

Novo cenário

“Nossomais importante cliente é o pequeno varejo,
que está enfrentando um cenário de rápidasmudanças. E

a concorrência, por exemplo, como e-commerce.
Precisamos preservar nossomercado e queremos ajudar a
fortalecer o pequeno varejo para que possa se adaptar à
nova realidade e ainda crescer”, explica LisypoGomide,

presidente do Sindiatacadista.

Aprovadopelo
Conplan

O vice-
presidente da
Fecomércio-DF,
OvídioMaia,
participou no
Conplan (conselho
doGDF com a
participação de
vários setores da
sociedade) da
elaboração da
proposta final de
atualização da Luos,
aprovada em
novembro de 2020.

Énatural que haja a necessidade
dessas correções, já que a cidade é
viva e está emconstantemudança”

Segurança jurídica
às empresas

Opresidente da
entidade, José Aparecido
Freire, afirma que é preciso
agilidade na análise e na
aprovação do texto.
Segundo ele, amudança
servirá para combater o
desemprego e dar
segurança jurídica às
empresas.

As correções na
lei são essenciais
para que
tenhamosmais
condições de
enfrentar a crise
causada pela
pandemia de
covid-19”

Palestrantes

Vão participar as palestrantes: TaniaMine (E), commais de
25 anos de experiência em grandes empresas. É professora de
marketing e trademarketing da Escola ESPM emSão Paulo, e
mestre em comunicação e consumo. ETatianaThomaz (D),
tambémprofessora na ESPM, especialista empesquisa de
mercado comprofundo conhecimento em consumer &

shopper insights. Inscrições pelo link:
https://newbasca.com.br/sindiatacadista.
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14ª edição do Prêmio Universitário Aberje
abre inscrições
Você já pensou em resolver um problema de comunicação de uma

grande empresa? Então chegou a sua chance! Estão abertas as

inscrições para a 14ª edição do Prêmio Universitário Aberje (PUA),

organizado pela Associação Brasileira de Comunicação Empresarial

(Aberje). O desafio, voltado para estudantes de Comunicação,

tem como objetivo desenvolver uma solução criativa para uma

situação real proposta por uma empresa. Os grupos devem ter

entre dois e quatro participantes, e as inscrições são gratuitas.

Mais informações estão disponíveis no portal CIEE (ciee.org.br).

Setor público e o jovem: os benefícios da
inclusão
Diante de um cenário bastante desafiador causado pela pandemia

de Covid-19, criar novas oportunidades em diversas áreas de

atuação se torna ainda mais importante. Tendo isso em foco, o

CIEE realizou o evento “Políticas de inclusão na pandemia: como

gerar oportunidades aos jovens?”, evento que faz parte do Ciclo

de webinars para Prefeituras. O evento contou a participação de

Samuel Cotrim, prefeito de Vianópolis/GO; Vânia França Matias,

secretária Executiva, Técnica e Administrativa de Assistência Social

de Aparecida de Goiânia/GO; e Simone Assis de Oliveira, secretária

Municipal de Assistência Social e Cidadania de Senador Canedo/

GO. A mediação foi feita por Paula Denise Neto, supervisora do

CIEEGoiás.Confira no portal CIEE (ciee.org.br) o evento na íntegra.

» PEDROMARRA
»ALINEROSSI*

A
s igrejas católicas doDistrito Federal organizamas festas juninasdeste anopor
drive-thru, comtransmissões aovivoemuitos cuidadosdevidoàpandemiada
covid-19.Amaioriadas igrejas teráapresentaçõesmusicaisadistânciacomdu-
plas sertanejas, enquanto outras optaramporpromover concursos virtuais de

melhor trajeeações sociais voltadasparaadoaçãodealimentosapessoascarentes.
Assim seránaParóquia e Santuário SantoAntônio, na 911 Sul, com festa juninapor

drive-thru,marcadapara ocorrer das 18h30 às 21hdedomingo, quando é celebradoo
Dia de Santo Antônio, considerado o santo casamenteiro. “Nossa paróquia fará uma
grande ação social para todos os pobres de Santo Antônio, quemele sempre ajudou.
Nodia 19, ofereceremos, a partir das 8h, umcafé damanhãpara os pobres, brincadei-
ras para as crianças, bazar e cesta básica para todas as famílias que vierem.Tudoden-
trodasnormasde segurançadapandemia”, adiantao freiCarlosAntônioSilva.
O pároco do santuário destaca o simbolismopara os católicos emmais uma festa

juninaduranteumapandemia.“Representa integraçãocomos fiéisedevotosdaSanto
Antônioque,muitas vezes, nãopuderamestarno santuário. Então, pormeiododrive-
thru,podemparticiparconoscodasatividades,
especialmente nessa época depandemia, com
todoocuidadoe segurançadentrodasnormas
estabelecidas pelaVigilância Sanitária. A festa
da paróquia não conta commúsica ao vivo,
mas teremos oito horas emeia demúsicas an-
tigas tocadas nos nossos festejos de Santo An-
tônio”, complementa.
AParóquiaNossa SenhoradaEsperança, na

Rua 10 deVicente Pires, terá uma plataforma
diferenteparaos fiéis na festa juninadeste ano,
marcada para o dia 19, das 19h30 às 21h. Na
pandemia, este seráoprimeiroeventoda igreja,
quevaidarpresentesaopúblicoemtrêscatego-
riasdiferentes.“Nalive,aspessoasvãopoderen-
viar fotos e ganhar alguns prêmios surpresa,
mas sóasqueestiveremcomosmelhores trajes
infantil, femininoemasculino.Osmais votados
pelas pastorais daparóquia vão ser divulgados
nas nossasmídias sociais”, explica o padreWi-
lkerLima.
Ouso demáscara é obrigatório para toda a

equipe de voluntários, assim como para os
clientes, e as barracas instaladas no espaço fi-
carãoseparadas.Ospratostípicosserãoarrozde
carreteiro, bolo demilho emandioca,maçã e
uvadoamor, caldos, canjica, cachorro-quentee
refrigerante.“Essa relaçãocomos fiéis éno sen-
tidodeacolhimento.Nãoéporqueapandemia
exige odistanciamentoquenãopodemos con-
fraternizar,mesmo a distância. O drive-thru é
umaoportunidade de nos unirmos enquanto
igreja. É a graça que Cristo nos dá para juntos
festejar nas casas, com toda a segurançapossí-
vel.Precisamos teressauniãonadistância, eela
épossívelpelasmídias sociais”, opinaopároco.

Opções

Coordenadordapastoraldecomunicaçãoda
ParóquiaSagradaFamília,deTaguatinga,Ronal-
doRodrigues, 41 anos, explica que as festas de
26 e 27 de junho, e 3 e 4 de julho, terãomenos
pratos típicos em relação à festa de 2020, para
não gerar aglomeraçãono estacionamento.“O
padreMiguelAlomnãoquisabrirmuitoo leque
de comidas.Quantomais variedade,mais pes-
soas vêmà festa buscar. As opções serão: canji-
ca, caldos, cachorro-quente, pastel, bolos e re-
frigerantes.Apessoacompranocaixa, vai àbar-
raquinhaeoscarrosvão fazerumcircuitoparapegarosalimentoseretornaremparaca-
sa (nosistematake-out)”,detalha.
SegundoRonaldo,aprevisãoérecebermaisde100carrosnosdiasdecelebraçãodo

mês de São João. “Mas temos a preocupação comos cuidados sanitários, tanto que a
gente faz a aferição de temperatura, cobramos o distanciamento social e uso demás-
cara.Todosquevãoentrarno local vão ter a temperaturaaferida, assimcomonasnos-
sasmissas. Nosso objetivo émanter a tradicional festa junina”, conclui o coordenador
daParóquiaSagradaFamília.

*Estagiária sobasupervisãode JoséCarlosVieira

Frei Carlos Antônio: “Pormeio
do drive-thru, (os fiéis) podem
participar conosco das atividades”

Programe-se

Ceilândia
PPaarróóqquuiiaa SSaannttoo AAnnttôônniioo
Drive-thru, 11, 12 e 13 de junho—
Após as missas
QNM 29, Módulo K, Ceilândia - DF

Recanto das Emas
PPaarróóqquuiiaa SSããooMMiigguueell AArrccaannjjoo
Drive-Thru e live, 12 de junho—
Retirada às 18h
Av. Recanto das Emas Qd 106, AE,
Lote 2, Recanto das Emas - DF

Taguatinga
PPaarróóqquuiiaa SSaaggrraaddaa FFaammíílliiaa
Drive-Thru e lives, 26 e 27 de junho,
3 e 4 de julho
A partir das 18h— Área Especial 5 A,
St. G Norte
Live pelo YouTube: PSFDF

AsaSul
PPaarróóqquuiiaa ee SSaannttuuáárriioo SSaannttoo AAnnttôônniioo
13 de junho, das 18h30 às 21h
Ação social com pessoas carentes:
19 de junho a partir das 8h
SGAS 911 - Asa Sul - 911 Sul

Vicente Pires
PPaarróóqquuiiaaNNoossssaa SSeennhhoorraa ddaa EEssppeerraannççaa
19 de junho, 19h30 às 21h
SetorHabitacional Vicentes Pires, Rua 10
Live pelo YouTube: Canal PNSE VP

AsaNorte
PPaarróóqquuiiaa SSããoo JJoosséé OOppeerráárriioo
Drive-Thru de galeto junino
12 de junho, das 12h às 14h
SGAN 604 – Módulo D, Asa Norte,

PPaarróóqquuiiaa NNoossssaa SSeennhhoorraa ddaa SSaaúúddee
Drive-Thru e música ao vivo
19 e 20 de junho, a partir das 19h
Sgan702, LoteA -AsaNorte, Brasília -DF
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Nomêsquehomenageiao santo, igrejas comemoram
comtodoocuidado. Eventos terãovendadecomidas
típicaspordrive-thrue showsaovivoadistância, em
respeito às regras sanitárias. Partedos recursos
arrecadados serádestinadaaações sociais
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» ROSANAHESSEL
» AUGUSTO FERNANDES
» VERABATISTA

U
ma reforma ampla, que
equalize opagamentode
impostos e reduzaopeso
da carga tributária sobre

o setor produtivo, parece ser algo
distante nomomento emBrasília.
A estratégia é outra. O líder do go-
verno na Câmara, Ricardo Barros
(PP-PR) está alinhado comaequi-
pe econômica, em favor do fatia-
mento da proposta, a solução pa-
ra evitar o destino de suas ante-
cessorasnasúltimasdécadas.
“Estáclaraaposiçãodogoverno.

Votar emetapas é amelhor forma
deavançar (comareforma)doque
oconjunto,paranãorepetirahistó-
riademaisumrelatorquenãocon-
segue votar a reforma”, defendeu
Barros, ontem,durante o seminá-
rio virtualCorreio Talks, “Indústria
emDebate:porumareformatribu-
táriaampla”, realizadopeloCorreio
Braziliense, em parceria com a
ConfederaçãoNacional da Indús-
tria (CNI).Duranteo seminário, os
debatedoresdefenderamaneces-
sidadedeummaior comprometi-
mentodogovernocomumarefor-
mamais amplapara corrigir as in-
justiçasdoatualsistematributário.
O líderdogovernodemonstrou

forteapoioàpropostadeunificação
dostributos federaisPIS-Cofins,na
criaçãodaContribuiçãosobreBense
Serviços(CBS),comopropõeoproje-
todeleidoExecutivo,apesardascríti-
casdequeessapropostaaumentaa
carga tributária. SegundoRicardo
Barros,o fatiamentoterámenosre-
sistênciadoqueumapropostaam-
plae,posteriormente,haveráa im-
plementaçãodeumImpostodeVa-
lorAgregado(IVA)dual. Jáoconse-
lheiro emérito da CNI Armando
Monteironãopoupoucríticas ao
projetodoExecutivoqueunificaape-
nasPIS-Cofins.Ele ressaltouquea
propostaaumentaacargatributária
efazopaísperdercompetitividade.
“Se for feito omovimento de

PIS-Cofins,vamoster,sim,aumen-
to de carga tributária”, afirmou.“É
preciso ter clareza de que algum
passo pode inviabilizar os passos
seguintes”, alertou o ex-senador e
ex-ministro doDesenvolvimento,
Indústria e Comércio Exterior
(Mdic). ParaARMANDOMonteiro,
émelhor elaborar algo“verdadei-
ramenteorgânicoe integradomais
lentamentedoque fazerummovi-
mentoque gere conforto no curto
prazo a ponto de inviabilizar a re-
formaampla”, fundamental para a
retomadadeumcrescimentomais
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Entre o ideal e o possível

Seminário promovido pelo CCoorrrreeiioo e pela CNI expõe a divergência entre o governo, que
pretende aprovar medidas pontuais, como a unificação do PIS-Cofins, e a demanda do
setor produtivo, favorável a mudanças mais profundas no sistema tributário do país

Se for feito o
movimento de
PIS-Cofins, vamos
ter, sim, aumento
de carga
tributária.”

ArmandoMonteiro,
conselheiro emérito da CNI

dem do assunto tributário para
poder convergir, combinar um
cronogramae fazer acontecer.”
Barros, por sua vez, defendeu

umapropostadereformapossível,
mais simples, pormeio do fatia-
mento. Ele mencionou os dois
mantras do governo em relação à
reforma: “não aumentar a carga
tributária”e“nãoestourarotetode
gastos”. O parlamentar também
rebateu críticas de que o governo
não está comprometido coma re-
formatributária.“Eucontinuodis-
cordandodasimplificaçãodopro-
cesso de que não acontece (a re-
forma tributária) porque o gover-
no federalnãoquer”, argumentou.
O senador Roberto Rocha (PS-

DB-MA), presidente daComissão
MistadaReformaTributáriae rela-
tor da PEC110/2019, afirmouque
é preciso fazer escolhas, avançar
nos pontos onde há consenso e
usar a teoria do“copomeio cheio
ou do copomeio vazio”. “E acho
que devemos começar pelo copo
meio cheio, que foi a retomadado
diálogoentreosPoderes”, afirmou.
“Temosummomentode fazer es-
colhas. A gente nãopode ficar en-
ganchado, por conta desse ouda-
quele ponto. Se o ponto não tiver
possibilidade de avançar, a gente
tem que retirar. Um exemplo é o
caso dos fundos de investimento,
da agência que se propunha a cri-
ar, que foi retiradono relatório do
deputado Aguinaldo Ribeiro na
comissãomista”, acrescentou.

robusto do país. Nesse sentido, o
palestrante doCorreio Talks refor-
çouque,semumareformaprofun-
da, a indústria continuaráperden-
do competitividade; e o processo
de desindustrialização precoce
perpetuaráumcrescimentobaixo
da economia, comonaúltimadé-
cada.“Opaís nãopode ficar nesse
pântanodaestagnação,compassi-
vo social imenso. Só poderemos
dar conta desses graves desequilí-
brios estruturais se voltarmos a
crescer”,alertouoex-senador.
Na avaliação do conselheiro da

CNI, o momento é único para a
aprovação de uma reforma tribu-
tária ampla, porque há consenso
dos entes federativos em torno da
proposta elaborada pelo deputa-
do Aguinaldo Ribeiro (PP-PB). O
parlamentar é relator da Proposta
de Emenda à Constituição (PEC)

que unifica as propostas da Câ-
mara e do Senado, a PEC 45/2019
eaPEC101/2019, na comissãoes-
pecial da reforma tributária.
NaavaliaçãododeputadoAlexis

Fonteyne (Novo-SP), é fundamen-
talogovernoseempenharmaisna
discussão do tema, para que seja
possívelaceleraraaprovaçãodare-
forma.Eleelogiouofatodeominis-
trodaEconomia,PauloGuedes, ter
tentadomanterumadiscussãopo-
lítica sobreoassunto,masopinou
que,nestemomento,émais impor-
tante conduzir as articulações sob
umavisãoeconômicaejurídica.
“Ogoverno federal temqueen-

trarsério,paratercertezadequees-
tá fazendoacoisabemfeita.OBra-
sil temoriscodeficarcriandojabu-
ticabas tributárias, oudeomolho
ficarpiordoqueopeixe.Aí, agente
estraga tudo. Então, é importante

tergentelúcida,quesabeoqueestá
falando.E,ondejátevecontencioso
tributário, evitar issocomumtexto
bemlimpoeclaro”,disseFonteyne.

Copocheio

Para o parlamentar, amatéria
está “muito mais namão do go-
verno” do que na do Congresso.
Fonteynenãocriticoua ideiadese
fatiar a reforma tributária, mas
disse que a equipe econômica de-
veria ser transparente nas nego-
ciações com o Parlamento. “Te-
mos janela para poder avançar.
Achoquetemquetercompromis-
so do governo, e a gente tem que
saber conduzir e orientar bemos
deputados. Oministro Guedes,
nesse sentido, poderia estarmais
firme e contundente, conversan-
do com as lideranças que enten-

Votar emetapas é a
melhor formade
avançar (coma
reforma) do que o
conjunto, para não
repetir a história de
mais um relator que
não consegue votar

a reforma.”

Ricardo Barros (PP-PR),
líder do governo na Câmara

Ogoverno federal tem
que entrar sério, para
ter certeza de que está
fazendo a coisa bem
feita. OBrasil temo
risco de ficar criando
jabuticabas tributárias,
ou de omolho ficar pior

do que o peixe.”

Alexis Fonteyne (Novo-SP),
deputado federal

Temosummomento
de fazer escolhas.
A gente não pode ficar
enganchado, por conta
desse ou daquele
ponto. Se o ponto não
tiver possibilidade de
avançar, a gente tem

que retirar.”

Roberto Rocha (PSDB-MA),
Presidente da Comissão
Mista da Reforma Tributária

Comuma reformaque
amplia o potencial de
crescimento, todos os
entes da federação,
inclusive os grandes
municípios, são

beneficiados.”

Bernard Appy,
diretor do CCiF

Participantes doCorreioTalks: desafio da reforma tributária é encontrarmodeloquepermita aopaís romper o ciclo debaixo crescimento econômico

Reforma ampla é
benéfica a todos

MelinaRocha:
“Se eu fosse
o governo
federal,
ficariamuito
preocupada em
aprovar a CBS
tal como está
proposta.”

» ISRAEL MEDEIROS
» VERA BATISTA

Umareformatributária comal-
terações nos tributos estaduais e
municipais sobre o consumo
(ICMSe ISS) foi, pormuito tempo,
alvo de resistência por parte de
unidades da federação emunicí-
pios, que temiam uma possível
perda de arrecadação. Agora que
osestados sinalizamconvergência
comotema,restavencerapreocu-
pação de grandesmunicípios e o
receio do setor de serviços, que te-
meumamaior tributação.
O economista Bernard Appy,

diretor do Centro de Cidadania
Fiscal (CCiF) e umdos autores da
PEC 45/2019, defendeu que uma
reforma ampla tem o poder de
beneficiar a todos, pois espera-se
um grande crescimento da eco-
nomia— o que deve resultar em
mais arrecadação. “É preciso en-
tender que, com uma reforma
que amplia o potencial de cresci-
mento, todos os entes da federa-
ção, inclusive os grandesmunicí-
pios, são beneficiados”, disse o
convidadodoCorreio Talks.

Ogovernofederal,hoje,está fo-
cado emunir PIS eCofins, impos-
tos federais, na criação de uma
CBS.Há receio entre especialistas,
inclusive Appy, de que os tributos
estaduais emunicipais sejamdei-
xados para depois. Ele considera
que, como o desgaste político é
inevitável,omelhoré realizaruma
reforma ampla, que englobe os
cinco impostos sobre o consumo:
PIS, Cofins e IPI, que são federais;
e ICMS e ISS, estadual emunici-
pal, respectivamente.
Na avaliação de Appy, uma re-

forma tributária ampla, que in-
clua os tributos estaduais e mu-
nicipais sobre o consumo—con-
siderados os principais gargalos
do sistema atual—, pode elevar o
PIB brasileiro em 20 pontos per-
centuais nos próximos 15 anos.O
cálculo integra um estudo feito
pelo economista-sênior da LCA
Consultores, Bráulio Borges, a
pedidodaCCiF.
O economista também desta-

cou que há grandes distorções
no atual sistema tributário, no
qual os impostos incidentes so-
bre bens são maiores do que os

cobrados do setor de serviços.
“Do ponto de vista de justiça, o
modelo atual que tributa menos
serviços que mercadorias é in-
justo, porque quem consome
serviços são as pessoas de renda
mais alta. Quando você tributa
menos serviço do quemercado-
ria, você está tributandomenoso
que o rico consome emais o que
o pobre consome. Não é um jeito
correto de desenhar o sistema
tributário”, pontuou Appy.

Inconstitucionalidade

Se o governo levar adiante o
projeto de reforma tributária do
jeito que está, corre o risco de
provocarumaenxurradadeações
judiciais. Assim alertou a profes-

sora e consultora especializada
em IVA/IBS, Melina Rocha, du-
rante o Correio Talks. “Juristas já
estão com ações de inconstitu-
cionalidade prontas”, alertou a
advogada, dirigindo-se ao líder
do governo na Câmara, Ricardo
Barros (PP-PR).
“Se eu fosse o governo federal,

ficaria muito preocupada em
aprovar a Contribuição Social so-
bre Operações comBens e Servi-
ços (CBS) tal como ela está pro-
posta agora, porque a probabili-
dade de litígio e de essa questão
chegar ao SupremoTribunal Fe-
deral (STF), por arguição de in-
constitucionalidade, émuito alta”,
destacouMelinaRocha.
“O governo federal, em diver-

sas oportunidades, vende a ideia

de implementar um Imposto de
Valor Agregado (IVA) federal, de
forma que os estados, no futuro,
poderiam se harmonizar. Eu que-
ria deixar claro que não há essa
possibilidade de harmonização
automática, se nósmantivermos
o ICMS”, afirmou. Segundo Ro-
cha, é preciso, primeiro, criar um
Imposto sobre Bens e Serviços
(IBS) ou um IVA subnacional. Só
então seria possível fazer a har-
monização, a exemplo do que
ocorreunoCanadá.
Melina Rocha destacou que,

se o governo federal quer um Im-
posto sobreValor Agregado (IVA)
dual (baseado na autonomia tri-
butária dos entes federativos),
deve encaminhar o pedido por
meio de uma Proposta de Emen-
da àConstituição (PEC) enãopor
meio de Projeto de Lei (PL). Ela
afirmou que o sistema tributário
é umadas grandes causas do bai-
xo crescimento econômico do
país. “Não tenho dúvida de que
uma reforma tributária vai ajudar
o país a sair dessa crise e vai per-
mitir maior competitividade in-
ternacional”, salientou.
A especialista opinou, ainda,

que o Brasil não pode deixar pas-
sar a oportunidade de aprovar
uma reforma ampla, especial-
mente no atual contexto, emque
há diálogo entre o Executivo e o
CongressoNacional.

Fotos: Ed Alves/CB/D.A Press
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A Fifa monitora possíveis inte-
ferências do presidente da Repú-
blica, Jair Bolsonaro, na CBF, entre
elas, a suposta pressão pela troca
do técnico Tite por Renato Gaúcho
e para que a Seleção Brasileira dis-
pute a Copa América, a partir de
domingo. O presidente afastado
da entidade máxima do futebol
brasileiro, Rogério Caboclo, nega,
mas teria prometido a Bolsonaro,
no último domingo, mudanças no
comando da Seleção. Qual seria o
castigo imposto ao Brasil se hou-
ver prova da intervenção? Por que
a Fifa está acima dos diferentes
sistemas de governo dos 209 paí-
ses filiados e não aceita intromis-
sões? Este é o tema da entrevista
com Marcio Suttile, advogado tra-
balhista especializado em futebol
da Suttile &Vaciski Advogados.

Por que a Fifa não aceita
interferência estatal nos filiados?
A Fifa está presente emmais

de 200 países e tem sua sede na
Suíça. Imagine que essesmais de
200 países tenham seusmais di-
versos regimes: democráticos,
monárquicos, ditatoriais, teocrá-
ticos…Ela (Fifa) existe como um
instrumento em um órgão só.
Único. Ela se autoadministra.
Tem que existir independente-
mente de onde está fixada.

Éummecanismode proteção.
A forma que ela tem para se

proteger e continuar existindo da
formacomoela é, prevista emseu
estatuto, é coibindoqualquer tipo
de ingerência de qualquer tipo de
governo que seja. Isso não quer
dizer somente o nosso (sistema)
de governo. Recentemente, tive-
mos algumas punições a seleções
que foram excluídas de competi-
ções, campeonatos e jogos elimi-
natóriosdaCopadoMundo.AEs-
panha, em 2018, correu risco de
nãodisputar aCopadaRússia.

Qual é o contra-ataque da Fifa
quando sente-se invadida?
No momento em que a Fifa

implementa essa norma nesses
mais diversos países, e ela coíbe
qualquer tipo de ingerência, in-
fluência ou pressão dos gover-
nos, ela pune as federações ou
confederações que são extensões
dela de duas formas: suspenden-
do a federaçãooua confederação
ou excluindo conforme a gravi-
dade doque acontece.

OmandatárioafastadodaCBF,
RogérioCaboclo, teriaprometido,
aindanocargo, aopresidente
Bolsonaro, a trocadeTitepor
RenatoGaúcho.Odirigentenega.
Outrosgovernistas fizeram
pressão, comoovice-presidente
HamitonMourão.Qualéo impacto?

No caso em que o Bolsonaro
estaria pressionando o presiden-
te (Rogério Caboclo) para que re-
tirasse o Tite depois da declara-
ção de achar inoportuna a reali-
zação da Copa América, em vista
domomento pandêmico emque
vivemos, existemmuitos indícios
a respeito disso, mas não há pro-
va contundente de que o presi-
dente (Bolsonaro) exigiu essa al-
teraçãode técnico.

E se a prova aparecer?
Se vier à tonapormeiodeuma

gravação ou de uma própria de-
claração que oTite dê, ou ter ou-
vido do presidente Caboclo que
estaria sendo pressionado pelo
Bolsonaro a substituí-lo, por
exemplo, não tenho dúvida de
que a Fifa poderia punir aCBF.

Qual seria o castigo?
A exclusão não é o caso, por-

que teria de ser umatomuito gra-
ve. A suspensão é uma punição
que fica emaberto. O grau e a for-
ma não estão bem definidos no
estatuto. A intensidade será defi-
nidadepoispeloconselho, conse-
lho de ética, por quem vai julgar.
Ela pode, sim, resultar na exclu-
são da Seleção das Eliminatórias,
consequentemente da Copa do
Mundo, e pode afetar os clubes,
proibindo-os de participar de Li-
bertadores, Copa Sul-America-
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NNoottaa de repúdio

ELIMINATÓRIAS Seleção divulga “Manifesto de Assunção” contra a condução da realização da Copa América
pelaConmebol, diz quenãopretendia tornar adiscussãopolítica e jogará torneionoBrasil. Estreia será emBrasília

“Por diversas razões, sejam elas humanitárias

ou de cunho profissional, estamos insatisfeitos

com a condução da Copa América pela

Conmebol, fosse ela realizada tardiamente no

Chile ou no Brasil. Todos os fatos recentes nos

levam a acreditar em um processo inadequado

para sua realização. Somos contra, mas nunca

diremos não à Seleção”

MMaanniiffeessttoo ddooss jjooggaaddoorreess ddaa SSeelleeççããoo BBrraassiilleeiirraa

Argentina vacila
Em jogo com público de 10 mil
torcedores que tinham de exibir o
comprovante de vacinação contra
a covid-19 na entrada do Estádio
Metropolitano, a Argentina abriu
2 x 0 contra a Colômbia, em
Barranquilla, mas cedeu empate
por 2 x 2, em Barranquilla.
Cristian Romero e Paredes
marcaram para os bicampeões
mundiais e Muriel e Borja
igualaram o placar. Em casa, a
Venezuela arrancou 0 x 0 com o
Uruguai. Depois de perder para o
Brasil na última sexta, o Equador
amargou mais um revés, agora
diante do Peru, por 2 x 1. Em
Santiago, Chile e Bolívia
empataram por 1 x 1. Pulgar e
Marcelo Moreno marcaram.

ENTREVISTA/MARCIO SUTTILE

“Reflexos podem ser severos”

SELEÇÃOOLÍMPICA
Com dois gols de Pedro (foto),
um deles de calcanhar, e outro
golaço de Guilherme Arana, a
Seleção Sub-24 que irá a Tóquio
venceu a Sérvia por 3 x 0, ontem,
e recuperou-se da derrota do
último sábado para Cabo Verde.
A convocação para a Olimpíada
será no próximo dia 17.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

ELIMINATÓRIAS
PP JJ VV SSGG

11.. BBrraassiill 1188 66 66 1166

2. Argentina 12 6 3 4

3. Equador 9 6 3 4

4. Uruguai 8 6 2 0

5. Colômbia 8 6 2 0

6. Paraguai 7 6 1 -1

7. Chile 6 6 1 0

8. Bolívia 5 6 1 -5

9. Venezuela 4 6 1 -6

10. Peru 4 6 1 -8

*Repescagem

Cl
as
si
fic
ad
os

Ontem

Equador 1 x 2 Peru

Venezuela 0 x 0 Uruguai

Colômbia 2 x 2 Argentina

Paraguai 0 x 2 Brasil

Chile 1 x 1 Bolívia

8ª
ro
da

da

DANILO QUEIROZ
MARCOS PAULO LIMA

A
promessa foi cumprida.
Após dias de suspense e
silêncio, os jogadores da
Seleção Brasileira mani-

festaram-se, ontem, sobre a
transferência da Copa América
para o país. Depois do apito final
da vitória sobre o Paraguai, por
2 x 0, os convocados publicaram
texto nas redes sociais. Em sínte-
se, fizeram críticas à Conmebol
sobre a forma como a competi-
ção veio parar no país e não se
negaramadisputar o torneio.
Namadrugada de domingo, o

Blog Drible de Corpo, doCorreio,
revelou que fontes da CBF ban-
cavamaparticipaçãodoBrasil na
Copa América sob a batuta deTi-
te, que não seria demitido. Infor-
mava, ainda, que os jogadores fa-
riammanifesto inspirado no ve-
lhomovimentoBomSenso FC.
Inicialmente, a principal com-

petição de clubes do futebol sul-
americanoseria realizadaemcon-
junto por Argentina e Colômbia.
Os argentinos desistiram devido
aoquadro dapandemia de covid-
19nopaís.No caso colombiano, a
Confederação Sul-Americana de
Futebol (Conmebol) decidiu reti-
rar aCopaAméricadopaís devido
àconvulsão social promovidapela
população nas últimas semanas.
Os protestos começarampor cau-
sadoaumentode impostos.
No Brasil, o torneio será dis-

putado em cinco estádios: Mané
Garrincha, emBrasília, Olímpico,
emGoiânia, Arena Pantanal, em
Cuiabá, Nilton Santos eMaraca-
nã, ambos no Rio de Janeiro. A
competição será disputada de 13
de junho a 10 julho. A partida
inaugural será entre Brasil e Ve-
nezuela, na capital federal. Além
da estreia, a cidade receberá sete
jogos da Copa América: quatro
serão válidos pela primeira fase,

Comogoldeontem,Neymarchegouaos11e igualouZicoeRomáriono topodaartilhariadaSeleçãoBrasileira emEliminatóriasparaaCopadoMundo

Advogado lembra queChade,Mali e Paquistão forampunidos pela Fifa

na…
Tudocombaseemprovas.
A punição vai decorrer neces-

sariamente de uma prova, de um
fato que tenha a base dele como
forma concreta. Indícios não são
suficientes. No caso da declara-
ção do presidente Caboclo de
que trocaria, a mando do presi-
dente ou a pedido, Tite por Rena-
to Gaúcho, nós não temos uma
prova concreta. Se vier, sim, e os

reflexos podem ser bastante se-
veros e drásticos para o futebol
brasileiro. A Fifa faz isso para
manter-se uníssona, igual em to-
dos os países. Justa, portanto,
pois aí ela atua sob umamesma
legislação em todos os países do
mundo e aplica umaautogestão.

AFifa é praticamente imune
ao judiciário…
Tanto é que ela foge do judi-

ciário. Ela evita, proíbe que as
questões que envolvamos clubes
sejam levadas à Justiça comum.
Tem órgãos próprios de julga-
mento, toda uma estrutura que
prevê o processo legal: levanta-
mento de prova, contestação, de-
fesa, sentença e recurso.

Quais federaçõesouconfederações
foramcastigadas recentemente?
A gente já viu recentemente

países que sofreram punições
por interferência política com
sua suspensão dos campeona-
tos, inclusive das Eliminatórias
que estavam disputando, e com
consequências drásticas. O fu-
tebol para um país, em última
instância, é a Copa do Mundo.
Chade e Mali por interferência
governamental e o Paquistão
por violação a outros artigos do
estatuto da Fifa.

Aquele argumento antigo, batido,
de que oBrasil é o país do futebol,
o único pentacampeão domundo,
que a camisa pesa e por aí vai,
amenizaria a barra?
O fato de o Brasil ser o Brasil,

ao contrário doque sepense, não
aliviaria a pena, multa ou tama-
nho do tipo de suspensão ou de
exclusão. A Fifa utilizaria o Brasil
com efeito acadêmico paramos-
trar a mais de 200 países que es-
tão de olho nesse fato que a per-
missividade a qualquermembro
de governo na instituição gera
punições, inclusive, no Brasil. A
Espanha, por muito tempo, não
foi punida (o Conselho Superior
do Esporte teria influenciado na
eleiçãodaFederaçãoEspanhola).

enquanto outros três serão na
etapamata-mata.
Nas Eliminatórias, o Brasil se-

gue na liderança isolada. O time
do técnico Tite soma 18 pontos,
com 100% de aproveitamento. A
vitória de ontem, com gols de
Neymar, aos trêsminutos do pri-
meiro tempo, e Lucas Paqueta,
aos 47 do segundo, quebrou tabu
de 35 anos. O último triunfo bra-
sileiro sobre o Paraguai em As-
sunção havia ocorrido em 1985.
Naocasião, venceuos paraguaios
por 2 x 0, gols deCasagrande eZi-
co. O desempenho invicto da Se-
leçãoalcançou, ainda, outramar-
cahistórica. As seis vitórias segui-

das igualaram a campanha ini-
cial do time canarinhona seletiva
para a Copa doMundo doMéxi-
co, em1970.
A convocação da Seleção para

a disputa da Copa América será
hoje. O técnico Tite pretende
manter os 23 nomes envolvidos
na disputa da rodada dupla das
Eliminatórias Sul-Americanas
para a Copa doMundo. Somente
imprevistos ocasionados por le-
sões alterarão a lista. Cortado por
lesãomuscular, Thiago Silva po-
de voltar ao grupo se estiver recu-
perado. Neste caso, Rodrigo Caio,
em observação por dores no joe-
lho direito, seria cortado.

Divulgação

Ricardo Nogueira/CBF

Lucas Figueiredo/CBF
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COPAAMÉRICACorte julga, amanhã, realizaçãodo torneionopaís.Relembrecasosdo futeboldecididosnoTribunal

Abola no tribunal

» “Final” do Campeonato Brasileiro
de 1987 entre Flamengo e Sport

» Rebaixamento por dívidas fiscais
e trabalhistas através do Profut

»Disputa entre oBotafogo e oPorta
dos Fundos por vídeo de humor

» Acidente de trânsito commortes
envolvendo o atacante Edmundo

Corinthians temmissãodifícil emGoiás

O Corinthians tem uma dura missão para seguir vivo na Copa do
Brasil. Após perder o jogo de ida, por 2 x 0, o time precisará vencer o
Atlético-GO por pelo menos três gols, às 21h30, em Goiânia, para
avançar às oitavas de final. Se devolver o placar, a classificação será
definida nos pênaltis. O volante Gabriel pediu calma para buscar o
resultado. "Temos que ter equilíbrio. Não só se defender, mas também
atacar, criar chances, dominar a partida”, resumiu o jogador.

Protocolos
têm rigidez

DANILOQUEIROZ

I
rritado durante uma sessão
do SupremoTribunal Federal
(STF), emabril, oministroAle-
xandre deMoraes foi taxativo

na repreensão aos advogados en-
volvidos no julgamento sobre a
realização de cultos emissas pre-
senciais. “Isso não é jogo de fute-
bol para cada um desagravar no
momento que queira”, bradou, ao
advertir a conduta de umdos de-
fensores no caso. A bronca, obvia-
mente, foimetafórica. Porém, em
váriosmomentos, discussões so-
breoesportemaispopulardopaís
chegaramà instânciamáxima da
Justiça brasileira. Amanhã, isso
ocorreráoutravezcomadefinição
sobre a disputa da Copa América
no Brasil emmeio ao delicado
quadrodapandemiadecovid-19.
Na Corte, o esporte ganhou

contornos diferentes com a judi-
cialização de episódios extra-
campo.Nessas ocasiões, os julga-
mentos ultrapassaram os limites
dos tribunais específicos para ca-
sos envolvendo o futebol e trans-
formaramoTribunal emuma ex-
tensão dos gramados. Emumdos
casosmais emblemáticos e pito-
rescos, o STF decidiu o destino da
taça de uma edição do Campeo-
nato Brasileiro. Emoutra ocasião,
o colegiado interferiu emuma re-
gra rígida da Lei do Profut sobre o
rebaixamento de equipes com
acúmulodedébitos.
A disputa esportiva mais fa-

mosa nos tribunais foi entre Fla-
mengoeSportpelostatusdecam-
peão brasileiro da temporada de
1987. O caso perdurou por 31
anos. A motivação do julgamen-
to era o cruzamento entre os
dois módulos paralelos da edi-
ção. Os cariocas defendiam o re-
gulamento original, que não

VICTOR PARRINI

Emmeio às dúvidas sobre a
realização da Copa América no
Brasil, a Conmebol divulgou, on-
tem, as diretrizes sanitárias a se-
remseguidasparadiminuir adis-
seminação do vírus da covid-19
durante a competição. O docu-
mento prevê isolamento e testa-
gemdasdelegações a cada 48ho-
ras. Antes prevista, a vacinação
dos envolvidos não será obriga-
tória. Porém, o documento diz
ser “altamente recomendando” a
imunizaçãodos integrantes.
As saídas dos hotéis que servi-

rãodeconcentração serãopermi-
tidas somente para os treinamen-
tos e jogos do torneio. Quemdes-
respeitar a regra serámultado em
US$ 15mil. Além disso, a entida-
de recomenda que as hospeda-
gens sejam individuais. O uso de
máscara, o distanciamento social
e a aferição constante de tempe-
ratura tambémfazempartedo rol
de exigências. Quem estiver com
37,4°C oumais não poderá parti-
cipar das atividades.
Para se locomover, as equipes

utilizarão voos fretados e ôni-
bus, que serão higienizados a
casa uso. As refeições deverão
ser feitas em áreas isoladas e ex-
clusivas para cada delegação,
em respeito ao distanciamento
de dois metros entre terceiros.
Visitas também estão proibidas.
Em campo, hábitos frequentes
como beijar a bola, trocar cami-
sas ou flâmulas, e uso de garra-
fas individuais de água e de iso-
tônicos também será exigido na
fiscalização da entidade.

»SÃOPAULO
O São Paulo está nas oitavas de
final da Copa do Brasil. Ontem,
o tricolor passou ao atropelar o
4 de Julho, por 9 x 1. Os paulistas
levaramum susto aosofrerumgol
aos 29 segundos, masviraramcom
autoridade e confirmaram a vaga.

»SANTOS
Commenos emoção— e gols—,
o Santos também se classificou.
O Peixe confirmou a vantagem
construída no primeiro jogo,
venceu o Cia Norte, por 1 x 0, com
gol deMarcosGuilherme, avançou
sem sustos na Vila Belmiro.

»PALMEIRAS
Comaomenosdezdesfalques,mas
emvantagemapós vencer o jogo
de ida, por 1 x0, oPalmeiras recebe
oCRB, às 19h, noAllianzParque,
para confirmar a vaga às oitavas
de final daCopa doBrasil, torneio
do qual é o atual campeão.

»CRUZEIRO
Lanterna da Série B doBrasileirão,
o Cruzeiro espera confirmar a
classificação na Copa do Brasil
para diminuir a pressão. O time
mineiro enfrenta o Juazeirense,
às 19h, no estádio AdautoMoraes,
em Juazeiro (BA).

»MAISCOPADOBRASIL
Bahia, às 19h, e Chapecoense, às
16h, vão a campo, comavantagem
do empate na Copa do Brasil.
Também na elite do Brasileirão,
Athletico-PR, às 19h, e América-
MG, às 21h30, precisam vencer,
para chegar às oitavas de final.

»ROGÉRIOCENI
Técnico do Flamengo, Rogério
Ceni testou positivo para covid-19.
Isolado, o treinador ficará de
fora, pelo menos, dos próximos
dois compromissos dos cariocas
contra o Coritiba, amanhã, e o
América-MG, no domingo.

Com uma bela vantagem na
bagagem, o Fluminense vai até
Bragança Paulista para confirmar
avaganasoitavasde finaldaCopa
doBrasil. O jogo contra o Bragan-
tino será realizado, às 21h30, no
estádio Nabi Abi Chedid. Na ida,
noMaracanã, o time do técnico
RogerMachadovenceupor2x0e,
agora, poderá perder por até um
goldediferença.Aospaulistas res-
tará vencer por três oumais gols
de vantagem. Se o Bragantino
vencer por dois gols, a definição
aconteceránospênaltis.
O problema é que o time pau-

lista, comomandante em 2021,
ainda não conseguiu a vantagem
para passar direto. Osmelhores
placares em casa foram por 2 x 0
emcimadaPontePreta,noPaulis-
tão, e diante do Emelec, na Copa
Sul-Americana.NoFluminense, o

técnico RogerMachado poderá
contar novamente com omeia
PauloHenriqueGanso.Comsinto-
masgripaiseemnegociaçãocomo
Santos, ele ficou forada vitória so-
bre oCuiabápeloBrasileirão,mas
agoravoltaaficaràdisposição.
RogerMachado deve repetir o

mesmo time que vem atuando.
São três vitórias e umempate nas
últimas quatro partidas. Atémes-
mopor isso, AbelHernández, que
foi bem no último jogo, deve se-
guir como opção. No Bragantino,
o técnicoMaurícioBarbieri teráos
desfalques do zagueiro Fabrício
Bruno e do lateral-esquerdo Edi-
mar. Natan e Lucas Cândido con-
tinuamentre os titulares. A asses-
soria do clube ainda afirmou que
um jogador testou positivo para
covid-19 e também está fora. O
nomenão foi revelado.

COPA DO BRASIL

Emvantagem, Flu
pega o Bragantino

Emmá fase, Vasco vira a chave

OLIMPÍADAS

Astros dos EUA, LeBron e Davis não vão aos Jogos de Tóquio
Dois astros do Los Angeles

Lakers, LeBron James e Anthony
Davis não vão defender as cores
dos Estados Unidos no torneio
olímpico de basquete em Tó-
quio, informaram diversos
meios de comunicação america-
nos. Eliminados na primeira ro-
dada dos playoffs da NBA, a du-

pla está de férias após uma tem-
porada difícil, durante a qual ca-
da um sofreu lesões, por isso não
farão parte do DreamTeam que
defenderá o ouro olímpico.
LeBron foi questionado so-

bre a possibilidade de se juntar
à seleção, mas respondeu de
forma irônica. "Não. Vou jogar

pelo Tune Squad em vez das
Olimpíadas", em uma alusão a
Space Jam: A New Legacy, filme
que reúne imagens reais e ani-
madas, da qual é protagonista.
O longa estreia nos cinemas
americanos antes do início dos
Jogos Olímpicos.
Medalhista de ouro em Pe-

quim-2008 e Londres-2012, Le-
Bron não disputou os Jogos do
Rio de Janeiro, após a terceira
coroação na NBA com o Cleve-
land. Davis, que também havia
sido campeão olímpico em
2012, desistiu dos últimos Jo-
gos, porque fez uma cirurgia no
ombro esquerdo.

Sem empolgar na Série B do
Campeonato Brasileiro, oVasco
tem um jogo decisivo que pode
mudar o ambiente para melhor
oupior.Às16h30, recebeoBoavis-
ta-RJemSãoJanuáriopelo jogode
volta da terceira fase da Copa do
Brasil. Como venceu o primeiro
encontro por 1 x 0, o cruzmaltino
joga por umempate. Derrota por
umgol leva a definição aos pênal-
tis.Os timesgarantiram,atéagora,
R$ 2,9 milhões em premiação e,
quemavançaràsoitavas, adiciona
mais R$ 2,7milhões, totalizando
R$5,6milhões.
O técnico Marcelo Cabo tem

algumas dúvidas para escalar o
time, mas garantiu um grupo
competitivo para conquistar a
vaga. "Pode ser que hajamudan-
ças, mas vamos decidir com cal-
ma, sempre em busca de uma
evolução.Vamos conversar com
o departamento médico para
avaliar a situação dos jogadores,
como Romulo e Michel, por

exemplo. Vamos escalar o time
mais competitivo", garantiu.
Na defesa, o zagueiro e capitão

Leandro Castán, em fase final de
recuperação física, será reavaliado
e pode voltar na posição deRicar-
do Graça. Rômulo eMarquinhos
Gabriel jogaramno final de sema-
na,mas tambémnão têmpresen-
ças certas por questões físicas. Se
não jogarem, Galarza e Sarrafiore
são as opções, além deMichel. A
boa notícia fica para o retorno de
MT,quepode jogar comomeiaou
lateral-esquerdo.
Depois de estrear na Série D

poupando vários titulares, o Boa-
vista volta a se concentrar noVas-
co. A ideia do técnico Leandrão é
manterabasedaescalaçãodopri-
meiro jogo, mas ao menos uma
mudança será necessária. Isso
porque o volante Lucas Lourenço
foi expulso.Umaopção é usar Pe-
droAzevedo, que veio doBrasil de
Pelotas-RS, mas não entrou na
partidaemSaquarema.

O Flamengo reivindicou o título de 1987 em diversas instâncias, mas, 32 anos após o torneio, a Corte mandou o troféu para a galeria do Sport

JogadoresdosLakers tambémficaramde forados JogosnoRiode Janeiro

RogerMachadotemvoltadeGanso,masdeverepetirbasedosúltimosjogos

QuandooesporteparounoSTF

previa o encontro, enquanto os
pernambucanos baseavam-se
emumajuste feito pela Confede-
ração Brasileira de Futebol (CBF)
estabelecendo os confrontos. Em
2018, após reviravoltas em diver-
sas instâncias, o STF deu ganho
de causa ao Leão do Recife e ar-
quivou o processo, não dando
margens para novos recursos.
Em 2019, a pauta de discus-

são entre os ministros da Corte
foi o Programa de Moderniza-
ção da Gestão e de Responsabi-
lidade Fiscal do Futebol Brasi-
leiro (Profut). Em ação ajuízada

pelo Sindicato Nacional das As-
sociações de Futebol Profissio-
nal, o STF derrubou um trecho
da lei, aprovada em 2015 pelo
Congresso Nacional, vetando o
rebaixamento de times de fute-
bol sem comprovantes de regu-
laridade fiscal e trabalhista. Para
o colegiado, a regra feria a auto-
nomia das entidades desporti-
vas, garantida pela Constituição
Federal do Brasil.
Casossemtanta ligaçãocomos

acontecimentos das quatro linhas
também foram pauta do STF em
julgamentos recentes. Emmaio, o

Tribunal analisou a contenda en-
tre a produtora Porta dos Fundos
e o Botafogo envolvendo um ví-
deo de humor onde a camisa do
alvinegro aparecia repleta de pa-
trocínios. O alvinegro alegava que
a esquete trouxe prejuízos à ima-
gemdoclube,masosmagistrados
entenderam que não houve pro-
pagandanegativa.Emabril, aCor-
te declarou a prescrição dos cri-
mes e a extinção da punibilidade
do ex-atacante Edmundopor um
acidente de trânsito em 1995—
comtrêsmortes—,quandooAni-
mal atuavaprofissionalmente.

Lucas Merçon/Fluminense F.C.

Steve Dykes/AFP - 6/12/19

Sebastião Marinho/Agência O Globo - 7/12/87
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua quase Nova
emGêmeos. Se a realidade,
como andam afirmando por
aí, não seria nada além do que
um reflexo de nósmesmos e
de nossos pensamentos, de
quem seremos nós, então,
reflexos? Há afirmações que
são verdadeiras armadilhas
conceituais, produto de
credulidade ingênua. Há, de
fato, uma parte de nosso
funcionamentomental que
projeta sua arquitetura sobre
a realidade, mas isso não
significa que a realidade se
submeta passiva a essa
projeção. Se assim fosse, não
haveria nenhum conflito entre
as pessoas, cada um de nós
aceitaria de bom grado e sem
discussão ser o cabide das
projeções de nossos parceiros
e parceiras sobre nós. Da
mesma forma com que nos
rebelamos contra sermos
cabide de projeções, podemos
também nos rebelar a que
nossamente funcione apenas
projetando, porque há nela
funções executivasmais
sofisticadas que poderíamos
explorar.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Sãomuitas pontas soltas que
precisam ser amarradas emuitos
detalhes que devem ser negociados. É
hora demanter amente clara, limpa
e agir da formamais transparente
possível, para evitarmal-entendidos.
Mas acontecem.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Ainda que você não encontre
reciprocidade no trato com as
pessoas, evite, neste momento,
partir para o conflito, fazendo
cobranças que seriammal
interpretadas. Se puder tomar essa
atitude, poupará desgaste.

LEÃO
22/07 a 22/08

Nem sempre as pessoas se
apresentam com a forma que nos é
simpática, e isso não significa que
as devamos rejeitar sumariamente,
pelo contrário. Se há algo a rejeitar
é essa atitude de escolher pela
aparência.

TOURO
21/04 a 20/05

Nada há para se preocupar, de
verdade, mas isso não tem sentido
para a alma que decide se
preocupar ou levar a ansiedade a
sério. Nesse caso, o negócio é ir em
frente com as preocupações até elas
se esgotarem por si sós.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Este momento mostra a você
inúmeras potencialidades que, se
você se empenhar em explorar,
darão frutos muito interessantes no
futuro. Não se obrigue a acertar
todas, experimente, teste, faça isso
com liberdade.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Havendo muita coisa para fazer,
procure começar pelo que seja mais
fácil e deixar o mais complexo para
depois, porque oinício facilitado
treinará sua atenção e habilidade. É
uma sugestão, mas, faça
o que quiser.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Nem todas as iniciativas seria
propício colocar emmarcha, mas
como este é ummomento de ação,
valeria a pena você planejar e se
antecipar aos resultados, medindo o
alcance das consequências que
viriam por aí.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Errar ou acertar não deveria ser
objeto de preocupação nemmuito
menos de ansiedade. Concentre sua
energia em agir, porque, errando ou
acertando, haverá tempo para fazer
retificações sobre a marcha dos
acontecimentos.

LIBRA
23/09 a 22/10

Algumas expectativas têmmuita
chance de realização, enquanto
outras, de tão fantasiosas que são, a
alma deveria rejeitar, mas se agarra
a elas como se uma aposta na
loteria fosse o melhor que
poderia fazer.

CÂNCER
21/06 a 21/07

O que é inevitável acontecerá,
querendo você ou não. Melhor,
então, não resistir, mas se entregar
ao mistério da vida, aguardando
pelo momento em que as devidas
reflexões esclareçam o panorama e
sua atuação.

PEIXES
20/02 a 20/03

Prefira o movimento, tome
iniciativas, evite se abandonar à
inércia, porque dentre todas as
opções, a de nada fazer seria a pior.
Melhor iniciar ummovimento e
errar do que continuar esperando
pelo indefinido.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Atenha-se às pequenas tarefas e se
envolva com elas como se fossem
a coisamais importante entre o
céu e a terra. Você verá que não
será tempo perdido e, ainda por
cima, você ganhará uma dose extra
de autoconfiança.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

OJARDIMDAMINHAVIDA
Avida se desprende
Em formadeperfumedas flores damanhã
Seu aroma impregna apaisagem inteira
Tudo fica conformedesejado
A relva colhe a seivamatinal
Devolvendo aos olhos umcenário rejuvenescido
Deixe que eu veja isso
E colha doque vejo
A visão daminha vida no jardim

Climério Ferreira

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» IRLAM ROCHA LIMA

L
ulu Santos agora
é dono de uma
gravadora. Ele
inaugura o selo

fonográfico Pancho So-
nido com o registro de
Hit, canção composta
para o companheiro
ClebsonTeixeira. O pop
star carioca conta que a
inspiração para a cria-
çãodeHit surgiu aodes-
pertar de uma “siesta”,
tendo em mente a ex-
pressão“tive sorte na vi-
da”. “Estava pensando o
quanto sou afortunado
por ter encontrado o
amor epor ele ser salvo”,
destaca. Segundo o
compositor, o restante
veio caindo igual ficha.
“Daí, para o violão, foi
umpulo”, acrescenta.
Para o artista, Hit é

uma canção irreme-
diavelmente feliz, “que
desafia a gravidade dos
dias que correm”. En-
tusiasmado com o re-
sultado, o cantor diz
que precisava de uma
realização que melhor
o traduzisse e valori-
zasse a canção. Para tanto, convo-
cou o consagrado produtor Limi-
nha, por entender que “ele é o único
no que faz: tocar, gravar e produzir

música”. O single ganhou um clipe
dirigido por Pietro Grassia, que con-
ta com a participação da cantora Le-
tícia Novaes (ex-Letrux).

Emseuprocesso criativo, é frequente
surgir o esboço de uma canção
ao acordar de uma soneca?
Émais frequente do que não. Tudo

bem e Aviso aos navegantes também
nasceramassim.Maisummotivopara
nãodispensar a siesta (risos).

Oque omusodeHit achouda
novahomenagem?
O muso, agora, também é o ad-

ministrador do nosso escritório e
do selo Pancho Sonido. Ele curtiu,
sim, mas está mais preocupado
com as contas da gravação, clipe,
lançamento...

Como tem lidado comopreconceito
em relação à homoafetividade?
Como todomundo que sofre, com

coragem e amparado no fato legal de
quehomofobia é crime.

»» Três perguntas / para Lulu Santos

LuluSantos
cantaoamor

LuluSantos:Hitéumacançãoirremediavelmentefeliz

Leo Aversa/Divulgação
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COMOVER
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» LISA VEIT*

O
SeuEstrelo e oFuádoTerreiro com-
pleta 17 anos de contribuições pa-
ra a cultura popular cerratense.
Para celebrar o novo ciclo, que

chega comumolhar aindamais voltado à
reflexão, o grupo apresenta um festival
para comover e oferecer perspectivas di-
versificadas sobre o mundo atual. A pro-
gramação, on-line e gratuita, ocorre de 10 a
13 de junho e contará com intervenções ar-
tísticas, prosas virtuais e apresentaçõesmusi-
cais. O público pode conferir amanhã, às 19h, a
estreia do Festival Seu Estrelo — Como ver o
mundo, por meio do canal oficial do grupo no
YouTube. Confira a programação completa.
Com curadoria do multiartista Tico Maga-

lhães e da brincante Maria Isabela Aquino, os
festejos deste ano contam com recente parceria
do coletivo No Setor, e a de longa data do Insti-
tuto Rosa dosVentos. A presidente do instituto,
Stéffanie Oliveira, explica que o evento, apesar
demigrar paraoambiente virtual,mantémpro-
posta tradicional do grupohomenageado,“ocu-
par e transformar a cidade pormeio da brinca-
deira, da encantaria, da natureza e dapoesia”.
De acordo com ela, “o Festival ComoVer o

Mundo busca encantar a cidade trazendo de-
bates e trocas com artistas e convidados liga-
dos ao Seu Estrelo e a Brasília. As prosas vir-
tuais convidam o público a pensar e debater
sobre o momento histórico que estamos vi-
vendo e suas consequências a curto e longo
prazo para a nossa cidade, o país e o planeta”,
explica a gestora, também responsável pela
programação do Circuito Candango de Cultu-
ras Populares do qual o evento faz parte.
Já oNosetor, quevisa à ressignificaçãoeocu-

pação cultural dos espaços públicos da cidade,
colaborou como anfitrião de 13 intervenções
artísticas de diferentes áreas, como teatro, circo,
dança, poesia emúsica, gravadas no Setor Co-
mercial Sul para compor a programação. “Este é
oencontrodeumgrupodaculturapopular, que
é referêncianacidade, porbeberde váriasmito-
logias, folclores e misticismos, com um outro
grupo que tambémbebe disso tudo,mas ainda
de forma embrionária. O Seu Estrelo é uma en-
tidadeparanós eumamitologia a ser cultivada”,
explica IanViana, presidente doNoSetor.
Sobre a contribuição para a proposta do fes-

tival, Viana completa que “o próprio No Setor
trabalha como conceito de cidade sentimental,
que se relacionamuito com o tema central do
projeto ComoVer a cidade. É a perspectiva de
transformar a cidade em algo vivo. Isso se faz
ocupando os espaços públicos, escutando e
ajudando os invisibilizados, disputando a rua,
que é umespaçopolítico emsi”, destaca.
Da relação entre arte e cidade, entende bem

o interventor urbanoe ilustrador brasiliensePe-
dro Sangeon, criador do personagemGurulino.
Ele é umdos convidados do festival e contribui
por meio da conexão da arte contemplativa e
humorada com o cotidiano de Brasília. “Faz
tempo que queria uma parceria com Seu Estre-
lo, sou muito fã e admiro bastante o trabalho.
Então, fiquei muito feliz com o convite. A resis-
tência desse grupo é um oásis nos tempos atu-
ais”, comemora o artista.

Conhecimento

Desde a origem, em2004, o grupo SeuEstrelo
eoFuádoTerreiro temaprofundadoeperpetua-
do o conhecimento popular, pormeio damúsi-
ca, da dança, das artes cênicas e da literatura. Ele
é reconhecido, principalmente, por trazer identi-
dade própria às tradições e expressões culturais
doDistrito Federal e do cerrado. Emnovociclo, o
grupo simboliza a importância de seguir em
frente. “É umcomemorar de profunda resistên-
cia. De estar vivo, brincando; de estar vivo junto
ao grupo,mesmo semapossibilidade de estar fi-
sicamente”, explicaTicoMagalhães.

* Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira

FFeessttiivvaall SSeeuu EEssttrreelloo——
CCoommoo vveerr oommuunnddoo
cceelleebbrraa ooss 1177 aannooss ddoo

ggrruuppoo ddee ccuullttuurraa ppooppuullaarr
ccaannddaannggoo eeaapprreesseennttaa

ppeennssaaddoorreess eeaarrttiissttaass ppooppuullaarreess
ccoomm nnoovvooss ffoorrmmaattooss ddee
ooccuuppaaççããoo ccuullttuurraall
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AO TODO, QUATRO EPISÓDIOS SERÃO
LANÇADOS ENTRE OS DIAS 10 E 13,
SEMPRE ÀS 19H, NO CANAL SEU

ESTRELO, NO YOUTUBE. SÃO ELES:

ACIDADE SENTIMENTAL (10/6)
Com intervenções de Letícia Coralina, o
palhaço Mandioca Frita e Tassiana
Rodrigues; com Prosa Virtual entre
Siba Veloso e Ellen Oléria, com

mediação de Ian Viana; a apresentação
musical fica por conta do grupo

Chinelo de Couro.

ACIDADE ENCANTADA (11/6)
Conta com intervenções artísticas de
Bruna Luiza e Bento; de Rafael Pops; e
do curta-metragem Tantra; a Prosa

virtual terá a presença de Luiz Antônio
Simas, e o capitão do Seu Estrelo, Tico
Magalhães, com mediação de Stéffanie
Oliveira; e a apresentação musical fica

por conta do Tambor de Crioula
de Seu Teodoro

ANATUREZADACIDADE (12/6)
Exibe intervenções de Gurulino; Iaiá
Magalhães; e Marcelo Nenevê; o
quadro Prosa Virtual recebe Ailton

Krenak e Bené Fonteles, sob mediação
de Tico Magalhães; e encerra com
apresentação do tradicional Bumba

Maria Meu Boi e do aniversariante Seu
Estrelo e o Fuá do Terreiro.

ACIDADEDE BRINQUEDO (13/6)
Transmite intervenções de Isadora

Lima; Tainá Martins; e Orquestra Alada
Trovão da Mata; da Prosa Virtual,

participam Helder Vasconcelos e Tico
Magalhães, sob mediação de Isabella
de Meneses; o encerramento fica por
conta da apresentação musical de

Alessandra Leão.

Camila deOliveira e TicoMagalhães:
a cultura popular candanga

e suasmatrizes
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1.1 APARTHOTEL

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDO APART HOTEL

MOBILIADO
MERCURE VENDO
apart hotel. Lindo! Nas-
cente, mobiliado, pronto
para morar, 30m2. Docu-
mentação em ordem.
Nomelhor local de Brasí-
lia, em frente ao Brasília
Shopping. Preço quita-
do. R$ 225.000,00 á vis-
ta F:98178-8000 C/950.

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ALTO LUXO

LOCAL NOBRE
CULLINAN APART HO-
TEL Vendo apart hotel
alto luxo, com gara-
gem, mobiliado, local
privilegiado, bela vis-
ta, nascente, de frente
ao Shopping. 30m2.
Apenas R$ 228 mil. De
graça! 98178-8000 C/
950.

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

3 QUARTOS

QD 107 R$ 575.000
RES.ALAMEDAdosEu-
caliptos II 109,24m2 Pri-
vat. Nasc. V.Livre And al-
to Sala em L 3qtos
(1ste), Coz Plan Dce
Gar coberta. ac Fin/ fgts
jnoliveira.com.br 98423-
8423/98451-8451 c7051

TROCO EXCELENTE
SOBRADO GUARA I
por Apto Aguas Claras
99624-8852 c13499

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

2 QUARTOS

710/711 Ótimo 2qts c/
elevador 2 salas 2 ba-
nheiros DCE . Particular
98201-7766

3 QUARTOS

709 SCLRN Duplex R$
380mil Quit 3qtos 1
(Ste) Coz Planej Var. Vis-
ta Livre. Fotos em: www.
jnoliveira.com.br 98423-
8423/98451-8451 c7051

VENDO/ALUGO
110 SQN 3qtos ste vaz
115m2 vista livre 1vg
cob. colet. DCE 4º and
R$1,450mi /98116-8669

VENDO/ALUGO
110 SQN 3qtos ste vaz
115m2 vista livre 1vg
cob. colet. DCE 4º and
R$1,450mi /98116-8669

709 SCLRN Duplex R$
380mil Quit 3qtos 1
(Ste) Coz Planej Var. Vis-
ta Livre. Fotos em: www.
jnoliveira.com.br 98423-
8423/98451-8451 c7051

4 OU MAIS QUARTOS

311 SQN Bloco G,
4qtos de canto, varan-
das na frente e fundos.
3223-2184/99984-4818

311 SQN Bloco G,
4qtos de canto, varan-
das na frente e fundos.
3223-2184/99984-4818

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

312 SQS Alg/Vendo ap-
to 283m2 4qts 3stes
2vgs 99983-1953 c3149

1.2 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
MANSÃO ESPETACULAR
OPORTUNIDADE ÚNICA
QI 09 Vendo mansão
na do LAGO SUL, em
rua nobre, casa desocu-
pada com 02 pavimen-
tos, 1000 m2, 04 suítes,
salas enormes, escritó-
rio, copa, cozinha, área
de serviço, salão de fes-
tas, piscina churrasquei-
ra e sauna, salão de jo-
gos, uma beleza. Rua
com 3 Embaixadas, lar-
ga, local nobre, constru-
ção de 1ª. Fone: 98178-
8000 C/950.

1.4 ASA SUL

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA SUL

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
3 SALAS DE LUXO
COM GARAGEM

SRTVN QD 701 vendo
03excelentessalas jun-
tas ou separadas, me-
dindo 32m2 cada em
Prédio Comercial de al-
tíssimo luxo, Salas
com 01 garagem, deso-
cupadas. Portaria com
segurança 24h. Prédio
de alto luxo. Preço R$
720.000,00 a vista. F:
98178-8000 C/950.

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
IGREJA, ATACADISTA
SUPERMERCADO, ETC

EPTG CONCESSIONÁ-
RIA de Carro. Vendo ou
Alugo o melhor terreno
para comercio em geral
na EPTG. defronte ao
BixBox.Plano.prontopa-
ra ser usado. Uma mara-
vilha de terreno enorme
tem 40.000m2. Local de
encher os olhos. Tr:
98178-8000 C/950.

LAGO NORTE

GRANJA DO TORTO
Vdo lote de esquina R$
440mil Ac. proposta
99971-0312 c6313

GRANJA DO TORTO
Vdo lote de esquina R$
440mil Ac. proposta
99971-0312 c6313

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto.R$100.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

1.6 OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

AMS VENDE
CORUMBÁ DE GOIÁS
Fazenda, 80 halq, dupla
aptidão, formada, Geo
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv. mobil
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

710/711 Ótimo 2qts c/
elevador 2 salas 2 ba-
nheiros + DCE . Particu-
lar 98201-7766

ASA SUL

2 QUARTOS

408 SUL Bl H 2qts sala
banh coz conjugada
com área de serviço.
R$ 1.500, 98295-7117

2.4 ÁGUAS CLARAS

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

POÇOS ARTESIANOS

GEO NORDESTE
ABERTURA E LIMPE-
ZA de poços Perfura
em 7h. Barato! Melhor
preço!! 61 99125-3541

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$50 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

INAUGURAÇÃO ESPA-
ÇONovidade:Massotera-
pia entre outras. Pedras
quentes, toalhas quen-
tes, banho de espuma.
Atend. c/ hora marcada.
98250-6437 Sabrina

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

O QUE ACHA DE UMA
MASSAGEM TERAPÊUTICA
PARA RELAXAR corpo
e mente sempre nosso
espaço preocupando
com seu bem-estar. Te-
mos reflexologia para
os pés depilaço masculi-
na agendamentos seg
há sab 08:00 ás
20:00hs. WhatsApp (61)
99297-7842 Em frente
W3 Norte

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIA HOLÍSTICA.
Interessados entrar em
contato: 61-996225895

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585
CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585
BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

LIMPEZA

LAVAGEMEIMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
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leiloesjudiciaisdf.com.br - 0800-707-9272

LEILÕES DE IMÓVEIS - Dias 14, 15, 17 e 18/06/2021

INSTALAÇÕES PARA ESCOLA 2.000M² A.T.,
GAMA/DF, c/ salas de aula e reforço, quadra

poliesportiva, lanchonete, laboratório e
biblioteca 1.799m² a.c,

Área Especial 16, St. Central Leste.
Inicial R$ 2.629.854,00 (PARCELÁVEL)

SALA COML., BRASÍLIA/DF,
Rua F, St. Industrial.

Inicial R$ 294.000,00 (PARCELÁVEL)
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4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736

MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111

SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

Acesse e encontre o seu.
Para cada momento da vida, existe um Lugar Certo.

Confira também ofertas no jornal CORREIO BRAZILIENSE.

LugarCerto.com.br
O portal de imóveis para quem quer comprar ou alugar.

4.7 EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132

OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876

PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070

5.1 SERVIÇOS E
PRODUTOS

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068
TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.

A POUSADA DAMAS-
CO no ende reço
SCLRN 712 Bloco E lo-
ja 42 CNPJ 38336454/
0001-00, Solicita o com-
parecimento Vera Adria-
na Pinto Marquez CPF:
696719820-34 à compa-
recer para fazer o acer-
to dos seus débitos e a
retirada dos seus perten-
ces.

MÍSTICOS

ABABALORIXÁ VITÓ-
RIA codó do MA, não
se desesp, cada pergun-
ta uma respost.a Qual
for seu tipo de probl.
em 3 dias vc tem result.
Trab. p/todos os fins. E
ñ me confunda c/ ou-
tras. Temos perfumes
atrativo p/ dia dos namo-
rados. A Única vidente
no DF c/200.000 traba-
lhos garant e confir Con-
sulta grátis e amarração
R$ 300,00 Tel: 3355-
2973/ 98237-2661 Zap

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.2 MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145

5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pe lo te le fone 61-
982903068
PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pe lo te le fone 61-
982903068

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
Para func. público Câma-
ra,senado,ministérios,tri-
bunais, GDF, PMDF,CB-
MDF e outros no che-
que desc. em folha, déb
em conta sem consulta
spc/ serasa 98449-3461

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
Para func. público Câma-
ra,senado,ministérios,tri-
bunais, GDF, PMDF,CB-
MDF e outros no che-
que desc. em folha, déb
em conta sem consulta
spc/ serasa 98449-3461

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011
BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

5.7 HOSPEDAGEM

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

5.7 ACOMPANHANTE

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

ANA JÚLIA Xerosa, bei-
jos, moro só c/ massag
61 98401-4816 Tng

5.7 MASSAGEM RELAX

ANARA PROFISSIONAL
MASSOTERAPEUTA
SOU UMA mulher com
42anos Bonita, educada
e paciente asa norte 61
98182-2128 whatsapp

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 6199385-6508 406N

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273
MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

ALUGO QUARTO pa-
rea moça discreta e edu-
cada. 6198188-4705
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6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ACOMPANHANTE
E DANÇARINAS

PARA BOATE com ou
sem experiência. Com
ganhos de até R$1.500
p/ semana. 98603-4789/
6198436-5571 zap.

BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792

CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dardeanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael

MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012

PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720

INSTITUTO INTERAMERICANO DE
COOPERAÇÃO PARA A AGRICULTURA - IICA

EDITAL Nº 057/2021
ORGANISMO INTERNACIONAL PROJETO DE COOPERAÇÃO

TÉCNICA BRA/IICA/14/004
SELECIONA CONSULTOR(A) POR PRODUTO

Código:TR/PF/IICA-11926
Contratação de consultoria pessoa física para o
desenvolvimento de ações de mobilização e comunicação
social em apoio ao processo participativo de elaboração do
Plano Nacional de Recursos Hídricos (PNRH 2022-2040).
Formação: Profissional com graduação superior em qualquer
área. Pós-graduação lato sensu - Especialização (conforme
Resolução CNE/CES 1/2007) Pós-graduação stricto sensu -
Mestrado. Pós-graduação stricto sensu - Doutorado.
Experiência Profissional: Experiência profissional mínima de cinco
anos em gestão participativa de recursos hídricos. Experiência em
atividades relacionadas à produção e elaboração de conteúdo para
sites, matérias, releases, publicações, redes sociais. Experiência em
comunicação institucional. Vigência Contratual: 240 dias. Número
de Vagas: 01.
Outras Informações: Para participar do edital de seleção os
candidatos deverão se cadastrar no processo, impreterivelmente
até o dia 19/06/2021 às 23h59min00seg. A responsabilidade
pelo processo seletivo de serviços técnicos de consultoria é de
competência da entidade executora nacional, conforme legislação
vigente. A íntegra do edital e o resultado da seleção (após
processo seletivo) poderão ser visualizados na página do IICA
https://www.iica.org.br/pt/node/75
Fundamento Legal: Decreto nº 5151, de 22/07/04, Portaria MRE
Nº 08 de 04/01/2017.

6.1 NIVEL BÁSICO

PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434
TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121

NÍVEL MÉDIO

ANALISTA DE T.I R$
1.600,00 + VT CV: rh.
rmctec@gmail.com
ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196

CONTRATA-SE
ATENDENTE PARA ca-
feteria que tenha experi-
ê nc i a ! Cv : dan i .
ribeirodf@gmail.com
CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br
CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546

6.1 NÍVEL MÉDIO

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640
GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com experiência
110 N. 98188-4705
OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718
PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com
PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689
PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
981294307
PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833
REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777
REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br

INSTITUTO INTERAMERICANO DE
COOPERAÇÃO PARA A AGRICULTURA - IICA

AVISO DE MANIFESTAÇÃO DE INTERESSE Nº 62-2021
Serviços de Consultoria

BRASIL - Secretaria de Defesa Agropecuária do Ministério da
Agricultura, Pecuária e Abastecimento (SDA/MAPA)

Instituto Interamericano de Cooperação para a Agricultura - IICA
Programa de Modernização e Fortalecimento da Defesa

Agropecuária. Acordo de Empréstimo do BID.

A República Federativa do Brasil negociou um Empréstimo com o
Banco Interamericano de Desenvolvimento - BID, para execução do
Programa de Modernização e Fortalecimento da Defesa Agropecuária,
e pretende aplicar parte do montante dos fundos no seguinte serviço de
consultoria: Contratação de consultoria especializada em identificação de
oportunidades, de áreas com potencial para parcerias estratégicas, e de
temas estratégicos globais a serem desenvolvidos no Parque Tecnológico,
incluindo uma análise da infraestrutura existente. De forma específica, a
consultoria deverá: Identificar as melhores áreas nas instalações do LFDA-
MG que possam ser compartilhadas; Identificar áreas adicionais onde nova
infraestrutura poderia ser construída para acomodar potenciais parceiros
ou para facilitar interações colaborativas; Identificar áreas temáticas
factíveis para parcerias com resultados de curto, médio e longo prazo que
se encaixem no tema da melhoria e segurança da defesa agropecuária
brasileira; Desenvolver um estudo comparativo considerando os diferentes
temas e a infraestrutura que potencialmente pode ser compartilhada,
considerando os interesses do LFDA - MG, de acadêmicos (universidades
e institutos de pesquisa), de indústrias e prioridades do estado de Minas
Gerais e das políticas de desenvolvimento do município de Pedro Leopoldo;
Propor os melhores arranjos logísticos e de funcionalidade para o Parque
tendo em vista os requisitos de segurança atuais necessários do LFDA-
MG. O prazo de realização dos serviços é estimado em 4 (quatro) meses
a partir da data de emissão da Ordem de Serviço. A Secretaria de Defesa
Agropecuária do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento
(SDA/MAPA), por meio do Instituto Interamericano de Cooperação
para a Agricultura - IICA, convida Empresas ou Consórcios elegíveis a
manifestar seu interesse em executar o referido serviço. As empresas
interessadas deverão fornecer informações que demonstrem qualificações
e experiências relevantes para prestar os serviços, tais como: portfólio da
empresa; lista de contratos semelhantes e seus detalhes (atividades, custo
global, prazo e local de execução); nome do gestor (na contratante) de cada
contrato semelhante, com seu telefone e e-mail de contato. Os critérios
para formação da Lista Curta de Consultores levarão em consideração
as descrições de serviços semelhantes executados e as experiências em
condições similares. A Manifestação de Interesse não pressupõe qualquer
compromisso de contratação. O processo de seleção será conduzido de
acordo com o método de Seleção baseada na qualidade e custo (SBQC)
e Políticas para a seleção e contratação de consultores financiados pelo
Banco Interamericano de Desenvolvimento - BID, publicadas em janeiro
de 2020. O interessado deverá enviar a Manifestação de Interesse com
o respectivos documentos em envelope lacrado, pessoalmente ou pelo
correio, para o endereço indicado abaixo até o dia 12/07/2021 às 17
horas. Identificação: Manifestação de Interesse Nº 62-2021. Destinatário:
Área de Aquisição e Contratos.Representação do IICA no Brasil. Endereço:
SHIS QI 05 Chácara 16 - Lago Sul - CEP: 71600-530, Brasília-DF. Contato:
Maximiliano Saudades. Presidente da Comissão de Licitação do IICA no
Brasil. Dúvidas e pedidos de esclarecimentos poderão ser encaminhados
para o seguinte endereço eletrônico: comissao.licitacao@iica.int

6.1 NÍVEL MÉDIO

TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a g a s .
bsb@outlook.com 61-
991007267

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307

CONTRATA-SE
VENDEDOR(A)EATEN-
DENTE para quiosque.
Interessados enviar CV:
buscaderh@gmail.com

PRECISO
VENDEDOR PRACIS-
TA Tr: 98608-5640
GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220

ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 ( 63 ) -
999814456

6.1 NÍVEL MÉDIO

TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537
TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email
ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com
ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail
ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail
SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336

INSTITUTO INTERAMERICANO DE
COOPERAÇÃO PARA A AGRICULTURA - IICA

AVISO DE MANIFESTAÇÃO DE INTERESSE Nº 61-2021
Serviços de Consultoria

BRASIL - Secretaria de Defesa Agropecuária do Ministério da
Agricultura, Pecuária e Abastecimento (SDA/MAPA)

Instituto Interamericano de Cooperação para a Agricultura - IICA
Programa de Modernização e Fortalecimento da Defesa

Agropecuária. Acordo de Empréstimo do BID.

A República Federativa do Brasil negociou um Empréstimo com o
Banco Interamericano de Desenvolvimento - BID, para execução do
Programa de Modernização e Fortalecimento da Defesa Agropecuária,
e pretende aplicar parte do montante dos fundos no seguinte serviço de
consultoria: Contratação de consultoria especializada na elaboração
de Plano de Comunicação, incluindo a criação de peças de divulgação,
para auxiliar na implementação de um sistema de desenvolvimento
de competências no Ministério Agricultura, Pecuária e Abastecimento
- MAPA, priorizando a Secretaria de Defesa Agropecuária (SDA),
observando as normas, procedimentos, competências institucionais
e diretrizes da gestão estratégica do órgão. De forma específica, a
consultoria deverá: Desenvolver Plano de Comunicação personalizado
para auxiliar na sensibilização dos servidores e empregados públicos
da SDA, principalmente daqueles envolvidos na Defesa Agropecuária,
a respeito da implementação de um sistema de desenvolvimento de
competências no Ministério Agricultura, Pecuária e Abastecimento -
MAPA; Desenvolver conteúdos e peças de comunicação personalizadas
para sensibilizar a participação dos servidores e empregados públicos
da SDA, principalmente, daqueles envolvidos na Defesa Agropecuária
nas ações de mapeamento de competências, identificação de processos
críticos de trabalho e definição de competências prioritárias; Desenvolver
conteúdos e peças de comunicação personalizadas para sensibilizar os
servidores e empregados públicos da SDA, principalmente, daqueles
envolvidos na Defesa Agropecuária a respeito da utilização de Trilhas
de Aprendizagem e práticas de autodesenvolvimento.. O prazo de
realização dos serviços é estimado em 6 (seis) meses a partir da data
de emissão da Ordem de Serviço. A Secretaria de Defesa Agropecuária
do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento (SDA/MAPA), por
meio do Instituto Interamericano de Cooperação para a Agricultura - IICA,
convida Empresas ou Consórcios elegíveis a manifestar seu interesse em
executar o referido serviço. As empresas interessadas deverão fornecer
informações que demonstrem qualificações e experiências relevantes para
prestar os serviços, tais como: portfólio da empresa; lista de contratos
semelhantes e seus detalhes (atividades, custo global, prazo e local de
execução); nome do gestor (na contratante) de cada contrato semelhante,
com seu telefone e e-mail de contato. Os critérios para formação da Lista
Curta de Consultores levarão em consideração as descrições de serviços
semelhantes executados e as experiências em condições similares. A
Manifestação de Interesse não pressupõe qualquer compromisso de
contratação. O processo de seleção será conduzido de acordo com o
método de Seleção baseada na qualidade e custo (SBQC) e Políticas
para a seleção e contratação de consultores financiados pelo Banco
Interamericano de Desenvolvimento - BID, publicadas em janeiro de 2020.
O interessado deverá enviar a Manifestação de Interesse com o respectivos
documentos em envelope lacrado, pessoalmente ou pelo correio, para o
endereço indicado abaixo até o dia 12/07/2021 às 17 horas. Identificação:
Manifestação de Interesse Nº 61-2021. Destinatário: Área de Aquisição
e Contratos. Representação do IICA no Brasil. Endereço: SHIS QI 05
Chácara 16 - Lago Sul - CEP: 71600-530, Brasília-DF.Contato: Maximiliano
Saudades. Presidente da Comissão de Licitação do IICA no Brasil. Dúvidas
e pedidos de esclarecimentos poderão ser encaminhados para o seguinte
endereço eletrônico: comissao.licitacao@iica.int

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br

PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744

ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em c o n t a t o 6 1 -
984188161

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

DOMÉSTICA OU AUXI-
LIAR de limpeza. Procu-
ro emprego, posso dor-
mir seg a sexta. Tenho
refer/exp. 99634-4056

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728

INSTITUTO INTERAMERICANO DE
COOPERAÇÃO PARA A AGRICULTURA - IICA

AVISO DE MANIFESTAÇÃO DE INTERESSE Nº 59-2021
Serviços de Consultoria

BRASIL - Secretaria de Defesa Agropecuária do Ministério da
Agricultura, Pecuária e Abastecimento (SDA/MAPA)

Instituto Interamericano de Cooperação para a Agricultura - IICA
Programa de Modernização e Fortalecimento da Defesa

Agropecuária. Acordo de Empréstimo do BID.

A República Federativa do Brasil negociou um Empréstimo com o Banco
Interamericano de Desenvolvimento - BID, para execução do Programa
de Modernização e Fortalecimento da Defesa Agropecuária, e pretende
aplicar parte do montante dos fundos no seguinte serviço de consultoria:
Contratação de pessoa jurídica, na modalidade produto, para fazer o
planejamento e monitoramento da implantação de ações de vigilância
em áreas de maior risco para a ocorrência da febre aftosa em Unidades
Federativas do Brasil. De forma específica, a consultoria deverá: Atualizar
modelo de risco e aplicar as mudanças nas UF livres de febre aftosa
sem vacinação (AC, AM, PR, RS, RO e SC); Propor a implantação e
monitoramento de ações de vigilância nos Estados livres de febre aftosa
sem vacinação citados no objetivo 1; Desenvolver uma estratégia de
Business Intelligence (BI) com uma abordagem centrada no gerenciamento
dos dados gerados pelo sistema de vigilância, de modo que se permita
monitorar as ações realizadas, identificar áreas vulneráveis e tomar
decisão de melhoria e ajuste da vigilância de forma fácil e governável;
Avaliar a qualidade dos dados necessários para a realização do estudo de
identificação de áreas de maior risco para a ocorrência da febre aftosa nas
seguintes unidades da federação: Mato Grosso do Sul (MS), Mato Grosso
(MT), Goiás (GO), MinasGerais (MG), Roraima (RR), Pará (PA) eMaranhão
(MA); Identificar as áreas de risco de maior risco para a ocorrência da febre
aftosa, para cada uma das UFs citadas no objetivo específico de n. 4,
adaptando a metodologia recomendada pelo Panaftosa; Avaliar e propor
a implantação de medidas de vigilância específicas, conforme o risco de
ocorrência, visando mitigar o risco até um nível aceitável, para cada UF
citada no item 4; Participar de uma reunião virtual do grupo gestor estadual
do PNEFA, em cada uma das UFs citadas no item 4, e orientar, com base
no conhecimento produzido, o grupo gestor estadual do PNEFA, em cada
uma das UFs citadas no item 4, na implantação das medidas específicas
definidas; Construir e ofertar um treinamento na modalidade de Ensino a
Distância para capacitação de profissionais do serviço veterinário oficial
e do setor produtivo, para instrumentalizá-los na execução das técnicas
descritas no item 4, 5 e 6. O prazo de realização dos serviços é estimado
em 12 (doze) meses a partir da data de emissão da Ordem de Serviço. A
Secretaria de Defesa Agropecuária do Ministério da Agricultura, Pecuária
e Abastecimento (SDA/MAPA), por meio do Instituto Interamericano de
Cooperação para a Agricultura - IICA, convida Empresas ou Consórcios
elegíveis a manifestar seu interesse em executar o referido serviço. As
empresas interessadas deverão fornecer informações que demonstrem
qualificações e experiências relevantes para prestar os serviços, tais
como: portfólio da empresa; lista de contratos semelhantes e seus detalhes
(atividades, custo global, prazo e local de execução); nome do gestor (na
contratante) de cada contrato semelhante, com seu telefone e e-mail de
contato. Os critérios para formação da Lista Curta de Consultores levarão
em consideração as descrições de serviços semelhantes executados
e as experiências em condições similares. A Manifestação de Interesse
não pressupõe qualquer compromisso de contratação. O processo de
seleção será conduzido de acordo com o método de Seleção baseada
na qualidade e custo (SBQC) e Políticas para a seleção e contratação de
consultores financiados pelo Banco Interamericano de Desenvolvimento
- BID, publicadas em janeiro de 2020. O interessado deverá enviar a
Manifestação de Interesse com o respectivos documentos em envelope
lacrado, pessoalmente ou pelo correio, para o endereço indicado abaixo
até o dia 12/07/2021 às 17 horas. Identificação: Manifestação de Interesse
Nº 59-2021. Destinatário: Área de Aquisição e Contratos. Representação
do IICA no Brasil. Endereço: SHIS QI 05 Chácara 16 - Lago Sul - CEP:
71600-530, Brasília-DF. Contato: Maximiliano Saudades. Presidente
da Comissão de Licitação do IICA no Brasil. Dúvidas e pedidos de
esclarecimentos poderão ser encaminhados para o seguinte endereço
eletrônico: comissao.licitacao@iica.int

6.2 NÍVEL MÉDIO

NÍVEL MÉDIO

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282
PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000
FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066


